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Государство снова меняет 
подход к формированию со-
ветов директоров госкомпа-
ний. Полтора года назад, бу-
дучи президентом, Дмитрий 
Медведев инициировал вы-
ведение из советов чиновни-
ков, теперь его правитель-
ство их возвращает. По пер-
вому варианту списков кан-
дидатов, подготовленному 
Росимуществом, в советах 
двух третей госкомпаний 
 появятся чиновники или их 
число вырастет — так, в «Газ-
проме» трое заместителей 
 министров заменят топ-ме-
нед жеров монополии. Источ-
ники ”Ъ“ связывают переме-
ны с желанием правитель-
ства усилить контроль над 
компаниями и вывести фор-
мально независимых дирек-
торов, проведенных прави-
тельством ныне президента 
Владимира Путина. Но спи-
ски все равно придется со-
гласовывать с администра-
цией президента.

”Ъ“ удалось ознакомиться с 
предварительным вариантом 
списков кандидатов в советы 
директоров госкомпаний, со-
ставленных Росимуществом. 
Это первые кандидаты, вы-
двигаемые новым правитель-
ством Дмитрия Медведева. В 
большинстве советов прои-
зойдут существенные измене-
ния, причем наблюдается об-
щая тенденция по усилению 
присутствия государства. Бо-
лее 70% компаний ожидает ли-
бо возвращение чиновников в 
советы, где их уже нет совсем, 
либо увеличение количества 
госслужащих. Чиновники по-
кинули советы в 2011 году 
по распоряжению Дмитрия 

Медведева, который тогда 
был президентом. Теперь они 
 возвращаются.

Например, в совет директо-
ров «Газпрома» (чиновников 
из него, за исключением Вик-
тора Зубкова, вывели в 2011 
году) могут войти заместитель 
главы Минэкономики Сергей 
Беляков, заместитель мини-
стра регионального развития 
Владимир Коган, заместитель 
министра энергетики Павел 
Федоров. Они должны занять 
места трех топ-менеджеров 

«Газпрома» — начальника де-
партамента Елена Карпель, 
зампредов правления Михаи-
ла Середы и Виталия Марке-
лова. Много лет в совет ди-
ректоров монополии входили 
четыре топ-ме нед жера, теперь 
в нем останется только глава 
«Газпрома» Алексей Миллер. 
В самой монополии, впрочем, 
сохраняют надежду на присут-
ствие топ-менеджеров в совете, 

подчеркивая, что их выдвига-
ют частные акционеры, напри-
мер, сотрудники «Газпрома». 
Аналогичные перемены про-
изойдут в «Трансинжстрое», в 
его совете количество чинов-
ников вырастет с пяти до вось-
ми за счет топ-менеджеров.

В остальных случаях чинов-
ники заменят в первую оче-
редь формально независимых 
членов совета. В основном 
речь идет о введении одного-
двух человек уровня замми-
нистра, начальника или за-
мруководителя департамента. 
Чиновники среднего уровня 
номинируются от Росимуще-
ства и Минэкономики. Так, в 
совет «РусГидро», где сейчас 
федеральных чиновников нет 
(в него входит только глава 
Хакасии Виктор Зимин), пред-
лагается ввести замминистра 
энергетики Михаила Курба-
това и представителя Росиму-
щества уровня замначальника 
управления. Вместе с чинов-
ником средней руки от Минэ-
кономики господин Курбатов 
может войти и в совет дирек-
торов «Интер РАО ЕЭС» (сей-
час чиновников нет). В совете 
директоров «Холдинга МРСК» 
появится только один чинов-
ник — тот же Михаил Курба-
тов, зато туда войдет и станет 
председателем экс-министр 
энергетики, ныне член пре-
зидентской комиссии по ТЭКу 
Сергей Шматко. Абсолютно 
аналогичная ситуация в ФСК.

Вернутся чиновники и в 
советы директоров ОАО РЖД 
(замглавы Минэкономики 
Сергей Беляков и заммини-
стра транспорта Алексей 

Цыденов), «Транснефти» (зам-
министра энергетики Павел 
Федоров и представитель Ро-
симущества), «Зарубежнеф-
ти» (замминистра энергетики 
Анатолий Яновский), «Росагро-
лизинга» (представитель Роси-
мущества) и АИЖК (замглавы 
Госстроя Илья Пономарев).

Вырастет с одного до двух 
количество чиновников в АЛ-
РОСА (Росимущество выдвига-
ет своего представителя в пару 
к сотруднику Минфина), Шере-
метьево (к представителю Ро-
савиации добавится чиновник 
Минэкономики) и Объединен-
ной зерновой компании, в РКК 
«Энергия» вместо трех чинов-
ников будет четыре, в Объеди-
ненной авиастроительной 
корпорации их число вырас-
тет с четырех до шести, в НПК 
«Уралвагонзавод» — с пяти до 
шести.

Случаи снижения числа чи-
новников в советах единичны. 
Так, в список кандидатов в но-
вый состав совета директоров 
«Росспиртпрома» не вошли 
два действующих чиновника 
— заместитель главы Росалко-
гольрегулирования Евгений 
Махновский и заместитель 
начальника управления Роси-
мущества Владимир Синин. 
Не номинирован в совет и 
гендиректор «Росспиртпрома» 
Владимир Иванов, который 
отказался комментировать от-
сутствие своей кандидатуры. 
В «Российских ипподромах» 
из списка выведен один из че-
тырех чиновников, на одного 
чиновника правительства Мо-
сквы меньше в списке канди-
датов в совет ВВЦ.

Госкомпаньоны
Подготовлены списки чиновников—кандидатов в директора госкомпаний

Вчера в Стамбуле встретились президент 
России Владимир Путин и премьер-министр 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган. Переговоры 
в разных составах продолжались весь день, 
а к его концу, сообщает специальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ из Стам-
була, Владимир Путин вынужден был гаранти-
ровать взволнованным турецким гражданам, 
что Сирия не применит против Турции ядер-
ное оружие (потому что его нету) и что вообще 
не нападет на Турцию (потому что ей сейчас 
пока не до этого).

Встреча Владимира Путина и Реджепа Тайипа 
Эрдогана вызвала настоящий ажиотаж у турецких 
журналистов. Они контролировали, можно ска-
зать, каждый шаг Владимира Путина по турецкой 
земле: от аэропорта, на ближних подступах к кото-
рому я насчитал не меньше 20 видеокамер, до 
въезда в резиденцию премьер-министра, где их 
количество не поддавалось исчислению, посколь-
ку камеры постоянно снимались со штативов 

и рыскали по дорогам в стремлении, видимо, пер-
выми зафиксировать приезд Владимира Путина.

Поэтому неудивительно, конечно, что турец-
кие журналисты жадно набросились на трех че-
ловек, появившихся внезапно с плакатом, на ко-
тором белым по зеленому было написано, что 
президент Путин должен извиниться наконец 
перед черкесским народом.

Плакат, впрочем, исчез быстрее, чем появил-
ся, причем не только Владимир Путин, но и сам 
плакат.

Впрочем, редкие журналисты не отчаивались 
и активно занимались прямыми включениями 
в новости своих каналов на фоне пресс-центра 
у входа в резиденцию. Такой интерес был объяс-
ним рациональными причинами. Дело не в том, 
что Владимир Путин почти два года не был в Тур-
ции, а скорее в том, что с начала октября он впер-
вые поехал за границу.

мировая политика   >[7]

Официально объявлена повестка российско-
го председательства в G20, начавшегося 
1 декабря 2012 года. Россия к саммиту глав 
«двадцатки» в сентябре 2013 года будет гото-
вить предложения преимущественно по те-
мам, которые в остальных 18 странах форума 
часто понимаются иначе, чем в Москве. Наи-
более интересно выглядят возможные резо-
люции G20 по «теневой банковской системе», 
«борьбе со структурной безработицей» и «фи-
нансированию инвестиций»: для РФ и боль-
шинства стран «двадцатки» это просто разные 
проблемы.

Вчера министр финансов Антон Силуанов 
и российская шерпа в G20 Ксения Юдаева офи-
циально представили в Москве программу 
председательства России на этом форуме, ра-
нее комментарии к повестке давал замми-
нистра финансов Сергей Сторчак. Де-факто 
работа в G20 уже началась: первая содер-
жательная встреча экспертной «двадцатки» 
пройдет в Российской академии народного хо-
зяйства и госслужбы 11 декабря, она готови-
лась вместе с Мексиканским советом по меж-

дународным отношениям и австралийским 
Институтом Лоуи.

Объявленная повестка и ее приоритеты, как 
пояснила госпожа Юдаева, демонстрируют тра-
диционное и малодостижимое для стран, пред-
седательствующих в G20, намерение сделать 
преимущественно финансовый форум более 
компактным по темам. Как и большинство меро-
приятий «двадцатки» последних лет, мероприя-
тия будут так или иначе посвящены обсуждению 
механизма запуска мирового экономического 
роста. Россия уже предложила разбить повестку 
на три приоритета: «эффективное регулирова-
ние», «инвестиции и новые рабочие места» и «до-
верие и транспарентность».

В первом блоке приоритетов относительной 
новостью станут обсуждение на уровне G20 кон-
цепции «зеленого роста» и глобальной инициати-
вы по сохранению морской среды (вопросы регу-
лирования энергорынков и финансовых рын-
ков, а также мировой торговли обсуждаются 
«двадцаткой» постоянно).

экономическая политика   >[6]

Россия задала «двадцатке» 
свои темы
В G20 повестку председательства РФ  
могут воспринять не так, как сформулировано

Турция развернула  
перед Владимиром Путиным 
свои комплексы
Как президент России убеждал турецких граждан, 
что Сирия на них не нападет
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Как и предполагал ”Ъ“, начав-
шееся вчера разбирательство 
Владимира Потанина и Олега 
Дерипаски в Лондоне о нару-
шении соглашения акционе-
ров ГМК «Норильский никель» 
отложено. По данным источ-
ников ”Ъ“, стороны уже под-
готовили документ, призван-
ный урегулировать их конф-
ликт, но по состоянию на ве-
чер понедельника он еще не 
был окончательно подписан.

Вчера Лондонский междуна-
родный арбитражный суд пере-
нес на середину февраля слуша-
ния по иску «Русала» Олега Де-
рипаски к холдингу «Интеррос» 
Владимира Потанина о наруше-
нии соглашения акционеров 
ГМК «Норильский никель», рас-
сказал ”Ъ“ источник, знакомый 
с ходом процесса. За это время 
стороны намерены подготовить 
соглашение акционеров, кото-
рое должно поставить точку 
в их затянувшемся конфликте 
(”Ъ“ подробно рассказывал об 
этом 26 ноября).

Суд рассматривает жалобу 
«Русала» о нарушении другого 
соглашения, заключенного в но-
ябре 2008 года. Оно обеспечило 
перемирие в конфликте совла-
дельцев «Норникеля», 25% ак-
ций которого «Русал» Олега Де-
рипаски купил в апреле 2008 
года (у «Интерроса» 28% акций). 
По мнению «Русала», «Интеррос» 
нарушил соглашение в 2010 го-
ду, получив большинство в сове-

те директоров ГМК. С тех пор 
конфликт не прекращался. 
В октябре 2012 года стороны воз-
обновили переговоры, ключе-
выми элементами которых ста-
ли уровень дивидендов ГМК, 
урегулирование взаимных фи-
нансовых претензий и кресло 
главы «Норникеля», которое 
сейчас занимает Владимир 
Стржалковский. По предвари-
тельным договоренностям, ком-
панию должен возглавить Вла-
димир Потанин, а в качестве 
«белого рыцаря», выступит Ро-
ман Абрамович, который выку-
пит 7–10% акций ГМК.

«О намерении сторон подпи-
сать соглашение свидетельству-
ет другой документ, назовем его 

”соглашение о намерениях по 
урегулированию конфликта“, 
которое готовилось весь конец 
прошлой недели. В нем отраже-
ны необходимость подписания 
акционерного соглашения и по-
ложения о приостановлении 
текущих споров»,— отметил со-
беседник ”Ъ“, уточнив, что «все, 
что касается участия Романа 
Абрамовича, вынесено за рамки 
мирового соглашения». Источ-
ник ”Ъ“ утверждает, что госпо-
дин Потанин мировое соглаше-
ние подписал, а вот данных 
о подписании документа госпо-
дином Дерипаской нет. В «Руса-
ле» и «Интерросе» отказались от 
комментариев. 

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько

Олег Дерипаска 
и Владимир Потанин 
покинули Лондон
Их судебное разбирательство  
отложено на февраль
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Для жителей  
центра Москвы 
парковка сильно 
подешевела

Возглавив правитель-
ство, Дмитрий Медве-
дев понял, что полно-
стью выводить чинов-
ников из советов ди-
ректоров госкомпаний 
все-таки не стоило    
фото АлекСАнДрА МириДоновА
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Владимир Путин вчера внес 
законопроект, в соответс-
твии с которым организаци-
онное, правовое, финансо-
вое обеспечение деятельнос-
ти бизнес-омбудсмена воз-
лагается на аппарат Обще-
ственной палаты (ОП). Упол-
номоченный по защите прав 
предпринимателей Борис Ти-
тов заверил ”Ъ“, что институт 
остается независимой струк-
турой, а аналогичный меха-
низм финансирования ис-
пользуется и аппаратом 
уполномоченного по правам 
ребенка Павла Астахова.

Президент вчера внес в Госду-
му поправки к закону об Обще-
ственной палате (ОП), по кото-
рым «организационное, право-
вое, аналитическое, информа-
ционное, документационное, 
финансовое и материально-тех-
ническое обеспечение деятель-
ности уполномоченного при 
президенте по защите прав 
предпринимателей возлагается 
на аппарат ОП». Вносимые пре-
зидентом поправки позволяют 
уполномоченному создать аппа-

рат на базе аппарата ОП, пояс-
нил ”Ъ“ глава профильного ко-
митета Госдумы по обществен-
ным объединениям Ярослав Ни-
лов (ЛДПР), а внесение отдельно-
го закона об уполномоченном 
ожидается в ближайшее время.

Напомним, в соответствии с 
президентским указом закон 
должен быть принят до конца го-
да. Согласование документа в 
правительстве вызвало споры, и 
с учетом замечаний некоторые 
полномочия омбудсмена были 
урезаны. Как сообщал ”Ъ“ 6 нояб-
ря, в последней версии законо-
проекта указано, что омбудсмен 
сможет через суд приостанавли-
вать действие муниципальных 
актов, создающих «угрозу причи-
нения убытков субъектам мало-
го и среднего предприниматель-
ства». Кроме того, уполномочен-
ный вправе направлять прези-
денту мотивированное предло-
жение о приостановлении дейс-
твия актов глав субъектов РФ, по-
сещать учреждения уголовно-ис-
полнительной системы и следс-
твенные изоляторы без специ-
ального разрешения, предлагать 

поправки к законодательству, да-
вать заключения на законопро-
екты в сфере предприниматель-
ской деятельности, а также на-
значать своих общественных по-
мощников. Последним, пока за-
кон об уполномоченном не под-
писан, предложено работать на 
общественных началах, не ут-
вержден и штат федерального 
уполномоченного.

Как пояснил ”Ъ“ Борис Ти-
тов, в законе о бизнес-омбуд-
смене четко указано, что «упол-
номоченный не будет входить в 
состав органов исполнитель-
ной власти, а станет отдельным 
государственным органом, та-
ким как уполномоченный по 
правам человека или контроль-
ное управление президента». 
«Аппарат уполномоченного бу-
дет создаваться независимо, но 
он должен как-то получать фи-
нансирование. И по опыту обес-
печения деятельности Павла Ас-
тахова (уполномоченного при 
президенте по правам ребен-
ка.— ”Ъ“) был выбран вариант 
работы аппарата при ОП»,— 
сказал господин Титов, отме-

тив, что поправками к бюджету 
финансирование ОП было уве-
личено как раз для этих целей.

По словам первого замести-
теля секретаря ОП Михаила Ос-
тровского, изменения в палате 
будут чисто технические. «Ког-
да была введена должность 
уполномоченного при прези-
денте по правам ребенка (ян-
варь 2009 года.— ”Ъ“), в закон 
об ОП были внесены дополне-
ния, по которым наш аппарат 
его обслуживал,— пояснил он 

”Ъ“.— Теперь аппарат будет ра-
ботать и с уполномоченным по 
правам предпринимателей». 
Господин Островский отметил, 
что внесенным президентом в 
Госдуму законопроектом регла-
ментируется деятельность ап-
парата ОП, часть которого будет 
работать и на омбудсмена Тито-
ва. «У нашего аппарата только 
работы прибавится: был Аста-
хов, теперь будет еще и Ти-
тов»,— в свою очередь, сооб-
щил источник ”Ъ“ в ОП.

Наталья Корченкова,  
Наталья Городецкая,  
Софья Самохина

Бориса Титова вписывают в бюджет  
Общественной палаты
Аппарат бизнес-омбудсмена будет финансироваться через нее

КПРФ завтра подаст иск в Верховный 
суд с требованием признать результаты 
выборов в Госдуму недействительны-
ми, а бездействие Центризбиркома 
(ЦИК) — незаконным. Как объясняют 
в партии, ровно год КПРФ потребовался 
для анализа более 15 тыс. нарушений, 
которые являются вескими основания-
ми для отмены итогов выборов. Едино-
россы удивляются «скорости мысли» 
коммунистов. А эксперты считают, что 
КПРФ удастся зафиксировать наруше-
ния, но добиться удовлетворения своих 
требований она вряд ли сможет.

КПРФ подготовила масштабное иско-
вое заявление (200 страниц) в Верховный 
суд (ВС) «Об отмене постановления ЦИКа 

”О результатах выборов депутатов Госду-
мы шестого созыва“». Партия требует при-
знать недействительными результаты вы-
боров и незаконным бездействие ЦИКа 
по пресечению нарушений в информаци-
онном обеспечении выборов и в ходе 
предвыборной агитации, а также при-
знать незаконным распределение манда-
тов. Кроме того, коммунисты требуют 
признать недостоверным число открепи-
тельных удостоверений, указанное ЦИ-
Ком в сводной таблице итогов голосова-
ния. Как объясняется в иске, цифры не со-
ответствуют действительности, что ста-
вит под сомнение достоверность всего 
протокола об итогах голосования и спо-
собность ЦИКа объективно отражать во-
леизъявление избирателей.

Как сообщил ”Ъ“ глава юридической 
службы КПРФ, депутат Госдумы Вадим Со-
ловьев, при подготовке иска было про-
анализировано более 15 тыс. нарушений, 
среди которых наиболее серьезными ста-
ли нарушения правил агитации и инфор-
мирования избирателей. Коммунист не 
сомневается, что ВС примет политичес-
кое решение и не признает требований 
партии, однако отмечает, что партия на-
мерена обратить на эти нарушения вни-
мание избирателей. «Мы будем бороться, 
чтобы ”Единая Россия“ и ЦИК понимали, 
что нарушения безнаказанными не оста-
нутся, а люди, которые их совершают, ра-
но или поздно будут привлечены к ответс-
твенности»,— говорит господин Соловь-
ев. Напомним, что КПРФ (на думских вы-
борах с 19,19% голосов была второй после 
«Единой России» с 49,3%) стала единствен-
ной партией, которая дошла до Верховно-
го суда с требованием отменить итоги го-
лосования.

Вице-спикер Госдумы от «Единой Рос-
сии» Сергей Железняк назвал подачу иска 
«бабушкиным брюзжанием». «У них прос-
то закончились интересные и содержа-
тельные поводы для СМИ, поэтому они та-
ким примитивным способом пытаются 
привлечь к себе внимание»,— отметил он. 
Заместителя секретаря генсовета «Единой 
России» Алексея Чеснакова удивила «ско-
рость мысли» коммунистов, которым для 
составления иска потребовался год: «Этот 
пиар приурочен к годовщине выборов для 
того, чтобы показать избирателям, что они 
хоть что-то сделали. Критиковать власть 
поздно и глупо, Болотную — опасно, поэ-
тому они идут своим путем». С единоросса-
ми согласен зампред фракции ЛДПР Вла-
димир Овсянников. «КПРФ добивается по-
литического коллапса, ей политические 

амбиции не дают покоя с 1999 года,— за-
явил он ”Ъ“, отметив, что ЛДПР с итогами 
выборов согласна, хотя были сомнения по 
некоторым регионам.— Поэтому мы пода-
ли более 150 исков на местах».

Заместитель главы фракции «Справед-
ливой России» в Госдуме Михаил Емелья-
нов сообщил ”Ъ“, что партия обжаловала 
нарушения на выборах в Госдуму в судах 
различной инстанции, но ничего доказать 
не смогла. «У нас было порядка 250 обра-
щений. Но все это бессмысленно. Правоох-
ранительная система в России заточена не 
на борьбу с нарушениями, а на то, чтобы 
их покрывать»,— отметил депутат.

Глава Межрегионального объединения 
избирателей Андрей Бузин назвал обра-
щение КПРФ в Верховный суд «ритуалом». 
«Основания для отмены выборов могут 

быть любые, но по существу действия 
КПРФ скорее направлены на фиксацию на-
рушений»,— считает эксперт, отметив, что 
партия подает подобные исковые заявле-
ния не первый раз, но ей всегда отказыва-
ют. Напомним, что аналогичные заявле-
ния в Верховный суд КПРФ были поданы 
по результатам думских выборов 2003 и 
2007 годов. Причем в 2003 году КПРФ гото-
вила иск совместно с «Яблоком» и еще ря-
дом заявителей, а решение ВС было обжа-
ловано в Европейском суде, который этим 
летом отказал объединенной оппозиции 
(см. ”Ъ“ от 20 июня).

Политолог Евгений Минченко считает, 
что КПРФ просто «повышает градус своей 
оппозиционности перед съездом». «Среди 
рядовых членов партии настроения бо-
лее радикальные, чем у ее руководства. К 
Зюганову (лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов.— ”Ъ“) было очень много претензий 
за его слишком лояльную позицию на 
встрече с Путиным. Не исключено, что на 
съезде партии это недовольство выплес-
нется в публичную плоскость»,— говорит 
эксперт.

Наталья Башлыкова

У коммунистов накопилось  
недовольство выборами в Думу
КПРФ потребует отменить их итоги спустя год

контекст

Военная служба дошла  
до прокуратуры и следствия

Вчера президент Владимир Путин внес в Госдуму за
конопроект «О внесении изменений в отдельные за
конодательные акты по вопросам военной службы в 

органах военной прокуратуры и военных следствен
ных органах Следственного комитета РФ». В пояс
нительной записке к законопроекту говорится, что 
с 1 января 2014 года станет возможным прохожде
ние военной службы в органах военной прокуратуры 
и военных следственных органах Следственного ко
митета России. До этого момента Минобороны и 
другие федеральные органы, в которых предусмот
рена военная служба, будут обеспечивать военно
служащих жилыми помещениями в закрытых воен
ных городках, обособленных гарнизонах, за преде
лами территории России на основании договоров 
с прокуратурой и Следственным комитетом. Таким 
же способом будет проводиться обеспечение орга

нов военной прокуратуры и военных следственных 
органов Следственного комитета средствами связи, 
служебными помещениями, а также хранение их ар
хивов. А с января 2014 года обеспечение военнослу
жащих, проходящих службу в прокуратуре и СК, бу
дет осуществляться последними самостоятельно. 
Для этого президент предлагает внести поправки 
в законы «О воинской обязанности и военной служ
бе», «О статусе военнослужащих» и «Об обороне». 
Кроме того, соответствующие терминологические 
изменения будут внесены в законы «О государствен
ной дактилоскопической регистрации в РФ», «О де
нежном довольствии военнослужащих и предостав
лении им отдельных выплат». Иван Сафронов

Сегодня исполняется 62 года председателю комитета Совета федерации  
по социальной политике Валерию Рязанскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель комитета Госдумы по труду  
Андрей Исаев:
— Дорогой Валерий Владимирович! Мне посчастливилось быть 
вашим другом и единомышленником уже многие годы. Я знаю 
вас как исключительно порядочного, открытого, мудрого, энер-
гичного человека, сильного руководителя, умеющего принимать 
взвешенные решения и имеющего мужество их отстаивать! Очень 

рад тому обстоятельству, что сегодня вы возглавляете профиль-
ный социальный комитет Совета федерации, а также являетесь 
одним из главных защитников прав и интересов старшего поко-
ления. Разрешите в ваш день рождения пожелать вам крепкого 
здоровья, успехов в вашем нелегком труде и благополучия вашей 
прекрасной семье.

Рубрику ведет Анна Макеева

Ровно год соратникам Геннадия 
Зюганова потребовался для того, 
чтобы проанализировать  
более 15 тысяч нарушений,  
зафиксированных партией  
на думских выборах   
ФОТО Василия ШапОШникОВа

Фонд «Петербургская полити-
ка» выпустил ноябрьский рей-
тинг социально-политической 
устойчивости 83 регионов, 
из которого следует, что сред-
ний балл субъектов снизился 
в условиях «деполитизации» 
повестки дня и переноса ак-
цента на социально-экономи-
ческие вопросы. На понижение 
рейтинга оказали влияние и 
неожиданные факторы вроде 
иска общественников в Санкт-
Петербурге к Мадонне или сто-
имости сотовой связи.

Авторы второго рейтинга (по 
десятибалльной шкале оценива-
ются конкурентоспособность 
экономики, наличие источни-
ков саморазвития и системы уре-
гулирования социально-полити-
ческих разногласий) отмечают, 
что после выборов 14 октября в 
регионах несколько снизилась 
интенсивность «политической 
конкуренции», во многих субъ-
ектах «произошел перенос ак-
цента на социально-экономичес-
кие вопросы». Средняя оценка 
устойчивости ситуации в регио-
нах снизилась с 7,05 до 6,90 — это 
связано с «федерализацией по-
вестки дня»: на смену локаль-
ным темам (тарифы ЖКХ, мест-
ные вопросы) пришла «обще-
ственная активность вокруг ре-

формы образования». Авторы 
рейтинга отмечают, что «сборы 
подписей против закона ”Об об-
разовании“, споры вокруг пред-
ставленного Минобрнауки спис-
ка ”неэффективных вузов“ и 
конфликтная ситуация вокруг 
ряда учебных заведений стали 
одним из ключевых источников 
социальных рисков». При этом 
оппозиционные партии, отмеча-
ет глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов, 
«не предлагают яркой повестки, 
протест выходит через социаль-
ный и религиозный каналы».

В этот раз рейтинг возглавили 
Пензенская область (индекс — 
8,7), Мордовия (8,6) и Ивановс-
кая область (8,5). Месяц назад в 
лидерах были Мордовия (9,1), 
Амурская (9) и Белгородская (8,8) 
области (см. ”Ъ“ от 6 ноября). В 
документе отмечается, что на 
первые позиции второй месяц 
выходят территории со средним 
(а порой и низким) уровнем эко-
номического развития, слабой 
политической активностью и 
«высоким уровнем контроля над 
политическим процессом со сто-
роны администраций». К приме-
ру, Мордовия вошла «в пятерку 
регионов с самой низкой ценой 
сотовой связи», а представите-
лем Ивановской области был 

приобретен «архив Андрея Тар-
ковского на аукционе Sotheby’s 
за £1,3 млн».

Москва и Санкт-Петербург 
получили еще более низкий 
рейтинг, чем в прошлый раз. 
Для столицы (6,6; было 6,8) нега-
тивное значение имели массо-
вое убийство в офисе фармацев-
тической компании «Ригла» и 
«негативный резонанс» в связи 
с началом патрулирования цен-
тра Москвы «казачьими дружи-
нами», а также «самая высокая 
стоимость сотовой связи». На 
рейтинг Петербурга (снизился с 
6,8 до 6,2) повлияли иск обще-
ственников к певице Мадонне 
из-за «оскорбления чувств веру-
ющих» и «скандалы вокруг фут-
больного клуба ”Зенит“».

По-прежнему в конце списка 
национальные республики — 
Дагестан — 2,3 (2,4), Ингушетия 
— 3,2 (3,0), Калмыкия — 4,2 (5,1), 
Кабардино-Балкария — 4,3 (4,5), 
Карачаево-Черкесия — 4,9 (4,9). 
А лидерами падения оказались 
Пермский край — 6,2 (было 7,6), 
Челябинская — 6,2 (7,5) и Смо-
ленская — 5,0 (5,7) области. Со-
ставители объясняют это поли-
тическими причинами, несмот-
ря на «тенденцию деполитиза-
ции»: «Все три региона фигури-
ровали в рамках антикоррупци-

онных кампаний: в Пермском 
крае был арестован глава прави-
тельства Роман Панов, челябинс-
кие чиновники почувствовали 
на себе рост интереса правоох-
ранительных органов и феде-
ральных телеканалов, попытка 
избрания бизнесмена Констан-
тина Малофеева сенатором от 
Смоленской области вызвала 
громкий скандал в связи с обыс-
ками в ”Ростелекоме“». Следс-
твием этого авторы доклада на-
зывают «заметное ослабление 
лоббистских позиций губерна-
торов и обострение внутриэлит-
ной конкуренции».

Господин Виноградов сказал 

”Ъ“, что социальный протест мо-
жет «либо перерасти в полити-
ческий, если в Москве будет но-
вая волна политического протес-
та», либо ничем не обернуться, 
если его участники будут ощу-
щать чувство «бессилия». Кроме 
того, возможен вариант, «когда 
социальный протест будет нарас-
тать с участием лоялистов в ситу-
ации непрекращающейся анти-
коррупционной кампании».

Таисия Бекбулатова

Социальные проблемы  
расшатывают регионы
А политические вопросы ушли на второй план

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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Введение во храм  
Пресвятой Богородицы
Возлюбленные братья и сестры! О праздну-
емом ныне событии говорит нам Церковное 
Предание и тексты православного богослу-
жения. Пресвятая Дева, возлюбленная 
Дщерь и услада старости Своих родите-
лей — Иоакима и Анны, была приведена 
в Иерусалимский храм для посвящения Бо-
гу. Там Она в дальнейшем и пребывала в мо-
литве, богомыслии и трудах, готовясь стать 
Матерью Божией.

Введение во храм совершалось торжес-
твенно, в сопровождении шествия непороч-
ных дев. Пречистую Отроковицу встречал 
святитель великий Захария, сопроводив-
ший Ее во Святая святых. Такие подробнос-
ти указывают нам на особую значимость 
произошедшего. Она, прежде всего, состо-
ит в том, что в Иерусалимский храм вступи-
ла Та, Которой было суждено Самой стать 
Нерукотворенным Храмом, вместить в утро-
бе Своей Сына Божия, Спасителя мира Ии-
суса Христа. Здесь можно говорить о про-
образовательной встрече Ветхого и Нового 
Заветов, а также о начале пути духовного 
подвига Девы Марии, приведшего Ее затем 
к Благовещению и Рождеству.

Нынешнее торжество направляет наши 
духовные размышления к проблемам де-
тского воспитания. Сегодня перед родите-
лями открываются широкие возможности 
приобщения детей к духовной жизни, 
к культурному наследию православия. Это 
происходит и в храмах, и в воскресных шко-
лах, и даже в определенных рамках в систе-
ме светского образования. Таким образом 
создаются условия для возрастания здоро-
вой и всесторонне развитой личности ре-
бенка, формирования у него крепкого внут-
реннего нравственного стержня, а также 
мотивации к позитивной и созидательной 
творческой деятельности.

В связи с этим хочется сказать, что 
счастлив тот, кто вступил в храм Божий 
с детства. Однако ни в каком возрасте не 
поздно это сделать. Вспомним притчу Гос-
подню о работниках одиннадцатого часа 
(см.: Мф. 20:1–15), в которой рассказыва-
ется о том, что Царство Небесное открыва-
ется для каждого, обратившегося к Богу, 
вне зависимости от того, в какой момент 
жизни это произошло.

Сердечно поздравляю всех вас с празд-
ником. Молитвами Матери Божией, да хра-
нит вас Господь на многая и благая лета!

Ювеналий, 
митрополит 
Крутицкий 
и Коломенский

Дмитрий Медведев  
разобрал затор в Твери
Использование зимних шин может стать обязательным

Вчера премьер Дмитрий медведев 
провел совещание в связи с транс-
портным коллапсом, который сло-
жился на трассе м-10 в минувшие 
выходные. Конкретных виновных 
пока не названо. однако, по сло-
вам вице-премьера Дмитрия рого-
зина, больше всего вопросов воз-
никло к росавтодору. Дмитрий 
медведев поручил подготовить 
предложения, которые позволят 
избежать повторения подобных 
чП. В частности, премьер хочет за-
конодательно обязать водителей 
легковых и грузовых автомобилей 
использовать зимнюю резину.

Вчера о транспортной ситуации 
на трассе М-10 перед председателем 
правительства РФ отчитывался вице-
премьер Дмитрий Рогозин. Напом-
ним, в минувшие выходные на трас-
се в районе Твери образовался вы-
званный снегопадом затор, протя-
женность которого оценивалась от 40 
до 200 км. Некоторые водители про-
вели в пробке трое суток. По данным 
господина Рогозина, всего в пробке 
скопилось около 9 тыс. автомобилей, 
4 тыс. из которых — грузовики. Для 
восстановления движения была орга-
низована работа 28 экипажей ГИБДД, 
14 оперативных групп МЧС.

Вчера конкретных виновных гос-
подин Рогозин не назвал, однако ос-
новные претензии предъявил Росав-
тодору, в ведении которого находит-
ся дорога. «Еще до начала снегопада 
на 45-километровом участке трассы 
М-10 было задействовано всего шесть 
машин КДМ (комбинированная до-
рожная техника.— ”Ъ“), один грейдер 
и один фронтальный погрузчик,— от-
метил вице-премьер.— У соответству-
ющих организаций в три раза больше 
этой техники, но только треть вышла 
на дороги». По его словам, в результа-
те дорожное полотно на М-10 не было 
вовремя обработано противогололед-
ными материалами. «У нас много воп-
росов к работе управления автомагис-
трали Москва—Санкт-Петербург, Фе-
деральному дорожному агентству,— 
отметил вице-премьер.— Причина-
ми такого рода заторов надо считать 
неудовлетворительное состояние до-
рожного сообщения между двумя сто-
лицами и, конечно, неэффективную 

работу дорожных служб. Нужно обра-
тить внимание на отсутствие долж-
ной координации действий феде-
ральных структур».

По итогам совещания господин 
Медведев поручил подготовить пе-
речень предложений, которые поз-
волили бы избежать транспортных 
катаклизмов. В частности, премьер 
поддержал идею господина Рогози-
на обязать водителей законодатель-
но переобуваться в зимнюю резину. 
«Конечно, это зависит от региона, у 
нас есть и теплые регионы,— отме-
тил господин Медведев.— Но даль-
нобойные машины, которые пересе-
кают территорию страны, скажем, в 
период с 1 ноября по 1 апреля, долж-
ны быть оборудованы зимней рези-
ной, а некоторые тяжелые машины, 
когда они преодолевают препятс-

твия — подъемы, спуски, в том чис-
ле должны иметь и цепи».

«Для этого необходимо внести из-
менения в основные положения по 
допуску ТС к эксплуатации,— пояснил 

”Ъ“ первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Вячеслав Лы-
саков.— Нужно прописать, что резина 
должна соответствовать сезону. Пос-
ле этого Госдума может ввести штраф 
за несоблюдение этих правил. На мой 
взгляд, он должен быть соразмерным 
стоимости комплекта шин». Речь мо-
жет идти о довольно крупной санк-
ции: к примеру, цена комплекта зим-
них шин на Hyundai Solaris или Kia Rio 
составляет около 20 тыс. руб. Господин 
Лысаков подчеркнул, что у грузовиков 
нет зимней резины, они ездят на «все-
сезонной», и значение играет глубина 
протектора. Согласно перечню неис-
правностей и условий, при которых 
запрещается эксплуатация ТС (прило-
жение к ПДД), шины грузовиков долж-
ны иметь протектор глубиной не ме-
нее 1 мм. Сейчас штраф за нарушение 
правил составляет 100 руб.

Как отрапортовал вчера Дмитрий 
Рогозин, в понедельник утром ситу-
ация на трассе была нормализована: 
легковой и грузовой транспорт ехал 
со скоростью 40–90 км/ч. Несмотря на 
заявление премьера, вчера вечером 
дальнобойщики по-прежнему стояли 
в пробке. «В районе Валдая затор око-
ло 17 км»,— заявил ”Ъ“ глава Межреги-
онального профсоюза водителей-про-
фессионалов Александр Котов. «Мес-
тами до сих пор наблюдаются неболь-
шие заторовые ситуации,— сообщили 
в УГИБДД по Тверской области.— Что-
бы окончательно стабилизировать об-
становку на трассе, управление ре-
комендует водителям, особенно осу-
ществляющим грузоперевозки, дви-
гаться по автодороге М-9 ”Балтия“». 
«Сначала наладим движение, а потом 
будет разбор полетов,— сообщил ”Ъ“ 
источник в правительстве РФ.— Ми-
нистр транспорта Максим Соколов по 
поручению Дмитрия Медведева зани-
мается восстановлением движения, а 
Дмитрий Рогозин — последствиями».

Иван Буранов

Алжирские «МиГи»  
вылетели за срок давности
Прекращено громкое дело о злоупотреблениях

Вчера стало известно о пре-
кращении уголовного пресле-
дования бывшего первого за-
местителя главы российской 
самолетостроительной кор-
порации (рсК) миг сергея 
Цивилева и его заместителя 
олега Фадеева. им инкрими-
нировалось злоупотребление 
полномочиями, повлекшее 
тяжкие последствия: привле-
чение нелицензированных 
фирм, которые комплектова-
ли истребители, предназна-
ченные для алжира, некачес-
твенными и контрафактными 
запчастями. Контракт на 
$1,3 млрд был сорван. однако 
в ФсБ сочли, что по громкому 
делу вышел срок давности.

Уголовное дело по ст. 201 УК 
РФ (злоупотребление полномо-
чиями, повлекшее тяжкие пос-
ледствия), фигурантами которо-
го стали Сергей Цивилев и Олег 
Фадеев, следственное управле-
ние ФСБ возбудило еще в 2009 го-
ду. По версии следствия, господа 
Цивилев и Фадеев «подписывали 
договоры с коммерческими ор-
ганизациями на восстановление 
свойств и приобретение по су-
щественно завышенным ценам 
комплектующих изделий, кото-
рые относятся к категории неис-
правных вне зависимости от их 
технического состояния, а также 
утверждали акты сдачи-прием-
ки работ без замечаний при на-
личии очевидных нарушений со 
стороны исполнителя работ».

К таковым следствие отнес-
ло контракты между РСК МиГ 
и посредником — ЗАО «Волга-
Авиасервис», которое в авгус-
те 2006 года поставило «восста-
новленные после длительно-
го хранения 23 комплекта авто-
матов запуска двигателя (АПД-
88) по цене 18 млн руб., 13 ком-
плектов систем автоматическо-
го управления самолетом (АРУ-
29–2) за 13,9 млн руб., пять ком-
плектов МПЧ-29–2 за 989 тыс. 
руб. и т. д.». Всего, как подсчита-
ло следствие, РСК МиГ получи-
ла от «Волги-Авиасервиса» не-
пригодных комплектующих на 
34,2 млн руб., что повлекло не-

правомерное расходование кор-
порацией «значительных финан-
совых средств», а также последу-
ющую поставку в Алжир «нека-
чественной продукции в нару-
шение условий международно-
го контракта».

Контракт с Алжиром на об-
щую сумму $1,3 млрд был заклю-
чен в марте 2006 года во время 
визита в эту страну президен-
та РФ Владимира Путина и пре-
дусматривал поставку 28 бое-
вых МиГ-29СМТ и шести учебно-
боевых МиГ-29УБ, а также комп-
лектующих к ним. Однако в мае 
2007 года, получив первые 15 
«МиГов», алжирская сторона за-
явила о том, что выявила на них 
некондиционные комплектую-
щие. В октябре того же года Ал-
жир жестко поставил перед Мос-
квой вопрос о возврате самоле-
тов и уплаченных за них денег, 
заявив, что в противном слу-
чае он откажется от своих обя-
зательств по другим сделкам. В 
2008 году стороны договорились 
о таком возврате, и самолеты 
вернулись в Россию, поступив в 
вооруженные силы страны.

ФСБ предъявила обвинение 
господам Цивилеву и Фадееву по 
ст. 201 УК РФ, однако следствен-
ные действия затянулись на-
столько, что по ним вышел пре-
дельный шестилетний срок дав-
ности. В такой ситуации следс-
твие даже не стало предъявлять 

фигурантам обвинение в окон-
чательной редакции, знакомить 
их с материалами и направлять 
дело на утверждение прокурору, 
решив прекратить их уголовное 
преследование по нереабилити-
рующим их основаниям. Госпо-
да Цивилев и Фадеев с решением 
следствия согласились, хотя так 
и не признали своей вины.

«Вы знаете, это уже дело ми-
нувших дней, поэтому мне не 
хотелось бы об этом говорить. У 
следствия вообще не было пред-
мета для расследования, и пре-
кращение дела тому подтверж-
дение»,— сказал ”Ъ“ господин 
Цивилев. По его словам, он уже 
давно не связан с РСК МиГ и за-
нимается своим собственным 
бизнесом. Каким именно, он 
уточнять не стал.

Напомним, что прекращен-
ное дело стало следствием дру-
гого скандала вокруг РСК МиГ, 
разразившегося в 2006 году. Он 
был связан с попыткой продажи 
польскому Министерству обо-
роны партии старых, бывших 
в употреблении и контрафакт-
ных запчастей к истребителям 
МиГ-29 на 18 млн руб. Как тог-
да установило следствие (на за-
ключительной стадии расследо-
ванием занималась прокурату-
ра на Московском метрополите-
не), Сергей Цивилев в 2005 году 
подписал договор с гендиректо-
ром ООО «АТК Авиаремснаб» Му-

саилом Исмаиловым на постав-
ку для корпорации вычислите-
лей управления, блоков датчи-
ков линейных ускорений и угло-
вых скоростей, которые предна-
значались для дальнейшей пос-
тавки в Польшу. Обвинение в мо-
шенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) усто-
ялось тогда только в отношении 
поставщика некачественных 
комплектующих. С господина 
же Цивилева прокуратура Мос-
квы обвинение сняла, посчитав 
его «преждевременным». В июле 
2009 года Мусаил Исмаилов и его 
заместители Александр Кутумов 
и Валерий Дорыкин были приго-
ворены Савеловским райсудом 
Москвы к 5,5 года лишения сво-
боды. В рамках первого уголов-
ного дела выяснилось, что ООО 
«АТК Авиаремснаб» Мусаила Ис-
маилова помимо поставок ле-
вых запчастей для польских ВВС 
активно принимало участие и в 
алжирском контракте на $1,3 мл-
рд. По новому обвинению в мо-
шенничестве тот же Савеловс-
кий суд добавил ему в 2011 году 
к прежнему сроку еще два года. В 
свою очередь, по приговору, вы-
несенному Мосгорсудом в 2012 
году, гендиректор «Волги-Авиа-
сервиса» Михаил Жевагин отде-
лался штрафом 500 тыс. руб.

Получить комментарии в 
РСК МиГ ”Ъ“ вчера не удалось.

Юрий Сенаторов

Д о с ь е К т о  та К и е  с е р г е й  Ц и В и л е В  и  о л е г  Ф а Д е е В

Цивилев Сергей Викторович родился 12 июля 1961 года в Красноуфимске Свердловской области. В 1983 году окончил 
Иркутский политехнический институт, в 1996 году — Институт современного бизнеса Академии международного бизнеса 
(Москва) и бизнес-школу Университета Западного Онтарио (Канада). В 1998–2000 годах — первый вице-президент ЗАО 
«Компания ФТК». С 2001 года — вице-президент по корпоративной экономике и финансам, с 2002 года — старший вице-
президент по корпоративным финансам и информационным системам управления корпорации «Иркут». С 2004 года — пер-
вый заместитель генерального директора — генерального конструктора ФГУП «РСК МиГ». В декабре 2006 года был заподоз-
рен в попытке продажи в Польшу партии контрафактных запчастей к истребителям МиГ-29. Тогда ему предъявили обвинение 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо крупных размерах в составе организованной группы) и ч. 3 ст. 327 (подделка 
документов). Позже обвинения были сняты, и он стал свидетелем по делу. С октября 2007 года по январь 2008 года испол-
нял обязанности гендиректора — генконструктора МиГа. В июле 2008 года ушел из корпорации и до 2010 года возглавлял 
совет директоров ОАО «Корпорация ”Фазотрон-НИИР“». В марте 2010 года стало известно, что господин Цивилев является 
фигурантом возбужденного ФСБ в 2009 году уголовного дела о поставках некачественных комплектующих для истребителей 
МиГ-29СМТ, которые Россия в 2006–2007 годах безуспешно пыталась продать Алжиру.
Фадеев Олег Анатольевич родился 13 июля 1960 года. Долгие годы проработал в самолетостроительной корпорации 
МиГ. В 2008 году упоминался в СМИ как заместитель гендиректора по материально-техническому обеспечению. В 2009 году 
также был заподозрен в попытке продать Алжиру контрафактные комплектующие для истребителей. С 2010 года нигде не 
работал, как сообщалось, по причине болезни.

Россияне не верят 
в борьбу с коррупцией
А скандал вокруг «Оборонсервиса» 
называют проявлением разложения власти

Как выяснил «левада-центр», 
граждане считают отставку ми-
нистра обороны анатолия сер-
дюкова прежде всего следстви-
ем скрытой борьбы группировок 
во власти, а коррупционные схе-
мы, в которые оказался «втя-
нут» экс-министр,— проявлением 
«всеобщего разложения» влас-
ти. граждане уверены, что кам-
пания по борьбе с коррупцией ве-
дется, чтобы отвлечь внимание 
населения от реальных проблем, 
и не верят, что Владимиру Пути-
ну за шесть лет удастся в два-три 
раза снизить уровень коррупции, 
как он обещал в ходе мартовских 
выборов.

Согласно опросу «Левада-центра», 
80% россиян уверены, что корруп-
ционные схемы, в которые «оказал-
ся втянут бывший министр оборо-
ны»,— проявление всеобщего разло-
жения и коррумпированности влас-
ти. Лишь 12% граждан полагают, что 
дело «Оборонсервиса» — единичное 
и нетипичное явление для высше-
го руководства страны. 40% видят в 
скандале, в связи с которым Анато-
лий Сердюков был отправлен в от-
ставку, начало систематической чис-
тки высшего руководства страны от 
людей, злоупотребляющих своим 
положением. Однако 42% считают, 
что этот скандал был только предло-
гом для снятия Анатолия Сердюко-
ва с поста министра обороны, а про-
изошло все это «из-за скрытой борь-
бы разных группировок во власти». 
В то, что эта история получит разви-
тие и приведет к очищению высших 
эшелонов власти от тех, кто злоупот-
ребляет своим положением, верят 
44% россиян, не думают так 40%. При 
этом отставку министра обороны 
одобряют 66% опрошенных.

«Увольнение Анатолия Сердюко-
ва обнадежило общество, мы наблю-
даем некоторое падение напряжен-
ности, больше людей стали верить, 
что в сфере борьбы с коррупцией 
что-то может измениться в лучшую 
сторону»,— отметил заместитель ди-
ректора «Левада-центра» Алексей 
Гражданкин.

Однако по мнению 69% граж-
дан, руководство страны, стремясь 

удержать власть, опирается на лич-
но преданных себе людей, закры-
вая глаза на их преступления и не-
законные способы обогащения (не 
согласны с этим 21% граждан). А 60% 
уверены, что кампания по борьбе с 
коррупцией ведется лишь для того, 
чтобы отвлечь население «от реаль-
ных проблем в экономике страны и 
неспособности государства испол-
нить обещания», данные Владими-
ром Путиным во время предвыбор-
ной кампании. Так, половина рос-
сиян думает, что глава государства 
не сможет за ближайшие шесть лет 
снизить уровень коррупции в два-
три раза. А 60% граждан согласны с 
тем, что кампания по борьбе с взя-
точничеством ведется лишь для то-
го, чтобы укрепить пошатнувшее-
ся доверие людей к президенту и от-
вести от него обвинения в создании 
в России «коррумпированного ре-
жима» (не разделяют эту точку зре-
ния 26% респондентов).

«Так долго не боролись с корруп-
цией, а тут вдруг начали — разумеет-
ся, у граждан не будет уверенности, 
что это не единичная акция»,— ска-
зал ”Ъ“ политолог Борис Макарен-
ко. По его словам, люди видят быто-
вую коррупцию, в ЖКХ и в ГАИ, «а в 
этой сфере даже после дела ”Оборон-
сервиса“ ничего не изменилось». «За-
воевание доверия населения — это 
длительный процесс, теперь влас-
ти придется десять раз доказывать 
свою эффективность за одну ошиб-
ку,— говорит Борис Макаренко.— 
За высокими рейтингами Владими-
ра Путина скрывается неверие лю-
дей в то, что он и власть в целом мо-
гут изменить ситуацию в стране к 
лучшему». По словам эксперта, граж-
дане верят лишь в то, что президен-
ту удастся сохранить стабильность. 
«Для того чтобы граждане изменили 
свое мнение, нужно эту борьбу вес-
ти серьезно, долго и последователь-
но. Разовые акции не дают уверен-
ности, что это делается не для отво-
да глаз,— говорит Алексей Граждан-
кин.— Вообще россияне относятся к 
власти скептически, они ждут от нее 
какого-то подвоха, им кажется, что 
наверху творятся беспорядки».

Сергей Горяшко

Больше всего претензий 
по поводу многокилометро-
вого затора на трассе м-10 
у правительства рФ возник-
ло к росавтодору  
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”Ъ“ продолжает серию репор-
тажей о ситуации в субъек-
тах федерации, переживших 
смену руководителя, возглав-
лявшего их более двух сро-
ков подряд*. Полпред прези-
дента в Северо-Кавказском 
федеральном округе Алек-
сандр Хлопонин уходил на по-
вышение с поста губернато-
ра Красноярского края в 2010 
году оперативно и преемни-
ка в региональном правитель-
стве подготовить, очевидно, 
не успел. Однако предложить 
президенту своего надежно-
го кандидата с солидным опы-
том совместной администра-
тивной работы он все же смог. 
Возвращать бывшего перово-
го заместителя Льва Кузнецо-
ва в политику пришлось уже из 
бизнеса и без команды.

Почти избранный
Александр Хлопонин, по сути, 
стал одним из первых назначен-
ных президентом Владимиром 
Путиным руководителей реги-
онов. Выборы главы края были 
внеочередными: 28 апреля 2002 
года при крушении вертолета 
погиб губернатор Александр Ле-
бедь. Трагедия, случившаяся за 
год до выборов, полностью из-
менила весь расклад сил. Вмес-
то борьбы пришлого губерна-
тора Александра Лебедя и пред-
ставителя красноярской эли-
ты спикера краевого парламен-
та Александра Усса возникло 
новое противостояние. На сце-
ну вышел таймырский губерна-
тор Александр Хлопонин, в не-
давнем прошлом топ-менеджер 
«Норильского никеля». Он не 
только сумел выйти во второй 
тур выборов, но и привлек на 
свою сторону влиятельного мэ-
ра Красноярска Петра Пимашко-
ва и коммунистический электо-
рат, который представлял канди-
дат Сергей Глазьев. В итоге на вы-
борах в сентябре 2002 года Алек-
сандр Хлопонин набрал 48,07% 
голосов, тогда как его конкурент 
Александр Усс получил подде-
ржку только 41,81% избирате-
лей. Однако глава краевой изби-
рательной комиссии Геннадий 
Кострыкин признал итоги вы-
боров недействительными в свя-
зи с «многочисленными наруше-
ниями». Угрозы со стороны Цен-
тризбиркома (ЦИК) результатов 
не дали, крайизбирком наста-
ивал на проведении повторно-
го голосования. Конец противо-
стоянию положил Владимир Пу-
тин. Не дожидаясь завершения 
судебных разбирательств по ис-
кам кандидатов, он назначил 
соуказом руководителем края 
Александра Хлопонина — снача-
ла только исполняющим обязан-
ности, но сигнал сторонам был 
дан четкий. Вскоре глава ЦИКа 
Александр Вишняков отменил 
постановление крайизбирко-
ма и признал победу Александ-
ра Хлопонина. Господина Кост-
рыкина вместе со всем составом 
комиссии отправили в отставку.

Но уже при формировании 
новой структуры органов влас-
ти Александр Хлопонин проде-
монстрировал хорошую способ-
ность договариваться даже с не-
примиримыми противниками. 
Господин Усс сохранил кресло 
спикера регионального законо-
дательного собрания и занима-
ет его до сих пор. В край Алек-
сандр Хлопонин пришел со сво-
ей командой, знакомой ему еще 
со времен работы в «Нориль-
ском никеле» и руководства 
Таймыром. Однако в качестве 
компромисса с местной элитой 
на часть руководящих постов 
были назначены красноярцы. 
Так, одним из двух вице-губер-
наторов символично стал мест-
ный Василий Кузубов, замами 
— чиновники красноярской 
мэрии Эдхам Акбулатов и Нико-
лай Глушков. Этот принцип па-
ритетности сохранялся на про-
тяжении всего времени работы 
Александра Хлопонина в крае.

Почти договорившийся
Александру Хлопонину удалось 
осуществить то, что казалось не-
возможным при Александре Ле-
беде,— объединение Таймыр-
ского (Долгано-Ненецкого) и 

Эвенкийского автономных ок-
ругов с Красноярским краем. В 
начале нулевых губернатор Тай-
мыра Александр Хлопонин был 
категорически против соответс-
твующей инициативы госпо-
дина Лебедя. Но уже в 2002 го-
ду новый губернатор уже с жа-
ром рассказывает о фантасти-
ческих преимуществах объеди-
нения территорий. Переубе-
дить удалось даже сменившего 
Хлопонина в кресле руководи-
теля Таймыра Олега Бударгина 
(сейчас председателя правления 
ОАО ФСК ЕЭС), неожиданно пре-
вратившегося из критика идеи 
объединения в ее активного сто-
ронника. 17 апреля 2005 года в 
Красноярском крае, на Таймыре 
и в Эвенкии прошли референду-
мы, на которых идея объедине-
ния была одобрена.

Скромному обаянию полити-
ки Александра Хлопонина под-
дались даже местные лидеры 
оппозиционных партий. Всерь-
ез они никогда не критикова-
ли курс главы региона и по при-
нципиальным вопросам оказы-
вали ему поддержку и доверие. 
А сам губернатор время от вре-
мени позволял себе даже пуб-
лично покрикивать на местных 
партийцев, когда ему казалось, 
что они «слишком раскачивают 
политическую обстановку в ре-
гионе». Переутверждение гла-
вой региона 4 июня 2007 года 
прошло без всяких хлопот.

Во многом стабилизации по-
литической ситуации в регионе 
при Александре Хлопонине спо-
собствовал рост красноярской 
экономики. По данным Красно-
ярскстата, с 2002 по 2010 год до-
ходы краевого бюджета выросли 
в семь раз и достигли 136,3 мл-
рд руб. Валовый региональный 
продукт составлял 983,5 млрд 
руб. В 2010 году в экономику бы-
ло инвестировано 245,6 млрд 
руб. По объему инвестиций на 
душу населения Красноярский 
край занимал первое место в Си-
бирском федеральном округе и 
десятое — среди регионов Рос-
сии. В Нижнем Приангарье на-
чалась реализация ряда масш-
табных инвестиционных проек-
тов. Среди крупнейших — возве-
дение энергокомплекса, вклю-

чавшего достройку Богучанс-
кой ГЭС, и одноименного алю-
миниевого завода проектной 
мощностью 600 тыс. тонн метал-
ла в год. На севере края началось 
промышленное освоение одно-
го из богатейших российских 
месторождений углеводородов 
— Ванкорского,— превративше-
го регион в новую нефтедобыва-
ющую провинцию страны. На 
сегодня здесь уже добыто почти 
26 млн тонн нефти. Александр 
Хлопонин стал учредителем 
Красноярского экономическо-
го форума, который проводится 
до сих пор. Во многом благодаря 
ему Красноярск стал восприни-
маться в качестве площадки для 

представления крупных рос-
сийских инвестиционных про-
ектов. Неслучайно именно здесь 
впервые представил свою эко-
номическую программу Дмит-
рий Медведев, тогда еще канди-
дат в президенты РФ.

Тем не менее, как отмечает 
политолог Сергей Комарицын, 
своим для красноярских избира-
телей Александр Хлопонин так 
и не стал. Сказывались посто-
янные рабочие командировки 
в Москву. «Все знали, что губер-
натор большую часть времени 
находился в столице. Но Хлопо-
нин был великим пиарщиком. 
Частое отсутствие в регионе он 
наверстывал интенсивными ту-

рами по городам и районам края 
с активным освещением в СМИ 
своих поездок»,— отмечает гос-
подин Комарицын. Тем не менее 
в течение всего второго губерна-
торского срока Александра Хло-
понина с завидной регулярнос-
тью слухи отправляли на повы-
шение в Москву.

Почти заменивший
В январе 2010 года президент 
Дмитрий Медведев создал но-
вый Северо-Кавказский феде-
ральный округ. Полпредом в 
нем был назначен Александр 
Хлопонин, получивший также 
должность вице-премьера. Ос-
вободившееся место краснояр-
ского губернатора эксперты от-
водили полпреду правительс-
тва РФ в Совете федерации Анд-
рею Яцкину, гендиректору ООО 
«Газпромкомплектация» Иго-
рю Федорову, бывшему главе 
Ростуризма, гендиректору ком-
пании «Норникель» Владими-
ру Стржалковскому и даже гла-
ве исполкома «Единой России» 
Андрею Воробьеву. Но в тройку, 
предложенную «Единой Росси-
ей» президенту, в конечном ито-
ге вошли и. о. губернатора края 
Эдхам Акбулатов, гендиректор 
ООО «Колмар» Лев Кузнецов и за-
мминистра финансов РФ Алек-
сандр Новак. В списке оказались 
люди исключительно из коман-
ды господина Хлопонина. Пре-
зидент выбрал господина Куз-
нецова — его, как указывают ис-
точники ”Ъ“, знакомые с ситуа-
цией, и рекомендовал сам Алек-
сандр Хлопонин.

Лев Кузнецов сразу после из-
брания господина Хлопонина гу-
бернатором стал его первым за-
местителем и с небольшими пе-
рерывами сохранял этот пост до 
2007 года. «Выбор неслучаен. Лев 
Кузнецов, занимая кресло перво-
го заместителя губернатора, дол-
гое время реально был руково-
дителем края, учитывая особен-
ности дистанционного управле-
ния Александра Хлопонина. Он 
хорошо знал регион и имевши-
еся в нем проблемы, лично был 
знаком с ключевыми фигура-
ми работающих в крае крупных 
бизнес-структур»,— отмечает де-
путат красноярского законода-
тельного собрания Олег Пащен-
ко. Эксперты говорят, что имен-
но господин Кузнецов куриро-
вал в администрации края ра-
боту с финансово-промышлен-
ными группами и добился се-
рьезного прогресса. У Александ-
ра Хлопонина была четкая пози-
ция: все бизнес-группы в регио-
не должны работать по одним 
правилам, что фактически озна-
чало уплачивать налоги в крае в 
полном объеме. Результат был, и 
обеспечил его во многом Лев Куз-

нецов. В своей инаугурационной 
речи новый губернатор провозг-
ласил курс на преемственность 
политики своего предшествен-
ника. Акцент был сделан на даль-
нейшей поддержке уже начатых 
крупных инвестиционных про-
ектов в Красноярском крае и со-
хранении политической и соци-
альной стабильности в регионе. 
Но не сложилось. Кризисы следо-
вали один за другим.

Не совсем управляющий
Конфликт местных властных 
группировок привел в 2010 го-
ду к полному коллапсу управле-
ния в Канском районе края. Воп-
реки рекомендации региональ-
ного отделения «Единой России» 
местные депутаты избрали гла-
вой территории другого канди-
дата. В итоге сторонники проте-
же краевого отделения переста-
ли ходить на заседания райсове-
та, не давая собрать кворум. Раз-
решить конфликт удалось толь-
ко силовым путем — роспуском 
канского совета депутатов. Борь-
ба политических группировок 
охватила значительную часть 
территорий региона. «У нас се-
рьезная ситуация в Туруханске, 
Минусинске, Емельяново, Бере-
зовке, Манском районе. Процесс 
приобретает устойчивый харак-
тер»,— констатирует спикер 
красноярского законодательно-
го собрания Александр Усс.

Массовыми акциями протес-
та в Красноярске обернулась под-
держка региональными властя-
ми крупного инвестиционного 
проекта, реализуемого кемеров-
ским ЗАО «Чек-Су.ВК». Негодова-
ние общественности и экологов 
вызвали планы компании пост-
роить в непосредственной бли-
зости от краевого центра фер-
росплавный завод. Меньше чем 
за полгода неизвестное обще-
ственное движение «Красноярск 
против», требовавшее запрета 
на строительство этого «опасно-
го производства», превратилось 
в одну из самых влиятельных 
сил в городе. Апофеозом стал са-
мый массовый за последние го-
ды митинг в Красноярске, соб-
равший в октябре прошло года 
более 6 тыс. человек. И все это 
почти перед самыми выборами 
в Госдуму и законодательное соб-
рание региона. В итоге в декабре 
Лев Кузнецов объявил о разрыве 
всех имевшихся договореннос-
тей с «Чек-Су.ВК» и пообещал не 
допустить строительства феррос-
плавного предприятия рядом с 
Красноярском. Суды с инвесто-
рами проекта, стоимость которо-
го 22 млрд руб., продолжаются до 
сих пор. Один из лидеров движе-
ния «Красноярск против» Артем 
Карданец, заявил, что «красно-
ярцы не просто против завода — 
они не допустят строительства и 
готовы на самые крайние меры».

Целая череда уголовных дел в 
отношении министров красно-
ярского правительства, возбуж-
денных весной 2012 года, дала 
основания экспертам говорить 
о возможной скорой отставке гу-
бернатора. В апреле красноярс-
ким следственным управлени-
ем Следственного комитета Рос-
сии (СКР) предъявлены обвине-
ния в мошенничестве минист-
ру промышленности и энерге-
тики края Денису Пашкову в свя-
зи с пропажей 29 млн руб., вы-
деленных в качестве субсидий 
машиностроительному заводу 
«Сибтяжмаш». Затем последова-
ли полицейские обыски в квар-

тире министра транспорта края 
Захара Титова. Как выяснилось, 
на прежнем месте работы чинов-
ника недосчитались 1 млн руб. 
Следствие полагает, что деньги 
были похищены при заключе-
нии договоров СМТ-13 — фили-
ала ОАО «РЖДстрой» — с подряд-
чиками для выполнения строи-
тельных работ на участках Крас-
ноярской железной дороги. Пуб-
личные заявления Льва Кузнецо-
ва в защиту своих подчиненных 
эффекта не возымели. Захар Ти-
тов был вынужден покинуть ми-
нистерское кресло, а Денис Паш-
ков отстранен от работы на пери-
од следствия. По информации 
СКР, до конца года уголовное де-
ло главы регионального минп-
ромэнерго планируется напра-
вить для рассмотрения в суд.

«Качество кадровой политики 
— главная слабость администра-
ции Кузнецова и основной ис-
точник возникающих проблем. 
Скамейки запасных у краснояр-
ского губернатора фактически 
нет вообще. Выбирать Кузнецову 
попросту не из кого, ведь своей 
команды, когда он был назначен 
главой территории, у него не бы-
ло. В итоге ему приходится рабо-
тать с тем, что осталось от управ-
ленческого состава Александра 
Хлопонина. Кузнецов хороший 
управленец и номер два, всегда 
им был, и своя команда ему была 
не нужна, он сам входил в коман-
ду Хлопонина. К тому же вернул-
ся в политику из бизнеса и поис-
ком кадров для управления ре-
гионом, очевидно, не занимал-
ся»,— отмечает политолог Алек-
сандр Чернявский. При этом кос-
тяк команды Александра Хлопо-
нина в регионе не остался. Еще 
до его отставки Красноярск по-
кинул глава краевого правитель-
ства Александр Новак, который 
стал сначала заместителем ми-
нистра финансов, а затем ми-
нистром энергетики РФ. В 2010 
году в Москву перебрался ви-
це-премьер красноярского пра-
вительства—министр финан-
сов Михаил Котюков, в настоя-
щее время заместитель минист-
ра финансов РФ, и министр эко-
номразвития края Сергей Вере-
щагин (сегодня — заместитель 
министра регионального раз-
вития РФ). Место господина Но-
вака занял Эдхам Акбулатов, но 
и он декабре 2011 года перешел 
в мэрию Красноярска, еще боль-
ше, по оценкам экспертов, осла-
бив администрацию Льва Кузне-
цова. Новый красноярский пре-
мьер 41-летний Виктор Томенко 
пришел в правительство в 2010 
году с поста директора Заполяр-
ного филиала ГМК «Норильский 
никель» и политического опыта 
не имел вообще.

В ноябре новый начальник 
контрольного управления ад-
министрации губернатора Вла-
димир Часовитин доложил гла-
ве края о наличии серьезных 
проблем с управляемостью ре-
гионом. Проверка его ведомс-
тва показала, что из 180 пору-
чений, данных Львом Кузнецо-
вым местным властям, выпол-
нена только четверть. Еще чет-
верть явно отстает от требуемых 
сроков исполнения или уже их 
нарушила. Особенно тревожная 
ситуация сложилась в Эвенкий-
ском районе, где из 86 указаний 
главы региона 35 оказались не 
исполнены в срок, и в Турухан-
ском районе (12 из 41 поруче-
ния), указывает в докладе гос-
подина Часовитина.

Условно перспективный
Декабрь 2011 года стал по-насто-
ящему эпохальным для Красно-
ярска. После выборов в Госдуму 
объявил об отставке бессмен-
ный в течение почти 15 лет глава 
города Пётр Пимашков. Он был 
вторым номером регионально-

го списка красноярской «Еди-
ной России» после Сергея Шой-
гу. В итоге после их завершения 
мэр заявил, что примет думский 
мандат. Преемника Петр Пимаш-
ков не оставил и, видимо, не го-
товил. За день до объявления об 
отставке в администрации горо-
да была учреждена должность 
нового первого заместителя гла-
вы Красноярска, которую сразу 
занял Эдхам Акбулатов. Он же 
стал и. о. мэра города.

Уход господина Пимашкова 
стал поражением местной поли-
тической элиты и победой реги-
ональных властей, безуспешно 
пытавшихся получить контроль 
над Красноярском еще при Алек-
сандре Лебеде, а впоследствии и 
Александре Хлопонине, полага-
ют эксперты. «Пимашков был са-
мостоятельным и сильным по-
литиком, пользовавшимся боль-
шой популярностью у населения 
краевого центра. Отставка ста-
ла его собственным решением 
и, на мой взгляд, ошибкой, пос-
кольку его популярность в реги-
оне значительно выше любого 
из краевых политиков»,— отме-
чает Сергей Комарицын. На пос-
ледних выборах 2008 года за не-
го проголосовало более 70% при-
шедших на выборы краснояр-
цев. И это при явке 53,8%. За год 
до них Александр Хлопонин про-
двинул в мэрию своего первого 
заместителя Виталия Боброва. 
Однако электоральные замеры 
показали, что с господином Пи-
машковым он бороться на вы-
борах не в состоянии. В итоге гу-
бернатор снова поддержал мэра. 
Только после его ухода, как пола-
гают эксперты, у нынешних ре-
гиональных властей появились 
шансы обеспечить победу своего 
представителя на выборах мэра.

В рейтинге политической вы-
живаемости губернаторов Рос-
сии, составленном фондом «Пе-
тербургская политика», Лев Куз-
нецов получил всего три балла 
из пяти. И так уже второй рей-
тинг подряд. Свою оценку в «Пе-
тербургской политике» объяс-
нили «громкими отставками и 
уголовными делами в отноше-
нии чиновников краевой адми-
нистрации, наличием внутриэ-
литных противоречий и ослаб-
лением лоббистского веса гла-
вы региона». От худшей оценки 
Льва Кузнецова спасла только 
победа «Единой России» на вы-
борах мэра Красноярска, кото-
рая смогла добиться убедитель-
ной победы своего кандидата 
Эдхама Акбулатова, набравше-
го 69,4% голосов. Правда, случи-
лось это при рекордно низкой 
явке. По данным горизбиркома, 
к урнам пришли чуть более 21% 
имеющих право выбирать крас-
ноярцев. В итоге способность гу-
бернатора управлять ситуацией 
в крае эксперты фонда оценили 
как «относительную».

Выборы губернатора долж-
ны пройти в 2015 году. Лев Куз-
нецов уже неоднократно пуб-
лично заявлял о готовности вы-
двигаться на второй срок. Одна-
ко эксперты не исключают, что 
федеральный центр может сде-
лать другой выбор. «Расстанов-
ка сил в экономике региона 
сильно изменилась. Пришли 
крупные госкорпорации — не-
фтяники, энергетики,— кото-
рые намерены играть большую 
роль и в политике края»,— отме-
чает Александр Чернявский. Те-
перь, говорят эксперты, все бу-
дет зависеть от того, удастся ли 
Льву Кузнецову доказать, что он 
стал политиком, показать феде-
рации, что он контролирует си-
туацию в регионе и может вы-
строить диалог со всеми пред-
ставленными в регионе эконо-
мическими силами.

Дмитрий Мальков,  
Красноярск

Трудности перехода
Александра Хлопонина не смог до конца заменить  
бывший первый заместитель Лев Кузнецов
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ОрЛОВСКАя ОбЛАСть  
(см. „Ъ” от 24 июля) 

СВердЛОВСКАя ОбЛАСть  
(см. „Ъ” от ?? августа)

ОрлОвская Область — „Ъ“ От 24.07.2012
свердлОвская Область — „Ъ“ От 02.08.2012
НОвОсибирская Область — „Ъ“ От 21.08.2012
ХабарОвский край — „Ъ“ От 29.08.2012
рОстОвская Область — „Ъ“ От 10.09.2012
татарстаН — „Ъ“ От 18.09.2012
саНкт-Петербург — „Ъ“ От 02.10.2012
ХМаО, яНаО — „Ъ“ От 11.10.2012
башкирия — „Ъ“ От 19.10.2012
МОсква — „Ъ“ От 26.10.2012

*

СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ПОЛОЖЕНИЕ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ В НАЧАЛЕ, В КОНЦЕ 
И ПОСЛЕ ПРАВЛЕНИЯ АЛЕКСАНДРА ХЛОПОНИНА   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

2002 2010 2011

2002 2010 2011

2002 2010 2011 2002 2010 2011

Объем иностранных 
инвестиций ($ млн)

Индекс промпроизводства 
(%, к предыдущему году)

Доля населения с доходами ниже 
прожиточного минимума (%)

Численность населения, 
тыс. человек (изменение 
к предыдущему году)

Число зарегистрированных 
преступлений, тыс. 
(изменение 
к предыдущему году)

Уровень 
безработицы (%)

3641

7430 6206 104,3 107,2 102,9 25,6
18,4 18,6

(–0,65%)

(–22,4%)

(–2,17%)

(–10,2%)

(+0,29%)

(–11,2%)

2971,8

56,0

7,8

2829,1

6,3

71,01

2837,2

6,1

63,09

Проиграв губернатор-
ские выборы Алексан-
дру Хлопонину, Алек-
сандр Усс (на фото) 
тем не менее сохра-
нил пост главы крае-
вого законодательно-
го собрания
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КАК СМИ ОСВЕЩАЛИ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ АЛЕКСАНДРА ХЛОПОНИНА

*ВЫРАЖЕННОЕ В ПРОЦЕНТАХ ОТНОШЕНИЕ КОЛИЧЕСТВА МАТЕРИАЛОВ, В КОТОРЫХ УПОМИНАЕТСЯ ПЕРСОНА, К ОБЩЕМУ КОЛИЧЕСТВУ МАТЕРИАЛОВ ЗА ГОД. ЗАМЕРЫ ПРОВОДИЛИСЬ 
ПО РЕСУРСАМ ИНФОРМАГЕНТСТВА INTEGRUM (ОКОЛО 900 ИСТОЧНИКОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ ЦЕНТРАЛЬНАЯ ПРЕССА, ИНФОРМАГЕНТСТВА, ТЕЛЕ- И РАДИОКОМПАНИИ).

Референдум об объединении 
края с Таймырским 
и Эвенкийским округами

Назначение вице-премьером РФ, 
полпредом президента в Северо-
Кавказском федеральном округе

Избрание 
губернатором 
Красноярского края 

2002

2005 2007

2010Утверждение
губернатором 
по представлению 
президента

Лев Кузнецов (стоит) 
считался  ближайшим 
соратником Алексан-
дра Хлопонина, но са-
мостоятельная рабо-
та в крае оказалась не-
сколько сложней
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Вчера в Мосгорсуде начались 
слушания по громкому уго-
ловному делу об убийстве 
бывшего командира 160-го 
танкового полка Юрия Буда-
нова. Предполагаемый убий-
ца Юсуп Темерханов, как по-
лагают в СКР, еще в 2000 году 
возненавидел всех военных, 
а через 11 лет решил отомс-
тить им, выбрав в качестве 
жертвы наиболее «яркого» 
представителя этой социаль-
ной группы — Юрия Буданова.

Первой перед присяжными 
выступила представитель гособ-
винения Мария Семененко. По 
ее словам, в ночь с 12 на 13 февра-
ля 2000 года в селе Гелдаген Кур-
чалоевского района Чечни трое 
военнослужащих в/ч 73881 в ре-
зультате возникшего бытового 
конфликта застрелили из автома-
та местного жителя Шамиля Гага-
лова, который являлся отцом об-
виняемого Темерханова. Затем те 
же военные сожгли принадле-
жавшие убитому кафе на рынке 
и автомобиль ВАЗ-2106. Найти 
преступников не удалось, и в 
2007 году уголовное дело было 
приостановлено. Под впечатле-
нием этого трагического собы-

тия обвиняемый Темерханов, 
как заявила прокурор, стал испы-
тывать ненависть и вражду по от-
ношению ко всей социальной 
группе военнослужащих (п. «л» 
ч. 2 ст. 105 УК РФ) и вынашивать 
план мести им. В феврале 2004 го-
да обвиняемый, по версии СКР, 
решил убить кого-то из военных 
и для обеспечения конспирации 
изменил свои имя и фамилию: 
свой паспорт гражданина СССР 
Юсупа Темерханова он обменял 
в ОВД города Аргуна на российс-
кий документ, выписанный на 
Магомеда Сулейманова.

В апреле прошлого года Те-
мерханов узнал из СМИ о выходе 
на свободу из колонии экс-пол-
ковника Юрия Буданова, отси-
девшего девять лет за убийство 
чеченской девушки Эльзы Кунга-
евой, которую танкист посчитал 
снайпершей боевиков. Освобо-
дившегося Темерханов, по мне-
нию гособвинителя, посчитал 
«наиболее ярким представите-
лем» ненавистной социальной 
группы и по этой причине имен-
но ему отвел роль жертвы.

В мае-июне 2011 года Темерха-
нов привлек к покушению двух 
подельников, которые выяснили 

адрес экс-полковника, прожива-
ющего в охраняемом элитном до-
ме на Новосущевской улице в 
Москве, и место его работы на фе-
деральном госпредприятии по 
обслуживанию столичных высо-
тных зданий: господин Буданов 
обслуживал высотку на Кудринс-
кой площади. В этот же период 
обвиняемый, как полагает гособ-
винение, приобрел у знакомого 
автоугонщика Mitsubishi Lancer c 
перебитыми номерами агрега-
тов и украденным с автомобиля 
той же марки госномером. При 
неизвестных обстоятельствах бу-
дущий киллер разжился писто-
летом Иж-79, переделанным под 
стрельбу патронами 9 мм и снаб-
женным глушителем. 10 июня 
прошлого года Юсуп Темерха-
нов, как заявила госпожа Семе-
ненко, выследил подъехавшего к 
нотариальной конторе на Комсо-
мольском проспекте экс-полков-
ника Буданова и расстрелял его.

После рассказа госпожи Се-
мененко слово взял ее коллега, 
озвучивший заседателям прото-
колы осмотра места происшест-
вия и трупа. Однако молодой 
прокурор, можно сказать, сту-
шевался, так и не сумев разо-

браться в тонкостях витиеватой 
криминалистической термино-
логии. На фразе «ноги трупа 
ориентированы в сторону ори-
ентира №1, которым является 
дом №38/16 по Комсомольско-
му проспекту, а голова упирает-
ся в ближний к телу бордюр» 
присяжные заскучали. Когда го-
собвинитель перешел к пере-
числению зарегистрирован-
ных на теле жертвы патологоа-
натомом многочисленных пу-
левых ран, заседатели и вовсе 
зашептались о чем-то своем.

Из перечисленных сведений 
тем не менее можно было по-
нять, что убийца подошел к ку-
рившему возле нотариальной 
конторы Юрию Буданову и вы-
стрелил ему в живот. Раненый 
стал оседать, поэтому следую-
щие три пули попали ему в 
грудь, ключицу и шею. Наконец 
уже в голову лежащего на ас-
фальте экс-полковника убийца 
сделал еще четыре выстрела.

Заседатели быстро включи-
лись в работу, когда прокурор, 
завершив свое выступление, 
предложил им для изучения фо-
томатериалы с места происшест-
вия и из судебного морга №4, в 

котором производилось вскры-
тие. На картинки довольно спе-
цифического характера заседа-
тели реагировали по-разному. 
Женщины, едва взяв в руки рас-
крытый том уголовного дела, 
бледнели, наскоро перелистыва-
ли пару страниц и торопились 
передать его соседу. Заседатели-
мужчины, наоборот, демонстри-
ровали активность, указывая 
друг другу пальцем на ту или 
иную анатомическую подроб-
ность и вполголоса обсуждая 
спорные детали.

Вчера же на вопросы участ-
ников процесса ответил пер-
вый из свидетелей, сын убитого 
экс-полковника Юрия Будано-
ва. Валерий Буданов заявил су-
ду, что его отец после выхода на 
свободу если и получал какие-то 
угрозы, то в семье о них не рас-
пространялся: «Незадолго до 
своей гибели он попросил меня 
быть внимательнее и осторож-
нее, но не объяснил, с чем связа-
но это предупреждение».

Сам Юсуп Темерханов, как со-
общил его адвокат Мурад Муса-
ев, вину не признает и рассчиты-
вает доказать это присяжным.

Сергей Машкин

Юрия Буданова застрелили как полковника
По данным обвинения, его убийца мстил всем военным

Следственный департамент 
МВД РФ прекратил в связи со 
смертью уголовное пресле-
дование известного крими-
нального авторитета Марка 
Мильготина (Марик) — одного 
из трех фигурантов громкого 
дела о вымогательстве акций 
и элеваторов у основателя 
ООО «Агропромышленная 
компания ОГО» Ильи Карпова. 
Два других фигуранта дела — 
известные бизнесмены Юрий 
Манилов и Сергей Куприя-
нов — остаются под арестом.

По данным ”Ъ“, Марк Мильго-
тин скончался 10 ноября, в День 
работника органов внутренних 
дел, в реанимации одной из мос-
ковских частных клиник от рака 
печени, так и не дождавшись 
подходящего донорского органа 
для трансплантации. Похорони-
ли «авторитета» на Хованском 
кладбище.

По утверждению сотрудни-
ков МВД, специализирующихся 
на борьбе с организованной пре-
ступностью, Марк Мильготин 
был очень влиятельной фигурой 
в иерархии российского крими-
нального мира. Его близкими 
друзьями и соратниками счита-
лись воры в законе Вячеслав 
Иваньков (Япончик) и Вячеслав 
Слива, «авторитет» Отари Квант-
ришвили и другие известные 
представители криминального 
сообщества. Значительную часть 
своей жизни Марик провел под 
арестом в камере СИЗО или от-
бывая срок в местах лишения 
свободы. Впервые он был осуж-
ден в 1971 году за незаконные ва-
лютные операции. Затем его не-
однократно привлекали к уго-
ловной ответственности за кра-
жи, мошенничество, хулиганс-
тво, хранение оружия и наркоти-
ков. Правда, в последнее время 
правоохранительным органам 
не часто удавалось одерживать 
верх над «авторитетом» и его ад-
вокатами. Во всяком случае 
в 1999 году Марик благополучно 
избежал посадки по обвинению 
в хранении наркотиков, а через 
год — уже за попытку убийства.

В августе текущего года Марк 
Мильготин вновь был привле-
чен к уголовной ответственнос-

ти — на этот раз по обвинению 
в вымогательстве17% акций ОАО 
«Агропромышленная компания 
ОГО» и 13 зерновых элеваторов 
у бывшего главного акционера 
этой компании Ильи Карпова 
(”Ъ“ подробно сообщал об этом 
31 августа и 1 сентября). Обвине-
ние «авторитету» было предъяв-
лено 6 ноября прямо в больнич-
ной палате, но спустя четыре дня 
он скончался, избежав и на этот 
раз скамьи подсудимых.

Напомним, по версии следс-
твия, организовали вымогатель-
ство, заручившись поддержкой 
Марика, президент ООО «Морс-
кая политика» Юрий Манилов 
и член совета директоров ОГО, 
гендиректор ООО «Урожай-2» 
Сергей Куприянов (получили из-
вестность как основатели и быв-
шие совладельцы крупной водо-
чной компании Parliament 
Group, которая в 2010 году была 
удачно продана польской CEDC 
почти за $300 млн). Как утверж-
дают в МВД, 23 апреля этого года 
в ресторане Les menus на Новин-
ском бульваре во время деловой 
встречи, в которой участвовал 
и Марк Мильготин, «Илья Кар-
пов был подвергнут мощному 
психологическому воздействию 
и, воспринимая все угрозы ре-
ально, подписал договор купли-
продажи принадлежащих ему 

акций и элеваторов». Но затем 
господин Карпов, вывезя членов 
своей семьи за границу, обратил-
ся за защитой от вымогателей 
в полицию. По факту вымога-
тельства 30 августа этого года 
следственным департаментом 
МВД РФ было возбуждено уголов-
ное дело. Манилова и Куприяно-
ва арестовал Тверской район-
ный суд Москвы, а затем им было 
предъявлено обвинение по 
ч. 3 ст. 163 УК РФ («Вымогательс-
тво организованной группой 
в целях получения имущества 
в особо крупном размере»). Биз-
несмены до сих пор находятся 
под стражей в СИЗО.

«Известие о смерти Марка За-
харовича (Мильготина.— ”Ъ“) 
мой подзащитный воспринял 
эмоционально, ему было больно 
об этом услышать, поскольку 
они были членами одной еврей-
ской общины, их связывали тес-
ные отношения и он потратил 
немало сил, чтобы помочь ему 
в борьбе с болезнью»,— расска-
зала ”Ъ“ адвокат Юрия Манило-
ва Наталья Земскова. Но, по ее 
словам, случившееся не повлия-
ет на позицию защиты и самих 
обвиняемых. Адвокат по-пре-
жнему считает, что «уголовное 
дело было возбуждено преждев-
ременно и необоснованно», а на 
самом деле речь должна идти 
о конфликте между хозяйствую-
щими субъектами, который ре-
шается в арбитраже.

Александр Жеглов

Марик не пережил обвинения
В деле о вымогательстве акций ОГО  
не стало авторитетного фигуранта

Столичная мэрия пошла на се-
рьезные уступки жителям цен-
тра Москвы, которые протес-
товали против эксперимента 
по введению платной парков-
ки. Столичный мэр Сергей Со-
бянин утвердил новый поря-
док работы парковок — на каж-
дую квартиру в центре можно 
будет получить абонемент на 
круглосуточную парковку за 
3 тыс. руб. в год вместо бес-
платных машино-мест в ноч-
ное время. По мнению жите-
лей, уступки были сделаны 
после того, как чиновники оце-
нили, что платные парковки не 
заполняются и наполовину.

Господин Собянин догово-
рился с жителями центра сто-
лицы, где проводится экспери-
мент по введению платного 
паркинга, о том, что они полу-
чат круглосуточные абонемен-
ты на парковку. Ранее им пред-
лагалось бесплатное машино-
место вечером и ночью. Абоне-
мент будет оформляться сро-
ком на год, его цена — 3 тыс. 
руб. На каждую квартиру мож-
но получить один абонемент. 
Второе машино-место может 
быть выкуплено по той же цене 
лишь жителями домов без дво-
ровой территории. (Ранее 
жильцы именно таких домов 

жаловались, что вынуждены 
парковаться за деньги, тогда 
как в остальных домах в зоне 
эксперимента сетовали на не-
хватку машино-мест во дворах.) 
Сергей Собянин уже дал пору-
чение департаменту транспор-
та издать соответствующее пос-
тановление.

• По данным департамента 
транспорта и связи, сейчас 
в ЦАО насчитывается 348 
тыс.машино-мест. Из них 
159 тыс. оборудованы в основ-
ном во дворах, 54 тыс.— в ка-
питальных общественных 
паркингах, 89 тыс.— на ули-
цах. Еще 46 тыс. машин пар-
куются в ЦАО с нарушением 
правил. В зоне платной пар-
ковки на 21 улице было обору-
довано 571 машино-место. 
По данным на начало декабря, 
выручка от платных парко-
вок составила 2 млн руб. 
К 2020 году власти ставят за-
дачу довести число платных 
стоянок до 54 тыс. мест, пол-
ностью избавившись от бес-
платных уличных парковок.
Напомним, что с 1 ноября на 

Петровке, Каретном Ряду и еще 
19 улицах города стали брать 
плату 50 руб. в час за стоянку ав-
томобилей. Но еще раньше про-
тив этого нововведения начали 

протестовать жители центра 
Москвы, попавшие в зону экс-
перимента. Еще летом горожа-
не начали возмущаться тем, что 
они получили право лишь на 
бесплатную стоянку с 20:00 до 
08:00 и хранение машины в те-
чение месяца на такой стоянке 
обойдется им в 18 тыс. руб. 
Инициативная группа жителей 
несколько раз встречалась 
с представителями столичного 
департамента транспорта, но до 
последнего времени ощути-
мых результатов от встреч не 
было. Так, чиновники лишь за-
являли о готовности к диалогу 
и обещали в перспективе уве-
личить количество мест для 
бесплатной парковки (см. ”Ъ“ 
от 22 ноября). Отдельный скан-
дал разгорелся вокруг системы 
оплаты парковки. Ранее в ин-
тернете появилась информа-
ция, что часть денег за паркинг 
собирает компания «Городские 
мобильные системы», среди уч-
редителей которой значатся 
кипрские офшоры. Мэрии при-
шлось выступать со специаль-
ным разъяснением жителям, 
что компания денег за парков-
ку не берет, а лишь занимается 
техническими операциями — 
переадресацией SMS за услуги 
от операторов связи к мэрии.

Принимавшие участие во 
встрече с мэром жители говорят, 
что на уступки чиновники пош-
ли после накопления первой 
статистики. «Сергей Собянин 
сказал, что на паркингах сейчас 
в среднем занято 40% мест и мэ-
рии стало понятно, что по этой 
причине ограничения для жите-
лей вводить не имеет смысла,— 
рассказал координатор инициа-
тивной группы жителей Леонид 
Антонов.— Ровно эту мысль мы 
и доводили до мэрии — что пар-
ковочные места отсутствуют не 
из-за жителей района, а из-за 
приезжих». По его словам, 99% 
жильцов полностью устраивают 
один-два годовых абонемента 
на парковку: «В нашем районе 
лишь четыре квартиры, у вла-
дельцев которых больше двух 
машин». Причем и в последнем 
случае мэрия, по словам коорди-
натора, обещала пойти навстре-
чу, создав в муниципалитетах 
согласительную комиссию. «Ес-
ли жители подтвердят комис-
сии, что это именно их машины, 
а не из соседних офисов, им вы-
дадут необходимое количество 
разрешений на парковку»,— со-
общил господин Антонов. Плата 
в 3 тыс. руб. жителей не пугает. 
«Коль скоро нам пошли навстре-
чу — оттуда, с Тверской, то и мы 

тоже решили пойти,— пояснил 
общественник.— Большинство 
жителей согласны на неболь-
шую плату, как в Европе и во 
всем мире, где резидентное пар-
ковочное место стоит от $12 до 
£250». Напомним, что если экс-
перимент по введению платы за 
парковку признают удачным, 
он будет продолжен в пределах 
Бульварного кольца (2013 год) 
и Садового кольца (2014 год), 
а в 2016 году плата будет взи-
маться во всем ЦАО.

Александр Воронов, 
Иван Буранов

Сергей Собянин за место в центре не держится
Мэр пошел на уступки недовольным платным паркингом

Проверка Контрольно-счет-
ной палаты (КСП) Москвы по-
казала, что столичное прави-
тельство неэффективно пот-
ратило 15 млрд руб.: деньги 
ушли на проектирование до-
рог, которые не будут постро-
ены. Средства израсходовали 
на такие крупные проекты, 
как, например, Четвертое 
транспортное кольцо (ЧТК), 
от которого отказались в поль-
зу расширения существую-
щих улиц. Вчера эта страте-
гия, принятая мэром Сергеем 
Собяниным, впервые подвер-
глась критике со стороны чле-
нов «Единой России» и пред-
ставителей Москомархитек-
туры: они считают, что про-
блему пробок без строительс-
тва новых дорог не решить.

Вчера КСП Москвы представи-
ла на заседании бюджетно-фи-
нансовой комиссии Мосгорду-
мы результаты проверки «право-
мерности и эффективности ис-
пользования» средств, выделен-
ных на подготовку проектной 
документации строительства до-
рог. Палата проверяла Моско-
мархитектуру и департамент 
строительства Москвы. Как рас-
сказал аудитор КСП Виктор Фа-
бисович, выяснилось, что до 

2011 года включительно ведомс-
тва потратили из бюджета города 
около 15 млрд руб. на проектиро-
вание объектов, которые впос-
ледствии не вошли в адресно-ин-
вестиционную программу и про-
грамму развития транспортной 
системы. «То есть 15 млрд руб. 
бюджетных средств израсходо-
ваны на ненужную документа-
цию, из них 0,5 млрд руб.— 
в прошлом году,— резюмировал 
господин Фабисович.— Указан-
ные затраты у госзаказчиков не 
списываются. Нужно провести 
инвентаризацию документации 
и затрат и принять решение 
о дальнейшем использовании 
или списании. Материалы на-
правлены мэру».

На претензии КСП отвечала 
глава управления Москомархи-
тектуры Ирина Ивахненко: 
«У нас в проектировании были 
такие дорогие объекты, как Чет-
вертое транспортное кольцо. Для 
списания потраченных на них 
средств нужен документ, под-
тверждающий, что объекты стро-
иться не будут». По словам госпо-
жи Ивахненко, для этого должны 
быть утверждены новые проек-
ты планировки. «К примеру, 
в рамках ЧТК планировался 
двухуровневый тоннель под Ло-

синым Островом, такого уже не 
будет,— рассказала она.— В рам-
ках южного дублера Кутузовско-
го проспекта должны были поя-
виться искусственные трехуров-
невые эстакады, теперь проект 
перерабатывается».

Все это крайне возмутило гла-
ву бюджетно-финансовой комис-
сии Мосгордумы единоросса 
Игоря Антонова. «Если мы не бу-
дем строить дорог, то за пять лет 
город просто встанет! — заявил 
он.— Сейчас идет реконструк-
ция вылетных магистралей, про-
блему пробок это не решит. Мы 
по три-четыре часа стоим в зато-
рах, но никто общественным 
транспортом не пользуется». 
Действительно, в рамках про-
граммы транспортного развития 
Москвы, которую утвердил мэр 
Москвы Сергей Собянин, до 2016 
года около 900 млрд руб. плани-
руется потратить в основном на 
реконструкцию и расширение 
существующих дорог и улиц, 
а также на окончание начатого 
еще при Юрии Лужкове дорож-
ного строительства (Алабяно-Бал-
тийский тоннель и северо-вос-
точная часть ЧТК).

Вчера в Москомархитектуре 
признались, что поддерживают 
идею строительства новых дорог. 

«Мы отстаивали эту позицию 
вместе с бывшим главным архи-
тектором (Александром Кузьми-
ным.— ”Ъ“),— ответила Ирина 
Ивахненко.— Вопрос локальных 
мероприятий не решит пробле-
му города. То, что сейчас проекти-
руется,— это маленькие объекти-
ки, дополнительные попереч-
ные связи. Крупной транспорт-
ной стратегии нет. Та же самая се-
веро-западная хорда идет по су-
ществующей дорожной сети. 
Крупных мероприятий, таких 
как Третье и Четвертое транспор-
тные кольца, пока, к сожалению, 
не планируется». Любопытно, 
что ранее критика в адрес реали-
зуемой в городе транспортной 
политики звучала в основном из 
уст независимых экспертов 
и ученых: «Единая Россия» и чи-
новники стройкомплекса откры-
то об этом не заявляли.

По итогам заседания комис-
сии Игорь Антонов попросил 
КСП во время подготовки следу-
ющего отчета о средствах, потра-
ченных на дорожное строительс-
тво, указать на потребность в но-
вых дорогах. «Ваш материал чи-
тает мэр,— добавил он.— Этот 
вопрос нужно снова поставить 
и Москомархитектуре».

Иван Буранов

На карте Москвы нашли дороги в никуда
Проведен аудит столичных дорожных проектов

Марк Мильготин вы-
шел из дела о рэкете 
в связи со смертью

контекст

Предпринимателя будут судить  
за хищение военных объектов

Главное следственное управление ГУ МВД по Москве закончило расследование уго-
ловного дела бывшего гендиректора ОАО «Военно-строительное управление Моск-
вы» Алексея Душутина, которому инкриминируется ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере). По версии следствия, обвиняемый «совершил незаконное 
отчуждение 15 нежилых зданий, принадлежащих ОАО, 65% акций которого принадле-
жат Минобороны». Тем самым военному ведомству был нанесен ущерб на сумму око-
ло 350 млн руб. Уголовное дело было возбуждено в апреле 2007 года по материалам 
проверки, проведенной Счетной палатой РФ. Отметим, что господин Душутин нахо-
дился в розыске и был задержан в феврале этого года, а затем арестован Тверским 
райсудом. В последний раз срок ареста ему был продлен до 28 декабря. Предполага-
ется, что до этого срока его дело будет передано в суд. Николай Сергеев
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экономическая политика
Динамика потребительской инфляции
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Во втором блоке Россия настояла 
на обсуждении нового вопроса фи-
нансирования инвестиций, в том 
числе иностранных; G20 также на-
мерена обсудить новую для нее тему 
«структурная безработица». В третьей 
части приоритетов ключевой станет, 
вероятно, дискуссия об управлении 
госдолгом — не исключено, что G20 
скорректирует приоритеты саммита 
2009 года по предельным уровням 
госдолга и зафиксирует их в новом 
«рамочном соглашении о сбаланси-
рованном экономическом росте». 
Россия и другие страны BRICS также 
заинтересованы в принятии окон-
чательного решения по реформе си-
стемы квот в МВФ — Антон Силуанов 
вчера особо подчеркнул, что в осно-
ве ее должна лежать страновая доля 
в мировом ВВП (что, по существу, 
дает возможность BRICS наращивать 
квоты и влияние в МВФ).

Ксения Юдаева и представители 
Минфина прокомментировали часть 
специальных вопросов повестки G20, 
предлагаемых Россией: среди них 
есть относительно конфликтные, но 
важные. Так, по словам Сергея Стор-
чака, на саммите глав государств в 
Санкт-Петербурге может быть обсуж-
дено новое регулирование теневой 
банковской системы (shadow banking) 
— тему ранее обсуждал Совет по фи-
нансовой стабильности, дискуссия на 
этот счет еще не закончена, причем, 
пояснил господин Сторчак, «у каждой 
юрисдикции есть свое понимание 
того, что такое теневой банкинг, из 
чего он состоит» — и уточнил, что это 
«не плохо и не хорошо», что в России 
этот сектор рынка де-факто стимули-
руется государством.

В случае с shadow banking базовая 
проблема России в G20 — сильная 
страновая специфика и нестандарт-
ная интегрированность в мировой фи-
нансовый рынок — может определить 
как результативность работы «двадцат-
ки», так и относительно малую полез-
ность результата именно для РФ. Тер-
мин «теневая банковская система» в 
его нынешнем понимании активно 
введен в оборот экспертами Феде-

ральной резервной системы США в 
середине 2000-х: так описывался кон-
гломерат операторов, выросший из 
системы фондов денежного рынка в 
США и представленный преимуще-
ственно хедж-фондами, специализи-
рованными структурами инвестбан-
ков. С точки зрения инструментов 
рынка он представлен рынками CDO, 
кредитно-дефолтными свопами CDS, 
OTC-деривативами, операциями репо.

С точки зрения России тема «тене-
вой банкинг» актуальна — так, ради 
контроля над ним, по сути, и обсужда-
ется вопрос создания мегарегулятора 
на базе ЦБ. Но специфика России здесь 
вряд ли совпадает с мировой. В России 
теневой банкинг, констатировал Сер-
гей Сторчак, выражен, например, в 
виде активного развития госгарантий 
по займам подконтрольных государ-

ству игроков с последующим кредито-
ванием ими реального сектора; кроме 
этого замминистра финансов назвал 
микрокредитование. По существу же, 
проблема теневого банкинга в России 
существенно шире: после политиче-
ских событий 1996–1997 годов и фи-
нансового кризиса 1998 года банки в 
России утратили значительную часть 
влияния, и теневой банкинг в России 
является основой работы крупных 
олигархических небанковских групп 
— именно они конкурируют на фи-
нансовом поле с госбанками не менее 
активно, чем коллеги в ЕС, исполь-
зующие механизмы shadow banking. 
В мире же тема теневого банкинга — 
это преимущественно вопросы регу-
лирования инвестфондов и структур-
ного финансирования. Государства, в 
XX веке традиционно управлявшие 
частной экономической активностью 
через банковскую систему, в начале 
XXI века с сокращением части влия-
ния ищут способы восстановления 
этого контроля — противостоят им в 
этом вопросе крупные транснацио-
нальные компании и финансовые 
группы.

Вопрос структурной безработицы, 
который будет обсуждаться в G20, 
также по-разному выглядит для круп-
ных стран G20 и для России: у нас в 
стране — это преимущественно про-
блемы демографии, образования и 
избыточной занятости в окологосу-
дарственном секторе при дефиците 
рабочих мест; в мире — это скорее 
следствие гипертрофированности 
систем соцзащиты и проигрыша 
конкуренции индустрии КНР и Юго-
Восточной Азии. В теме «управление 
госдолгом» Россия — едва ли не един-
ственная страна G20, для которой во-
прос лимита госдолга к ВВП сейчас 
совершенно неактуален. Впрочем, и 
проверенная тема привлечения ин-
вестиций для России может стать не-
ожиданностью: именно в 2011–2012 
годах — в первую очередь в ЕС — на-
чали говорить о необходимости при-
влечения российских инвестиций в 
свои экономики. В России же и по сей 
день тема инвестиционного климата 
— это всегда дискуссии об инвестици-
ях в Россию, тогда как отток капитала 
считается национальной проблемой.

Дмитрий Бутрин

Россия задала «двадцатке» 
свои темы

сегодняшнее 
число 6,6

процента составит в годовом выражении потребительская инфляция в ноябре 2012 года, согласно оценке, опубликованной в макроэ-
кономическом мониторинге Минэкономики на 30 ноября 2012 года. Отталкиваясь в том числе от данных еженедельного мониторинга цен по 
ограниченной выборке Росстата, в министерстве полагают, что за ноябрь цены вырастут на 0,4–0,5% (на 6,1% — с начала года), фактически 
повторив динамику октября. При этом за четыре недели ноября продовольствие подорожало на 0,5% (за октябрь — на 0,5%), а без учета пло-
доовощной продукции — на 0,6% (за октябрь — на 0,8%) «на фоне стабилизации цен на зерно и продовольствие на мировых рынках». Ограни-
ченная выборка «импортозависимых непродовольственных товаров» указывает на подорожание стирального порошка (на 0,3%), а цветные теле-
визоры и отечественные автомобили подешевели на 0,2% и 0,4% соответственно. Цены на импортные автомобили не изменились, а сезонное 
сокращение спроса привело к остановке роста цен на бензин. Стоимость услуг ЖКХ за счет подорожания отопления на 0,7% выросла на 0,2%.

 мониторинг

деловая активность

Деловая активность растет 
на зарубежном спросе 

Аналитическое агентство Markit Econo
mics совместно с HSBC опубликовали но
ябрьскую оценку опережающего индекса 
деловой активности в обрабатывающей 
промышленности (PMI), основанную на 
опросах менеджеров по закупкам в РФ, 
Китае и зоне евро. Наиболее заметный 
сдвиг на фоне увеличения новых заказов, 
в том числе изза рубежа, отразил китай
ский показатель — он вырос до 50,5 пун
кта (см. график), первого положительного 
значения за последний год. Напомним, 
показатель ниже 50 пунктов указывает на 
падение деловой активности, а выше 50 
пунктов — на рост. Наметившаяся тенден
ция, как ожидают эксперты, позволит за
фиксировать рост ВВП на уровне 7,5–8% 
по итогам четвертого квартала.

Статистика из зоны евро также ока
залась неплохой — показатель подрос 
до 46,2 пункта (45,4 пункта месяцем 
ранее). Значение показателя выше 50 
пунктов в очередной раз отразила лишь 
Ирландия (52,4 пункта). Состояние про
мсекторов Германии (46,8), Франции 
(44,5) и Греции (41,8) незначительно 

улучшилось, в то время как показатель 
Испании стал самым высоким за по
следние полтора года — 45,3 пункта. 
«Количество новых заказов, как домаш
них, так и изза рубежа, сокращалось 
меньшими темпами, чем ранее, однако 
падение объема закупок не позволяет 
пока надеяться на скорое восстановле
ние роста»,—  отмечают в Markit.

В РФ, согласно данным совместного 
исследования, наблюдалась обратная 
ситуация. Индекс PMI, в октябре отраз
ивший высокие темпы роста как объемов 
производства, так и новых заказов, 
в ноябре подвергся частичной коррекции 
и составил 52,3 пункта. Впрочем, в HSBC 
отмечают увеличение экспортных заказов 
и резкий рост объема закупок, который 
тем не менее не оказал соответствующе
го инфляционного давления на стоимость 
комплектующих и сырья. Аналогичная 
тенденция наблюдалась и по ценам 
на готовую продукцию. В то же время 
данные Росстата и ИЭП свидетельству
ют о снижении предпринимательской 
уверенности не только в обработке, 
но и в добывающих производствах. 
«Спрос вновь ослабевает до критических 
для предприятий уровней»,— отмечают 
в ИЭП. Александр Морозов, курирующий 
исследование HSBC, опровергает эти 
опасения. «В отличие от официальных 
годовых показателей роста производства 
в обрабатывающих отраслях и про
мышленности в целом, которые все еще 
продолжают скользить вниз изза нега
тивного базового эффекта, исследование 
HSBC указывает на то, что рост обраба
тывающих отраслей уже почти нащупал 
дно»,— говорит он.

Татьяна Едовина

Россия в этом году заняла 26-е место 
в рейтинге энергетической устойчи-
вости Мирового энергетического со-
вета (МиРЭс), улучшив свою позицию 
на одну строчку по сравнению с 2011 
годом. Этот результат во многом объ-
ясняется улучшением макроэкономи-
ческой ситуации, тогда как основными 
негативными факторами оказались 
снижение качества госуправления и 
ухудшение экологии. лидерами рей-
тинга остались канада и скандинавские 
страны.

Россия продолжает улучшать свои по-
зиции в рейтинге энергетической устой-
чивости, который рассчитывается МИРЭС 

с 2010 года. Заняв при первом составлении 
рейтинга 29-е место, Россия в 2011 году пе-
реместилась на 27-ю позицию, а в этом году 
поднялась еще на одну ступеньку. Главные 
преимущества, обеспечивающие России 
место в конце третьего десятка из 94 рей-
тингуемых стран,— высокая степень энер-
гетической безопасности (восьмое место) и 
неплохая экологическая обстановка (16-е 
место). Энергетическая безопасность обе-
спечивается позицией России в качестве чи-
стого экспортера энергоносителей и доволь-
но высокой степенью диверсификации по 
видам производства электроэнергии. Годом 
ранее Россия занимала по показателю энер-
гобезопасности второе место в мире (после 

Канады): нынешняя потеря позиций объ-
ясняется падением маржи оптовых продаж 
автомобильного топлива из-за сдерживания 
цен на бензин в начале года. Отчасти этот эф-
фект был компенсирован увеличением до-
ступности топлива для населения.

Похожая ситуация и с экологией: в 2011 
году Россия занимала по этому показателю 
11-е место в рейтинге. «Экологические по-
зиции России несколько ухудшились из-за 
существенного снижения качества воздуха 
и воды и более медленного по сравнению с 
сопоставимыми странами снижения выбро-
сов СО2 в тепло- и электроэнергетике»,— го-
ворится в докладе МИРЭС. При этом объем 
выбросов и энергоемкость экономики по от-

ношению к ВВП на душу населения (по ППС) 
сократились. Основного прогресса удалось 
добиться в областях, чей совокупный вес, со-
гласно методологии МИРЭС, обеспечивает 
только четверть итоговой оценки, но в кото-
рых Россия значительно отстает. Речь идет о 
качестве госрегулирования (77-е место, сни-
жение на одну позицию), социальном раз-
витии (69-е место, рост на четыре позиции) 
и экономическом развитии (53-е место, рост 
на 17 позиций). Последние два показателя 
демонстрируют очевидный тренд к улуч-
шению, в отличие от индикатора государ-
ственной политики, качество которой, по 
мнению составителей рейтинга, с 2010 года 
неуклонно ухудшалось.

Первые позиции в рейтинге заняли 
Швеция, Швейцария, Канада, Норвегия 
и Финляндия. Из крупных индустриаль-
ных стран в топ-10 вошли Япония и Фран-
ция. Лидеров рейтинга объединяет высо-
кий уровень технологического развития 
и показателя ВВП на душу населения, а 
также значительная доля (более 10%) в по-
треблении возобновляемых источников 
энергии. При этом энергетическая устой-
чивость мало зависит от того, является ли 
данная страна импортером или экспорте-
ром энергии, или от наличия или отсут-
ствия значительных запасов ископаемого 
топлива.

Юрий Барсуков

Топливная стабильность нарастает
Рейтинг энергоустойчивости России проблемы экологии и госуправления не испортили
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создание крупными россий-
скими холдингами так назы-
ваемых консолидированных 
групп налогоплательщиков 
сократило поступления на-
лога на прибыль в бюджеты 
24 регионов. как следует 
из имеющихся у ”Ъ“ расче-
тов Федеральной налоговой 
службы, за девять месяцев 
2012 года они потеряли из-за 
этого 48 млрд руб. Эти день-
ги (за вычетом 3 млрд руб.) 
разделили между собой 54 
других субъекта РФ. недо-
стающие 3 млрд — экономия 
крупного бизнеса, который, 
впрочем, создавал группы 
не ради сокращения на-
логов, а для ухода из-под 
контроля за трансфертным 
ценообразованием.

Право платить налоги по-
новому компаниям дал при-
нятый в конце 2011 года закон 
о консолидированных группах 
налогоплательщиков (КГН). 
Создав такую группу, крупные 
российские холдинги упроща-
ют уплату налога на прибыль 
и, главное, избегают новых 
жестких правил контроля над 
трансфертным ценообразова-
нием. Первым о желании заре-
гистрировать в Федеральной 
налоговой службе (ФНС) группу 
из 50 юридических лиц заявил 
«Газпром», пожелавший сохра-
нить свои внутренние расчет-
ные цены. Также весной этого 
года о консолидации 22 «дочек» 
сообщила «Роснефть». Позже 
свои группы создали ЛУКОЙЛ, 
«Газпром нефть», «Сургутнефте-
газ», «Новатэк», «Сибур», «Транс-
нефть». Всего, по информации 
замглавы ФНС Даниила Егоро-
ва, сейчас зарегистрировано 
12 консолидированных групп, 
объединивших более 200 
предприятий.

Отметим, что эта давно го-
товившаяся новация в начале 
года застала врасплох как феде-
ральных, так и региональных 
чиновников. В частности, вчи-
тавшись в закон, в московском 
правительстве выяснили, что 
столичный бюджет из-за нова-
ций теряет значительные день-
ги. Причина — после создания 
групп налог на прибыль уже не 
концентрируется в Москве, где 
«прописаны» многие крупные 
холдинги, а распределяется 
между регионами, в которых 
находится их персонал и произ-
водственные мощности.

Как следует из расчетов ФНС, 
сопоставивших поступления по 
налогу на прибыль по итогам 
девяти месяцев 2012 года с уче-
том создания КНГ и без него, в 
некоторых случаях опасения гу-
бернаторов пока не оправдыва-
ются. Так, весьма громко о гря-

дущих потерях заявляли власти 
Санкт-Петербурга. Однако, судя 
по расчетам, северная столица 
по итогам девяти месяцев ока-
залась в плюсе — без участия в 
КГН в бюджет города поступило 
бы 2,641 млрд руб., с появлени-
ем групп — 2,754 млрд, то есть 
на 113 млн больше. Впрочем, 
этот промежуточный выигрыш 
Санкт-Петербурга невелик — 
много больше дополнитель-
ных средств получил Ямало-
Ненецкий АО (8,03 млрд руб.), 
Самарская область (4,67 млрд), 
Иркутская (4,27 млрд) и Астра-
ханская (2,69 млрд) области, 
Якутия (2,18 млрд) и Липецкая 
область (2 млрд руб.). Всего 54 
субъекта РФ, выигравших из-за 
появления КГН, получили за 
девять месяцев дополнительно 
45 млрд руб. 

Ушли эти деньги большей 
частью из московского бюд-
жета. Из 48 млрд руб. сокраще-
ния поступлений у 24 других 
регионов (к перераспределен-
ным 45 млрд руб. добавились 
3 млрд руб. «чистого» сокраще-
ния платежей компаний из-за 
нового порядка уплаты нало-
га), 33 млрд руб. пришлись на 
Москву. (Отметим, что потери 
были бы еще большими, если 
бы не мощные лоббистские 
усилия московских властей 
— по их требованию Госду-
ма в начале года внесла по-
правку в Налоговый кодекс, 
сохраняющую в столичном 
бюджете около 90 млрд руб. 
платежей «Газпрома», которые 
должны были уйти из него за 
2012–2015 годы). С большим 
отрывом от Москвы в списке 
потерявших от создания КГН 
находятся Нижегородская об-
ласть (3,87 млрд), Пермский 
край — (3,13 млрд), Волгоград-
ская (2,59 млрд) и Белгородская 
(1,93 млрд) области. Потери 
остальных регионов не превы-
шают 1 млрд руб.

Власти процессом такого пе-
рераспределения денег вполне 
довольны. Заместитель мини-
стра финансов Сергей Шата-
лов говорит об ожидаемости 
результатов действия закона 
о КГН. По его словам, ранее 
созданные корпорациями 
искусственные центры при-
были размываются и деньги 
уходят в регионы, в которых 
они зарабатываются. Что ка-
сается потерь федерального и 
региональных бюджетов, то 
они по итогам девяти месяцев 
составили всего 3 млрд руб. 
«Для государства это немного, 
учитывая, что мы получаем 
от налога на прибыль 2 трлн 
руб.»,— комментирует эти дан-
ные Даниил Егоров.

Вадим Вислогузов 

Центры прибыли 
поплыли по стране
Регионы разделили  
московские налоги 

Российская шерпа в G20 ксе-
ния Юдаева и министр фи-
нансов РФ антон силуанов 
рассказали, над чем Россия 
хотела бы посидеть, предсе-
дательствуя в «двадцатке»   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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к а л е н д а Р ь
Ч т о  и  к о Г д а  
Б У д е т  П Р о и с Х о д и т ь  в  G 2 0

Руководство РФ экономическим форумом 19 стран формально перешло 
от Мексики 1 декабря. Первые мероприятия G20 начнутся в Москве 11–13 
декабря — это «гражданская», «деловая» и «экспертная» «двадцатки» 
(Civil 20, Business 20, Think 20), а также стартовая встреча шерп. Напомним, 
G20 основана в 1999 году как форум глав центробанков и министров финан
сов стран мира, своеобразное «расширение» встреч руководителей финин
ститутов G7/G8: эти чиновники, готовящие в основном решения G20 по клю
чевым, финансовым, вопросам, будут встречаться в Москве 15–16 февраля 
и 19–20 июля, 18–19 апреля состоится их встреча в Вашингтоне сразу после 
семинара Международного валютного фонда по реформированию финан
совой системы и там же — 10–11 октября. Саммиты Business 20 и Civil 20, 
как и встреча «молодежной» и «профсоюзной» «двадцаток», намечены в 
СанктПетербурге на 19–20 июня, финальный саммит глав государств и пра
вительств G20 должен пройти 5–6 сентября 2013 года в СанктПетербурге. 
Таким образом, решение о совмещении саммита с Петербургским междуна
родным экономическим форумом не принято. Дмитрий Бутрин

д е та л и П о Ч е М У  G 2 0  и н т е Р е с У е т с я  « т е н е в Ы М  Б а н к и н Г о М »

С точки зрения теории «теневой банкинг» — это сектор 
финансового рынка вне регулирования центральных 
банков и финансовых регуляторов, или выступающий как 
посредник между кредиторами и кредитуемыми структу
рами, альтернативный банкам, или способный в конку
ренции с банками мультиплицировать депозиты. В той 
или иной степени «теневой банкинг» подозревают в спо
собности оказывать непрогнозируемое влияние на ра
боту фидуциарных денежных систем, в медленном раз
рушении эмиссионной монополии центробанков (через 
«переупаковку» коротких вложений в «длинные») и соз
дании препятствий денежнокредитной политике госу
дарств, в снижении налоговых выплат, в несанкциониро
ванном росте трансграничной мобильности капитала. 
По оценкам Федерального резервного банка НьюЙорка 
в 2010–2011 годах, в 1995 году объемы обязательств 
«обычного» и «теневого» банкинга в США сравнялись 

на уровне около $5 трлн, на пике, в 2007 году, нетто
обязательства «теневого банкинга» оценивались в 
$16 трлн (в мире этот показатель тогда составлял около 
$50 трлн) против $10 трлн в банковской системе. «Регу
лированию теневого банкинга» в 2010 году в США был 
посвящен «акт ДоддаФранка», дававший ФРС некото
рые возможности контроля над этим рынком. В 2011 го
ду падающие обязательства «теневого» и растущие 
обычного банкинга в США сравнялись на уровне $13–
14 трлн, в мире продолжали расти. Среди глобальных 
процессов последнего десятилетия, на которые повлиял 
«теневой банкинг»,— «ипотечный кризис» 2007 года, 
рост финансовых вложений в Сингапур, Гонконг и Шан
хай, проблема низких налогов на прибыль глобализован
ного ритейла, продолжение роста международных слия
ний и поглощений без очевидных перспектив рыночной 
синергии. Дмитрий Бутрин
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Новый глава кабинета минис-
тров Киргизии ЖАНТОРО  
САТЫБАЛДИЕВ рассказал 

”Ъ“ о том, зачем киргизской 
армии $1,1 млрд от РФ и по-
чему Бишкек вновь обратил-
ся за кредитом в Антикризис-
ный фонд ЕврАзЭС.

— ”Ъ“ недавно сообщал, что 
РФ намеревается потратить 
$1,1 млрд на перевооружение 
киргизской армии. По чьей 
инициативе были достигну-
ты эти договоренности?
— Киргизия до этого получа-
ла в виде помощи от РФ в ос-
новном военный автотранс-
порт. Но наша армия нуждает-
ся в полном перевооружении. 
Киргизские солдаты до сих пор 
пользуются оружием, остав-
шимся с советских времен. О 
конкретных деталях по постав-
кам оружия говорить рано. На 
саммите ОДКБ 19 декабря со-
стоится встреча двух президен-
тов — Владимира Путина и Ал-
мазбека Атамбаева. На ней, ви-
димо, и будет подробно обгова-
риваться практическая сторо-
на дела.
— Должна ли будет Киргизия 
что-то сделать в обмен на пос-
тавки оружия и расширение 
программ обучения киргиз-
ских военных в российских 
вузах? 
— Нет. Ничего в обмен на пос-
тавки оружия РФ не требует. 
Взять хотя бы переговоры по во-
енному заводу «Дастан». Мы до-
говорились с Россией, что этот 
завод выставляем на продажу. 
В торгах может участвовать лю-
бая заинтересованная сторона. 
И здесь РФ не ставит нам допол-
нительных условий.
— На какой срок рассчитана 
эта программа? И какова ее 
глобальная цель?
— Это долгий процесс. В первую 
очередь нам нужно укрепить 
границы. Ведь по большому сче-
ту наши границы являются юж-
ными рубежами СНГ и ОДКБ. В 
их надежности заинтересована 
не только Киргизия. Это и есть 
глобальная цель. Воевать мы ни 
с кем не собираемся.

— В Москве не скрывают, что 
одной из целей программы яв-
ляется ограничение влияния 
США в Центральной Азии, и 
в Киргизии в частности. Если 
РФ вложится в перевооруже-
ние киргизской армии, отка-
жется ли Бишкек от американ-
ской военной техники, выво-
зимой из Афганистана?
— Такое предложение (от 
США.— ”Ъ“) поступало. Но кон-
кретных переговоров с НАТО мы 
не вели. Нам ведь не дают новую 
технику, только бывшую в упот-
реблении. А с российских же за-
водов мы надеемся получить но-
вейшее оружие. К тому же наши 
военные знают и умеют обра-
щаться с российским оружием. 
В противном случае солдат при-
дется переучивать. Зачем нам 
лишние проблемы? Неизвест-
но еще, что будет в Афганистане 
после 2014 года. Американцы по-
ка, похоже, сами точно не знают, 
что из военного оборудования 
будут вывозить, а что оставят. По-
тому конкретный перечень ору-
жия они и не предлагали.
— На предстоящей сессии Со-
вета коллективной безопас-
ности ОДКБ Киргизия при-
мет от Казахстана председа-
тельство в организации. Ка-
кие задачи ставит себе и орга-
низации Бишкек на 2013 год? 
Будет ли Киргизия предпри-
нимать усилия по реинтегра-
ции Узбекистана в ОДКБ?
— ОДКБ нуждается в реформах. 
Она должна стать более мощной 
и мобильной, способной адек-
ватно реагировать на угрозы. В 

первую очередь в укреплении 
нуждаются южные рубежи. Под-
разделения стран ОДКБ долж-
ны чаще проводить совместные 
учения. Все решения должны 
приниматься оперативно.

Узбекистан свою позицию по 
отношению к ОДКБ выразил. Мы 
не можем и не должны настаи-
вать на пересмотре их заявления 
о выходе. Двери в ОДКБ для Узбе-
кистана всегда будут открыты. 
— Когда Киргизия предста-
вит концепцию переформа-
тирования «Манаса»? Можно 
ли уже сейчас раскрыть ка-
кие-то подробности этой кон-
цепции?
— Это будет чисто гражданский 
порт. Рабочая группа уже подго-
товила концепцию дальнейше-
го развития «Манаса». В ближай-
шее время мы ее обнародуем. 
«Манас» будет иметь свой спут-
ник-аэропорт. В этом качестве 
будет предложен аэропорт го-
рода Ош. В реконструкции «Ма-
наса», возможно, будут участво-
вать Россия и Турция.
— Но военных подразделений 
в «Манасе» не будет?
— В военных целях «Манас» пос-
ле 2014 года использоваться не 
будет.
— На какой стадии находятся 
переговоры о вступлении Кир-
гизии в Таможенный союз?
— Политический раунд перегово-
ров уже завершен. Сейчас мы до-
рабатываем технический регла-
мент. Надеюсь, что к концу 2013 
года Киргизия войдет в Таможен-
ный союз. Такую задачу мы пос-
тавили перед ответственными 
за этот процесс министерствами 
и рабочей комиссией. Вопрос те-
перь в другом. Готовы ли стра-
ны—члены Таможенного союза 
принять Киргизию в свои ряды?
— Еще в августе 2011 года Кир-
гизия вступила в Евразийс-
кий банк развития (ЕАБР), од-
нако формальности до сих 
пор не завершены и банку не 
дают открыть представитель-
ство в Бишкеке. Почему? 
— Руководство ЕАБР потребовало 
для работников своего филиала 
статуса дипломатической непри-
косновенности. Мы выполнили 

эту просьбу. В самое ближайшее 
время вопрос с открытием банка 
будет снят с повестки дня.
— Киргизия будет вновь под-
нимать вопрос о выделении 
$106 млн из Антикризисного 
фонда ЕврАзЭС, курируемого 
ЕАБР?
— Нет. В прошлом году мы про-
сили эти средства на поддержа-
ние бюджета, но так их и не дож-
дались. Сейчас мы ставим воп-
рос о выделении $160 млн на 
три конкретных проекта. Около 
$100 млн нужно для окончания 
строительства стратегической 
трассы Бишкек—Ош, $30 млн на 
организацию лизинговой ком-
пании для сельского хозяйства 
и еще $30 млн на создание усло-
вий для приграничной торговли 
с нашими соседями. 
— Некоторые эксперты го-
ворят, что, вкладывая значи-
тельные суммы в гидроэнер-
гетические проекты в Кирги-
зии, РФ стремится укрепить 
свое геополитическое влия-
ние в регионе и заполучить 
своего рода «вентиль», кото-
рый можно будет перекры-
вать в ту или иную сторону 
при необходимости. Вы такие 
опасения испытываете?
— Нет. Киргизия и сейчас конт-
ролирует свои водные ресурсы. 
Для этих целей еще при СССР 
было сделано Токтогульское во-
дохранилище, которое вмещает 
20 млрд кубометров воды. Кам-
барата-1 будет иметь водохрани-
лище всего на 4,5 млрд кубомет-
ров воды. Строительство Камба-
ратинской ГЭС и 4-х ГЭС верх-
ненарынского каскада для РФ и 
Киргизии — чисто экономичес-
кий проект. Большая часть элек-
троэнергии с этих ГЭС будет ухо-
дить на экспорт. Уже сейчас мы 
ведем переговоры с потенциаль-
ными покупателями.

Интервью взяли  
Кабай Карабеков  
(Бишкек) 
и Елена Черненко

полная версия 
kommersant.ru/1891

«Ничего в обмен на поставки оружия  
Россия не требует»
Премьер Киргизии о военно-техническом и экономическом сотрудничестве с РФ

борьба
за власть
Правительство Украины ушло в отставку

Президент Украины Виктор Янукович принял вчера отставку правительства страны, 
которое с 2010 года возглавлял член правящей Партии регионов Николай Азаров. 
Подписание указа не стало неожиданностью — премьер и еще несколько минист-

ров по итогам октябрьских выборов в Раду получили мандаты депутатов и две неде-
ли назад подали президенту заявления об увольнении.

Впрочем, многие министры, как предсказывают политологи, могут в итоге со-
хранить свои посты. В их числе, как ожидается, окажется и сам премьер Азаров. 
Единственным его конкурентом считается глава Нацбанка Украины Сергей Арбузов.

Как ранее объявил президент Янукович, новый состав кабинета министров будет 
определен после создания большинства в Раде. «Партия регионов тотально проиг-
рала выборы, но пытается всеми правдами и неправдами сколотить большинство, 
как это удалось сделать в предыдущем созыве путем открытия уголовных дел, шанта-
жа, подкупа депутатов»,— заявил вчера первый заместитель руководителя фракции 
БЮТ «Батькивщина» Сергей Соболев. По его словам, «кто бы ни был назначен (в но-
вое правительство.— ”Ъ“), это все равно будет марионетка в руках Януковича, а точ-
нее — в руках тех, кто ведет игру против Украины». Павел Тарасенко

[1] > 
Но главное, между Влади-

миром Путиным и Реджепом 
Тайипом Эрдоганом, по идее, 
должен стоять сирийский са-
молет, который направлял-
ся из Москвы в Сирию, был 
принужден к миру и насиль-
но приземлен турецкими ВВС 
в аэропорту Анкары. Самолет 
давно улетел из Анкары, но 
осадок-то остался. В этом осад-
ке и искали удачу турецкие 
журналисты.

Кроме того, турецкие влас-
ти объявили, что в середине де-
кабря на границе с Сирией бу-
дут размещены американские 
зенитные ракеты Patriot, и это 
обстоятельство только усилива-
ло интерес к встрече Владими-
ра Путина и Реджепа Тайипа Эр-
догана (о жесткой реакции МИД 
РФ на размещение этих ракет 

”Ъ“ писал 24 ноября).
Тут, наверное, не зная о та-

ком ажиотажном спросе на каж-
дого члена российской деле-
гации, в пресс-центре появил-
ся пресс-секретарь российско-
го президента Дмитрий Песков. 
Один из турецких журналистов 
бросился к нему с вопросом на-
перевес: «Как перенес перелет 
после такого длительного пере-
рыва Владимир Путин?» «А по-
чему вы думаете, что он никуда 
не летал?» — переспросил гос-
подин Песков. Турецкий журна-
лист затруднился с ответом на 
этот вопрос.

Переговоры один на один 
продолжались больше полутора 
часов и перетекли в величавый 
ланч, который, по словам источ-
ника ”Ъ“, не был запланирован: 
«Но в Турции без обеда перего-
воры не проходят. Российский 
протокол предупреждал, что 
желательно обойтись все-таки 
без обеда, потому что так можно 
и за полночь вылететь, ибо впе-
реди еще переговоры в расши-
ренном составе, а потом пресс-
конференция, но здесь с этим 
все просто. Без обеда? Давай, до 
свидания!»

Поэтому в какой-то момент с 
неизбежностью начался ланч, а 
к Владимиру Путину и Реджепу 
Тайипу Эрдогану присоедини-
лись министры.

О чем они говорили, стало 
примерно понятно на пресс-
конференции.

Но сначала был подписан 
ряд соглашений. Президент 
«Роснефти» Игорь Сечин подпи-
сал договор «О сотрудничестве 
по созданию совместного пред-
приятия в области маркетинга 
и дистрибуции между ”Росне-
фтью“ и Calik Holding».

Всего было 11 соглашений, 
которые подписывали минист-
ры и банкиры, но только госпо-
дина Сечина Реджеп Тайип Эр-
доган удержал за рукав пиджа-
ка и что-то жарко шептал ему 
на ухо на виду у всех журналис-
тов и в присутствии президента 
России.

Трудно сказать, что Игорь 
Сечин делает с этими людьми. 
Но я хорошо помню, как после 
пресс-конференции с тогдаш-
ним президентом России Дмит-
рием Медведевым не хотел ухо-
дить без господина Сечина пре-
зидент Венесуэлы Уго Чавес. Он 
в смятении оглядывался по сто-
ронам в его поисках, спраши-
вал окружающих о нем и вздох-
нул с облегчением, только когда 
увидел его наконец и взял с со-
бой, потому что обходиться без 
него никак, видимо, уже не мог.

А теперь такая же беда при-
ключилась, видимо, и с Редже-
пом Тайипом Эрдоганом. Имен-
но эта деталь лично меня окон-
чательно убедила в том, что 
South Stream («Южный поток») 
и в самом деле будет построен. 
(Начало строительства российс-
кого участка намечено, как по-
том сказал господин Путин, «че-
рез пару дней». По словам источ-
ника ”Ъ“, это очередное истори-
ческое событие в жизни углево-
дородов произойдет в Анапе.)

На пресс-конференции, от-
вечая на вопросы, оба лидера 
больше всего говорили про Си-
рию. Турецкие журналисты за-
давали немного странные воп-
росы. Один спросил Владимира 
Путина, есть ли гарантии, что 
Сирия не будет испытывать на 
Турции ядерное оружие.

— Это, видимо, неправиль-
ный перевод? — поразился гос-
подин Путин.— Сирия — не 
ядерная держава и даже близко 
не стоит к этому!

По крайней мере, стало по-
нятно, что в Турции функцио-
нируют панические настрое-
ния насчет Сирии, они просто 
зашкаливают, а господина Пу-
тина тут рассматривают как, 
скорее всего, главного перего-
ворщика с сирийцами, способ-
ного остановить даже сирийс-
кую ядерную бомбу.

И решение о ракетах Patriot 
более понятно: это жест госпо-
дина Эрдогана не в адрес Си-
рии, а скорее в адрес собствен-
ного, то есть турецкого народа.

Впрочем, господин Путин не 
стал, в свою очередь, успокаи-
вать население Турции. 

— Ракеты Patriot,— расска-
зал он,— не самая лучшая сис-
тема в мире. Это вообще про-
шлый век… Но мы понимаем 
вашу озабоченность. Обстрел 
турецкой территории с сирий-
ской стороны был — это факт. 
Хотя я уверен, что он носил слу-
чайный характер…

Ну, то есть просто маленько 
промахнулись.

— Мы не являемся записны-
ми защитниками Сирии,— объ-
яснял господин Путин.— Но мы 
хотим понять, что будет с Сири-
ей… Кто, например, мог поду-
мать, что в Ливии те же самые 

люди, которых поддерживали 
США, доведут до трагедии — 
убийства посла США в Ливии?

Про убийство Муамара Кад-
дафи он в этой аудитории гово-
рить не стал: пример с послом 
США звучал здесь убедительней.

— У нас на переговорах воз-
никли некоторые новые идеи 
по выходу из ситуации,— доба-
вил президент России.— Пока 
преждевременно об этом гово-
рить, но они есть.

Турецкие журналисты на-
пряженно следили за каждым 
словом Владимира Путина. Ко-
личество видеокамер в зале по-
ражало воображение. Даже у 
здания Хамовнического суда в 
день оглашения приговора по 
делу Pussy Riot их было все-таки 
поменьше.

— Даете ли вы гарантию, что 
Сирия не будет нападать на Тур-
цию? — спросила президента 
России турецкая журналистка.

Видимо, единственным под-
линным гарантом на этот счет в 
Турции, и правда, считают Рос-
сию, так как возможности ос-
тальных гарантов, в том числе 
и самой Турции (здесь, видимо, 
так опасаются этого нападения, 
что готовы напасть первыми), 
оказались естественным обра-
зом исчерпанными.

— Но мы не являемся гаран-
тами ситуации в регионе! — за-
протестовал господин Путин.— 
Но поверьте, им внутри себя 
бы сейчас разобраться. Это не-
реально абсолютно! Им не до 
нападения на соседей! Обстре-
лы были случайными! Сирии 
не до этого.

То есть все-таки дал гаран-
тию.

Андрей Колесников,  
Анкара

Турция развернула перед Владимиром 
Путиным свои комплексы

Решение израильского прави-
тельства возобновить строи-
тельство домов в Восточном 
Иерусалиме и на Западном 
берегу реки Иордан вызва-
ло резкое неприятие в мире. 
МИД РФ и генсек ООН Пан Ги 
Мун предупредили: инициа-
тива Израиля хоронит надеж-
ды на возобновление прямых 
переговоров с палестинцами. 
А власти Британии, по некото-
рым данным, рассматривают 
возможность отзыва своего 
посла из Тель-Авива и не ис-
ключают вариант приостанов-
ки действия торговых согла-
шений между ЕС и Израилем.

О возобновлении строитель-
ства жилья на территориях меж-
ду Иерусалимом и городом Маа-
ле-Адумим (так называемая зо-
на Е-1) власти Израиля объяви-
ли в пятницу, сразу после того, 
как на Генассамблее ООН Па-
лестине был предоставлен ста-
тус государства-наблюдателя. 
Согласно обнародованным пла-
нам, около 1 тыс. единиц жилья 
будет построено в Восточном 
Иерусалиме, еще около 2 тыс.— 
в Иудее и Самарии.

Принятое решение премьер 
Израиля Биньямин Нетанья-
ху объяснил «стратегическими 
интересами государства». А в 
воскресенье на заседании каби-
нета министров он напомнил, 
что аналогичным образом пос-
тупил его предшественник Иц-
хак Рабин: в 1975 году в ответ 
на принятие ООН резолюции о 
признании сионизма формой 
расизма он распорядился уско-
рить реализацию плана разви-
тия еврейских поселений.

Власти Палестинской авто-
номии ожидаемо резко ответи-
ли на инициативу Израиля, на-
звав ее «актом пиратства и шан-
тажа». По мнению палестин-
цев, застройка зоны Е-1 отрежет 
Восточный Иерусалим от остав-
шейся части Западного берега, 
похоронив надежды на терри-
ториальную целостность буду-
щего государства.

С этими доводами согласны 
и на Западе. Генсек ООН Пан 
Ги Мун назвал решение изра-
ильтян «сокрушительным уда-
ром по реализации идеи созда-
ния двух государств для двух 
народов». Со схожими оценка-

ми выступили глава МИД ЕС 
Кэтрин Эштон и российский 
МИД. «Строительство поселе-
ний на оккупированных Изра-
илем в 1967 году палестинских 
территориях, включая Восточ-
ный Иерусалим, является неза-
конным, не признается и осуж-
дается Россией, всем междуна-
родным сообществом»,— гово-
рится в комментарии российс-
кого МИДа.

В Европе все громче разда-
ются голоса сторонников ре-
шительного ответа Израилю 
на его последние инициати-
вы. Вчера израильские послы 
были вызваны для объяснений 
в МИДы Франции, Швеции и 
Британии. При этом, как заяви-
ли британским журналистам 
источники в правительстве, в 
Лондоне считают, что Израиль 
перешел черту, ответив таким 
образом на поддержку Западом 
недавней военной операции 
израильтян в секторе Газа. В ка-
честве возможных ответных 
мер, по информации источни-
ков, МИД Британии рассматри-
вает отзыв своего посла из Тель-
Авива и отмену запланирован-

ных двусторонних правитель-
ственных встреч. Более того, 
британцы, по некоторым дан-
ным, не исключают обращения 
к европейским коллегам с про-
сьбой о приостановке действия 
торговых соглашений между 
ЕС и Израилем. Однако пуб-
лично представители британс-
кого правительства утвержда-
ют, что, «хотя и озабочены про-
исходящим, никаких дополни-
тельных действий предприни-
мать не намерены».

Впрочем, обострения еще 
можно избежать. В четверг Би-
ньямин Нетаньяху встретит-
ся в Берлине с канцлером Гер-
мании Ангелой Меркель и, как 
ожидается, заверит ее в том, что 
о немедленном начале работ по 
строительству жилья на палес-
тинских территориях речи не 
идет. В итоге господин Нетань-
яху может пойти по пути дру-
гого израильского премьера — 
Ариэля Шарона. В начале 2000-х 
он также неоднократно грозил-
ся застроить зону Е-1, но в ито-
ге под давлением США всякий 
раз отказывался от этих планов.

Павел Тарасенко

Израиль мобилизует строителей
Расширение еврейских поселений грозит стране изоляцией

За время переговоров 
по «Южному потоку» 
президент «Роснефти» 
Игорь Сечин стал бли-
же премьер-министру 
Турции Реджепу  
Тайипу Эрдогану 
(справа), чем его ту-
рецкие министры  

ФОТО ДмиТриЯ АзАрОвА
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цена  
вопроса

Федор Лукьянов,
председатель президиума Совета  
по внешней и оборонной политике

Киргизия 7

Новый премьер Киргизии  
Жанторо Сатыбалдиев рассказал ”Ъ“, 
зачем киргизской армии $1,1 млрд  
от России

Северная Корея напомнила о се-
бе: Пхеньян собирается вновь 
штурмовать космос — иными 
словами, запустить баллисти-
ческую ракету. Северокорейская 
тактика давно и хорошо извест-
на — делать угрожающие жес-
ты, чтобы напомнить, что рука-
ми крепость социализма трогать 
нельзя, но и забывать о ней не 
стоит. Хотя сценарий постоянно 
повторяется, реакция неизмен-
на: Япония на всякий случай го-
товится к отпору, США строго 
предупреждают, Россия мягко 
пеняет, Китай либо молчит, либо 
призывает к миру. Почему нико-
му не надоело играть в эту игру и 
сработает ли привычный прием 
в обстановке, когда отнюдь не 
Пхеньян в свете софитов? Ско-
рее всего, опять сработает.

Всеобщее внимание прико-
вано сегодня к Ближнему Вос-
току и Ирану: «арабская весна», 
которая перекраивает религи-
озную и геополитическую кар-
ту региона, прочно перепле-
лась с иранской ядерной про-

блемой, имеющей общемиро-
вое измерение. На этом фоне, 
казалось бы, не до ракетных эс-
капад КНДР, которые чаще ока-
зываются блефом. Однако пара-
докс международной ситуации 
состоит в том, что «нервом» яв-
ляется не самая взрывоопасная 
точка (Ближний Восток), а средо-
точие не столь ярких, но фунда-
ментальных процессов, затраги-
вающих вопрос о будущем гло-
бального баланса сил (Восточ-
ная Азия). Сколь бы пугающим 
ни было противостояние сун-
нитов и шиитов, даже судьба 
Ближнего Востока в перспекти-
ве будет рассматриваться сквозь 
призму американо-китайско-
го соперничества. Превраще-
ние США в энергетически само-
достаточную державу, что слу-
чится уже в ближайшие годы, 
заставит Вашингтон по-новому 
взглянуть на углеводородный 
резервуар в районе Персидского 
залива, чтобы высвобождающе-
еся сырье не досталось Пекину.

Ареной, куда постепенно стя-
гиваются основные силы — по-
литические, дипломатические, 
военные,— становится Тихий 
океан. Войны или официально-
го сдерживания никто не объ-
являл и в обозримое время не 
объявит: слишком глубоко во-
енно-политические соперники 
(Соединенные Штаты и КНР) за-
висят друг от друга. Но де-фак-
то стратегическая конкуренция 
уже началась. И наличие в сер-
дце интересующей всех части 
мира режима, который дает по-
вод для наращивания там воен-
ного присутствия,— ценный ак-
тив для Вашингтона. Пекин же, 
как бы его ни раздражали това-
рищи из Пхеньяна, будет при-
крывать их только по той при-
чине, что гипотетическое по-
явление под боком единой Ко-
реи, лояльной США, приблизит 
американское военное присутс-
твие к китайской границе.

Благодаря этому КНДР и при 
молодом вожде продолжит курс 
шантажа, которым виртуозно 
владел его отец. Можно, конеч-
но, и заиграться, но предшест-
вующий опыт показывает: при 
всем авантюристическом пове-
дении пхеньянское руководс-
тво знает черту, за которой кон-
чаются гарантии неприкосно-
венности.

При всем авантю-
ристическом пове-
дении в Пхеньяне 
знают черту, за ко-
торой кончаются 
гарантии непри-
косновенности

Сегодня в Брюсселе прой-
дет заседание Совета Рос-
сия—НАТО (СРН). Как ста-
ло известно ”Ъ“, на встре-
че не будет принят ключе-
вой документ — договор о 
создании между РФ и НА-
ТО «общего пространства 
доверия» не успели согла-
совать. В итоге главной те-
мой станет сотрудничество 
на афганском направлении. 
По данным ”Ъ“, речь пой-
дет о возможном расшире-
нии трастового фонда по те-
хобслуживанию российских 
вертолетов, поставленных 
Афганистану. Волнующий 
Москву вопрос противора-
кетной обороны (ПРО) также 
значится в повестке, но про-
рыва по нему никто не ждет. 
С подробностями из Брюс-
селя — корреспондент ”Ъ“ 
ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО.

Переговоры главы МИД РФ 
Сергея Лаврова с 28 коллега-
ми из стран НАТО пройдут в не-
обычном для СРН формате — 
дипломаты встретятся за лан-
чем. По данным дипломатичес-
кого источника ”Ъ“ в Москве, 
предложение Брюсселя совмес-
тить полезное с приятным рос-
сийской делегации сначала не 
очень понравилось. Однако по-
том Сергей Лавров все же согла-
сился: его график — а министр 
пробудет в Брюсселе лишь не-
сколько часов, перед тем как от-
правиться в Ашхабад готовить 
мероприятия по линии СНГ с 
участием президента Влади-
мира Путина,— большего и не 
позволит.

Неформальный характер пе-
реговоров подчеркивает и тот 
факт, что никаких особо важ-
ных документов сегодня при-
нято не будет. Хотя, по данным 

”Ъ“, к этой встрече стороны го-
товили соглашение, призван-
ное вывести отношения Рос-
сия—НАТО из тупика, возник-
шего из-за разногласий по ПРО. 
Речь идет о предложенной ФРГ 
инициативе под названием 
«Общее пространство доверия». 
В рамках этого соглашения до-
верие между РФ и альянсом 
предлагается укреплять двумя 
способами: увеличением чис-
ла совместных учений и значи-

тельной интенсификацией об-
мена информацией, в том чис-
ле и по таким чувствительным 
вопросам, как военное плани-
рование и реформирование 
оборонного сектора.

По словам дипломатическо-
го источника ”Ъ“ в Москве, Рос-
сия «в целом приветствовала 
эту инициативу», но прорыв-
ных результатов от нее не ожи-
дала, так как в документе ска-
зано, что участие в учениях и 
обмене информации должно 
носить добровольный харак-
тер. Однако, несмотря на то что 
идею соглашения горячо под-
держала Польша, обычно с по-
дозрением относящаяся к сов-
местным с Россией проектам, 
получить одобрение всех госу-
дарств—членов НАТО в срок не 
удалось. Вероятно, документ бу-
дет подписан на весеннем засе-
дании СРН.

В итоге сегодня, скорее всего, 
будет подписан лишь «План сов-

местных мероприятий на 2013 
год». Главной же темой встречи 
станет сотрудничество между 
Россией и НАТО на афганском 
направлении. По словам источ-
ника ”Ъ“ в штаб-квартире альян-
са, представители НАТО хотят 
обсудить с Сергеем Лавровым 
возможность расширения трас-
тового фонда по техобслужи-
ванию российских вертолетов 
Ми-17, закупленных США для 
нужд ВВС Афганистана. Сейчас 
в трастовом фонде участвует де-
сять стран, а его размер состав-
ляет около $20 млн. Россия пре-
доставляет более $3,3 млн, а так-
же мощности Новосибирского 
авиаремонтного завода. В НАТО 
этот проект считают весьма ус-
пешным и хотят его расширить.

Оба вопроса — об увеличе-
нии интенсивности учений и 
обмена информацией, а также о 
расширении трастового фонда 
— должен был 27 ноября в Мос-
кве с начальником Генштаба РФ 
Валерием Герасимовым и гла-
вой МИДа Сергеем Лавровым 
обсудить командующий объ-
единенными вооруженными 
силами НАТО в Европе Джеймс 
Ставридис. Однако, по инфор-
мации ”Ъ“, его визит сорвался 
буквально в последний момент. 
В Брюсселе говорят, что по вине 
Москвы, в Москве во всем упре-

кают Брюссель. Господин Став-
ридис намеревался поднять в 
Москве вопрос о затянувшем-
ся начале транзита натовских 
грузов из Афганистана и обрат-
но через международный аэро-
порт в Ульяновске: в альянсе се-
туют, что российский авиапере-
возчик «Волга-Днепр» выстав-
ляет слишком высокие цены за 
свои услуги. Все эти вопросы се-
годня предстоит обсудить Сер-
гею Лаврову как с министрами 
стран альянса, так и с его ген-
секом Андерсом Фогом Расмус-
сеном — у них намечена отде-
льная встреча.

У российского гостя, впро-
чем, тоже есть претензии к НА-
ТО. Помимо проблемы евроП-
РО, на скорое решение которой 
в Москве, похоже, уже и не рас-
считывают, МИД РФ сильно бес-
покоит перспектива размеще-
ния натовских зенитных ракет-
ных комплексов Patriot на ту-
рецко-сирийской границе. По 
мнению господина Лаврова, та-
кой шаг «повысит риск воору-
женных столкновений» (см. ”Ъ“ 
от 24 ноября). Впрочем, этой те-
ме много внимания сегодня, 
скорее всего, уделено не будет. 
Как заявил на днях Андерс Фог 
Расмуссен, в Брюсселе убежде-
ны, что «России она вообще не 
касается».

Россия и НАТО остались  
вне «пространства доверия»
За ланчем в Брюсселе Сергей Лавров сосредоточится на Афганистане

Министерство обороны США присту-
пило к реформированию своей сек-
ретной службы. Основой для нее ста-
нет Разведывательное управление 
Пентагона (РУМО), количество же со-
трудников военной разведки, рабо-
тающих под прикрытием за рубежом, 
возрастет до 1,6 тыс. человек. Сре-
ди задач реформированной спец-
службы — борьба с террористически-
ми группировками в Африке и на Ближ-
нем Востоке, отслеживание нелегаль-
ных поставок оружия и военных техно-
логий, а также сбор информации о мо-
дернизации вооруженных сил Китая.

Реформа военной разведки, начатая по 
инициативе министра обороны Леона Па-
нетты, позволит Пентагону создать обшир-
ную разведывательную сеть. Согласно пла-
нам военного ведомства, уже к 2018 году за 
пределами США должно работать не менее 
1,6 тыс. «сборщиков информации», а общее 
число оперативных сотрудников разведуп-
равления может утроиться. По официаль-
ным данным, сейчас в военной разведке 
США работают 16 тыс. человек, но, как ут-
верждает газета The Washington Post, лишь 
пятьсот из них имеют право проводить тай-
ные операции.

«Мы не говорим о косметических пере-
менах в военной разведке,— заявил на не-
давней конференции в Вашингтоне глава 
РУМО генерал Майкл Флинн.— Речь идет о 
крупнейших изменениях в стратегии на-
циональной безопасности».

О планах по созданию реформирован-
ной секретной службы, получившей назва-
ние DCS (Defense Clandestine Service), Пен-
тагон объявил еще в апреле, но вплоть до 
последнего времени администрация пред-
почитала не раскрывать информацию об 
этом подразделении. По некоторым дан-
ным, новую структуру возглавил ветеран 
ЦРУ генерал Майкл Викерс, а программу 
подготовки сотрудников лично утвержда-
ли министр Панетта и бывший директор 
ЦРУ отставной генерал Дэвид Петреус, по-
кинувший свой пост в ноябре после гром-
кого скандала.

Сотрудники новой спецслужбы прой-
дут курс обучения в центре подготовки ЦРУ 
на юге штата Виргиния, больше известном 
под названием «Ферма». До сих пор доля 
офицеров военной разведки в каждом учеб-
ном классе составляла лишь 20%, но теперь 
число «студентов из Пентагона» будет рез-
ко увеличено.

В состав нового подразделения будут 
включены военные атташе посольств и со-
трудники дипмиссий, официально соби-
рающие информацию в странах пребыва-

ния. Большей же части офицеров предсто-
ит работать под прикрытием, координируя 
свои действия с управлением специальных 
операций Пентагона и ЦРУ. Шпионское ве-
домство уже согласилось предоставить для 
новой структуры свои «заграничные ресур-
сы», включая места в резидентурах, специ-
альную технику и автомобили. Тем не ме-
нее все офицеры будут подчиняться только 
Минобороны США.

В Вашингтоне считают, что новая развед-
структура по своим возможностям не бу-
дет уступать ЦРУ. До последнего времени 
военная разведка в основном отвечала за 
информобеспечение военных кампаний в 
Ираке и Афганистане. При этом РУМО бы-
ло запрещено проводить секретные опера-
ции, которые выходят за рамки сбора сек-
ретных данных. Так что за использование 
беспилотников для уничтожения лидеров 
террористических организаций, снабже-
ние оружием повстанцев и проведение спе-
цопераций по дестабилизации политичес-
кой обстановки в той или иной стране отве-
чало исключительно ЦРУ.

Теперь часть своих полномочий ЦРУ 
должно передать военной разведке. Главны-
ми целями реформированной спецслужбы 
станет борьба с террористическими группи-
ровками в Африке и на Ближнем Востоке, 
отслеживание поставок оружия и военных 
технологий из Ирана и Северной Кореи дру-
гим странам, сбор информации о програм-
ме модернизации вооруженных сил Китая.

В Пентагоне утверждают, что создание 
новой разведструктуры не потребует до-
полнительного финансирования. Хотя в 
последние годы бюджет РУМО постоянно 
сокращался и сейчас составляет $21,5 мл-
рд в год, в военном ведомстве готовы найти 
необходимые средства за счет сокращения 
уже существующих подразделений.

Впрочем, несмотря на заявления Пента-
гона, американские законодатели скепти-
чески отнеслись к новой инициативе воен-
ных. В Конгрессе считают, что Госдеп в бли-
жайшие годы не сможет предоставить дип-
ломатическое прикрытие для нескольких 
сотен новых шпионов. Количество «вакан-
сий», которые могут занимать в посольствах 
офицеры спецслужб, ограничено, и боль-
шая их часть уже занята сотрудниками ЦРУ. 
Опасения законодателей вызывает и статус 
нового подразделения. По существующим 
правилам военная разведка, в отличие от 
ЦРУ, не обязана согласовывать проводимые 
операции с Конгрессом. На Капитолийс-
ком холме опасаются, что появление новой 
шпионской сети приведет к увеличению 
тайных спецопераций за пределами США.

Кирилл Белянинов, Нью-Йорк

Пентагон предпочел 
разведку бою
Министерство обороны США  
расширит агентурную сеть

kommersant.ru

Северная Корея снова становится 
главным возмутителем мирового  
спокойствия. В Пхеньяне объявили  
о намеченном на ближайшее время  
запуске космической ракеты — втором 
в этом году испытании после произ-
веденного в апреле пуска ракеты  
«Ынха-3». Планы КНДР, нарушающие 
резолюцию СБ ООН, предельно на-
калили ситуацию в регионе, вызвав 
осуждение со стороны всех мировых 
держав, включая традиционных союз-
ников КНДР — Россию и Китай. Вслед 
за Токио о решимости сбить ракету 
в случае ее пролета над своей терри-
торией заявили и в Москве.

О том, что корейский кризис снова всту-
пает в горячую фазу, стало ясно в суббо-
ту. После полугодовой паузы руководство 
КНДР официально уведомило соседей о 
планируемом с 10 по 22 декабря запуске ра-
кеты с искусственным спутником Земли. 
Пытаясь успокоить мировое сообщество, 
Северная Корея пообещала, что запуск «бу-
дет преследовать исключительно мирные, 
научно-исследовательские цели» и позво-
лит вести спутниковое наблюдение за Се-
верным полюсом.

Как сообщили вчера южнокорейские 
источники, ракета будет готова к полету до 
конца текущей недели. Вчера же на северо-
корейском космодроме Сохэ была установ-
лена ее первая ступень, на монтаж двух дру-
гих уйдет еще «три-четыре дня». Предпола-
гаемым местом падения обломков ракеты 
после вывода спутника на орбиту должен 
стать район Желтого моря к западу от Ко-
рейского полуострова, а также морская ак-
ватория восточнее берегов Филиппин.

Предстоящий запуск северокорейской 
ракеты большой дальности станет уже вто-
рым в этом году — в апреле, в рамках тор-
жеств по случаю 100-летия со дня рожде-
ния основателя КНДР Ким Ир Сена, Пхе-
ньян произвел неудачный запуск баллис-
тической ракеты «Ынха-3», способной не-
сти ядерный заряд. Новый руководитель 
КНДР, представитель прежней правящей 
династии Ким — Ким Чон Ын — тогда по-
шел на этот шаг, несмотря на то что запуск 

не только нарушал соглашение с США о 
поставках продовольствия Пхеньяну в об-
мен на мораторий на ракетно-ядерные раз-
работки, но и противоречил резолюции 
СБ ООН 1874, запрещающей КНДР пуски 
баллистических ракет.

Резкое неприятие действий Пхеньяна 
со стороны мирового сообщества, проде-

монстрированное этой весной, вынудило 
новые власти КНДР приостановить реали-
зацию своих ракетно-ядерных амбиций. 
Ряд экспертов даже заговорили о возмож-
ности оттепели в Северной Корее при но-
вом молодом руководителе, рассматривая 
испытание «Ынхи-3» как отголосок пре-
жних времен.

Однако последние события в КНДР по-
хоронили робкие надежды, что после 
смерти ее бывшего правителя Ким Чен 
Ира в декабре прошлого года в стране чуч-
хе начнутся осторожные шаги по либера-

лизации режима, возобновлению шести-
сторонних переговоров по ядерной про-
блеме КНДР и началу ее выхода из между-
народной изоляции.

На прошлой неделе Ким Чон Ын про-
извел ключевую перестановку в сило-
вых структурах, назначив новым мини-
стром обороны генерала Ким Кёк Сика 
— одного из главных ястребов в Пхенья-
не (именно он командовал северокорей-
скими силами во время предполагаемой 
торпедной атаки на южнокорейский кор-
вет «Чхонан», потопленный в Желтом мо-

ре в 2010 году). Назначение новым мини-
стром обороны фанатично преданного 
вождю Ким Кёк Сика эксперты расцени-
ли как шаг, свидетельствующий о стрем-
лении Ким Чон Ына усилить контроль 
над более чем миллионной армией, а так-
же как «демонстрацию силы» соседям по 
региону и США.

Такой же демонстрацией силы, прово-
дящейся в преддверии декабрьских выбо-
ров в Южной Корее и выборов в Японии в 
январе, должен стать и анонсированный 
новый запуск космической ракеты. В Пхе-
ньяне вновь прибегли к тактике, много-
кратно опробованной на протяжении пос-
ледних десятилетий,— использовать ра-
кетно-ядерные программы как главный 
рычаг давления на мировое сообщество, 
приурочив те или иные разработки к меж-
дународным событиям, от которых напря-
мую зависит будущее выживание северо-
корейского режима.

Однако на сей раз попытка Пхеньяна 
шантажировать мировое сообщество для 
получения новых дивидендов может не 
сработать. Планируемый запуск северо-
корейской ракеты уже вызвал недвусмыс-
ленное неприятие не только США, Южной 
Кореи и Японии, играющих роль злых сле-
дователей, но и Китая и России — тради-
ционных союзников Пхеньяна, игравших 
в «шестерке» роль следователей добрых.

После того как МИД РФ призвал прави-
тельство Северной Кореи «немедленно пе-
ресмотреть свое решение о запуске раке-
ты», российские агентства вчера распро-
странили заявления высокопоставленных 
источников в Минобороны о том, что рос-
сийская система предупреждения о ракет-
ном нападении будет следить за полетом се-
верокорейской ракеты, а в случае отклоне-
ния от курса российские силы ПВО ее пере-
хватят и не допустят падения обломков на 
территорию РФ.

К перехвату северокорейской ракеты 
готовятся и в Японии. Для этого по прика-
зу главы военного ведомства Сатоси Мори-
мото на Окинаву срочно перебрасываются 
ЗРК Patriot.

Сергей Строкань

КНДР накалила баллистическую обстановку
Соседние страны готовы сбить запущенную с ее территории ракету

Генсек НАТО Андерс 
Фог Расмуссен  
(слева) и глава МИД 
РФ Сергей Лавров 
(справа) готовы к бо-
лее интенсивному об-
мену информацией — 
но только в будущем  
ФОТО ReuteRs

Новый лидер КНДР Ким Чон Ын  
пытается убедить всех, что он  
не свернет с пути своих деда и отца   
ФОТО ReuteRs
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«Роснефть» урегулирует противоречия с пра-
вительством по разработке шельфа. Обнов-
ленный план госкомпании по геологоразвед-
ке 12 новых участков, на которые она претен-
дует, одобрен на совещании у вице-премьера 
Аркадия Дворковича. Среди проектов — Севе-
ро-Врангелевский участок в Чукотском море; 
им также интересуются «Зарубежнефть» и ЛУ-
КОЙЛ — их предложения устраивают прави-
тельство. Но пока ни у кого, кроме «Росне-
фти» и «Газпрома», доступа к шельфу нет.

Предложения «Роснефти» по увеличению объ-
емов геологоразведочных работ на шельфе, пред-
ставленные в Роснедра, были одобрены на совеща-
нии у вице-премьера Аркадия Дворковича, сооб-
щило вчера агентство «Интерфакс». В самой «Росне-
фти» подтверждают, что предложения подготовле-
ны и направлены. Суммарные инвестиции «Росне-
фти» и ее иностранных партнеров в геологоразвед-
ку и бурение скважин на шельфе в 2013–2017 го-
дах составят почти $10 млрд, говорится в материа-
лах компании.

В конце октября правительство отложило реше-
ние по 14 шельфовым участкам, на которые пре-
тендовала «Роснефть», до тех пор, пока компания 
не возьмет на себя четкие обязательства по выпол-

нению геологоразведочных работ. Но в середине 
ноября стало известно, что «Роснефть» получила 
без конкурса только два из 14 участков — Северо-
Поморский-2 и Поморский в Печорском море. Ви-
це-президент «Роснефти» Дмитрий Авдеев 1 ноября 
на телефонной конференции выразил уверен-
ность в том, что компании в итоге достанутся все 
лицензии.

Среди них — участок Северо-Врангелевский в 
Чукотском море (ресурсы оцениваются в 2,5 млрд 
тонн нефти). Но вчера стало известно, что это место-
рождение интересует также ЛУКОЙЛ и «Зарубеж-
нефть». У них по закону «О недрах» нет доступа к 
шельфу, но компании не раз проявляли активное 
желание участвовать в его разработке. Еще в октяб-
ре руководство ЛУКОЙЛа направило в правительс-
тво письмо, в котором выразило свою готовность 
инвестировать $2,7 млрд в геологоразведку четы-
рех шельфовых участков общей площадью 
134,7 тыс. кв. км в море Лаптевых, Восточно-Сибир-
ском и Чукотском морях. В том числе в ГРР Северо-
Врангелевского участка компания готова вложить 
$860 млн: провести 17 тыс. км сейсмики 2D, 3,4 тыс. 
кв. км сеймики 3D и пробурить две скважины. «За-
рубежнефть» в направленном в Минприроды пись-
ме предложила провести сейсмические 2D-работы 

на 4 тыс. км и пробурить одну скважину. «Зарубеж-
нефть» помимо Северо-Врангелевского участка так-
же интересуется тремя участками в Печорском мо-
ре, море Лаптевых и Каспийском море. Но 
«Роснефть» претендует и на них.

Позиции «Роснефти» в этом соревновании до не-
давнего времени выглядели абсолютно лидирую-
щими. Однако осенью у компании возник конф-
ликт с правительством вокруг планов по инвести-
циям в освоение шельфа. Чиновники сочли заяв-
ленный компанией объем недостаточным, что и 
задержало выдачу лицензий. Аркадий Дворкович 
в интервью ”Ъ“ от 22 ноября прямо сравнивал пред-
ложения «Роснефти» и ЛУКОЙЛа, подчеркивая, что 
вариант последнего правительство полностью уст-
раивает, тогда как госкомпания считает аналогич-
ные параметры невозможными. Вчера в аппарате 
вице-премьера отказались уточнить, действитель-
но ли его позиция изменилась, перенаправив воп-
рос в Минприроды. Там комментировать ситуа-
цию отказались.

Либерализация доступа к шельфу предполага-
лась разработанной в феврале Минприроды госп-
рограммой по его освоению. По ней частные ком-
пании могли бы получать права на проведение гео-
логоразведочных работ. Но в конце августа пре-

мьер Дмитрий Медведев отправил документ на до-
работку. Предложения Минприроды вызвали про-
тест у «Роснефти» и «Газпрома» (сейчас права на 
шельф имеют только они). В конце сентября руко-
водители компаний направили президенту Влади-
миру Путину письмо, в котором заявили о своей 
обеспокоенности планами Минприроды. В ответ 
президент поручил правительству определиться 
по этому вопросу, но решения пока нет. На днях 
президент «Роснефти» Игорь Сечин заявил, что, ес-
ли частные компании все-таки получат доступ к 
шельфу, акционеры «Роснефти» должны получить 
компенсацию.

В интересах Роснедр как можно скорее понять, 
каковы на самом деле ресурсы шельфовых участ-
ков, считает Денис Борисов из Номос-банка. В свя-
зи с этим, добавляет эксперт, ведомство с одобре-
ния правительства может ужесточить условия, по 
которым будут выдаваться лицензии, так как на 
них высокий спрос. Наибольшие шансы на шельф 
среди частников у ЛУКОЙЛа, уверен господин Бо-
рисов. Премьер Дмитрий Медведев должен провес-
ти совещание по поводу шельфа 18 декабря — на 
нем может определиться судьба предложений час-
тных инвесторов.

Анна Солодовникова

[1] >
Изменения в советах директоров пред-

приятий ВПК также в большинстве случаев 
коснутся введения действующих представи-
телей Минобороны — например, в ОАО «ВПК 

”НПО Машиностроения“» и ОАО «Концерн 
ПВО ”Алмаз Антей“» войдет советник минис-
тра обороны Михаил Дмитриев, а в послед-
нем в должности заместителя министра обо-
роны к нему присоединится Юрий Борисов. 
Господин Борисов, например, также предло-
жен к включению в состав совета директоров 
ОАО «ГРЦ имени Макеева».

Есть примеры неявного усиления контро-
ля государства. Например, из наблюдатель-
ного совета ВТБ предложено исключить двух 
независимых членов (голосуют по собствен-
ному усмотрению) Леонида Маламеда и Лео-
нида Казинца. Их места могут занять профес-
сиональные поверенные (голосуют по ди-
рективам Росимущества) Елена Попова (член 
консультационного совета акционеров ВТБ) 
и Ярослав Кузьминов (ректор Высшей школы 
экономики, муж советника президента по 
экономическим вопросам Эльвиры Набиул-
линой). Теряет статус независимого члена со-
вета ВТБ и управляющий директор Nord 

Stream AG Маттиас Варниг (он становится по-
веренным). При этом директора департамен-
та промышленности правительства Алексея 
Уварова заменит глава совета директоров 
французской VINCI Ив-Тибо де Сильги. Но 
все равно в результате в наблюдательном со-
вете ВТБ могут остаться только трое из пяти 
реально независимых директоров.

Из крупных компаний чиновники не по-
лучат прямого доступа только к «Роснефти»,  
«Роснефтегазу» и «Связьинвесту». 

Источник в аппарате правительства уточ-
няет, что предложения Росимущества явля-
ются предварительными. «Это не то, что ля-
жет к премьеру на стол для утверждения, мо-
гут быть еще самые разные коррективы»,— 
говорит он. По словам собеседника ”Ъ“, в 
этом году чиновников действительно стало 
больше, но «это не означает отхода от пози-
ции, заявленной Дмитрием Медведевым». 
«Члены правительства в ранге министра или 
вице-премьера в советы входить не будут»,— 
говорит чиновник.

Чиновник Белого дома, участвовавший в 
формировании списков кандидатов, указы-
вает несколько причин увеличения количес-
тва чиновников. Во-первых, по его словам, 
правительство хочет лучше понимать, что 
происходит в госкомпаниях. «Сейчас чинов-

ники профильных ведомств могут запраши-
вать какую-либо информацию от госкомпа-
ний, а в ответ получать отписки. Просто нет 
нормативной базы для предоставления све-
дений. В статусе члена совета директоров это 
будет возможно»,— отмечает собеседник ”Ъ“. 
Во-вторых, правительство хочет более актив-
но участвовать в управлении госкомпания-
ми, особенно в свете предстоящей привати-
зации. Если голосовать по директивам, то 
лучше это пусть делают чиновники, говорит 
член совета директоров одной из госкомпа-
ний ТЭКа, поясняя, что «они не будут сопро-
тивляться и задавать лишних вопросов».

Кроме того, добавляет один из источни-
ков ”Ъ“, новое правительство могло просто 
не успеть подготовить собственных «незави-
симых» кандидатов в советы, тогда как нуж-
но было менять тех, кого проводило прави-
тельство Владимира Путина. Впрочем, спис-
ки подлежат согласованию с администраци-
ей президента и высокопоставленные источ-
ники ”Ъ“ в правительстве не сомневаются, 
что вокруг кандидатов еще будет много дис-
куссий и прямых конфликтов.

Рената Ямбаева,  
Кирилл Мельников,  
Александра Баязитова,  
Иван Сафронов
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  9458,18 (+12,17)
РТС  1451,69 (+15,14)
FTSE 100*  5862,75 (–4,07)

DAX 30*  7447,07 (+41,57)
DJIA*  13007,69 (–17,89)
NASDAQ Composite*  3012,18 (+1,94)

*За 10. **За 10000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 4.12.12
Австралийский доллар  32,0792
Английский фунт  49,4371
Белорусский рубль**  36,0239

Датская крона*  53,8460
Доллар США  30,8365
Евро  40,1769

Индийская рупия***  56,4513
Казахский тенге***  20,4764
Канадский доллар  31,0601

Китайский юань*  49,5111
Норвежская крона*  54,4122
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,2613
Новая турецкая лира  17,2657
Украинская гривна*  37,6514

Шведская крона*  46,3944
Швейцарский франк  33,3115
Японская иена***  37,4570

Этой весной на горизонте российского автопрома поя-
вилось как минимум три новых крупных проекта — ре-
анимация московского ЗИЛа, строительство завода Fiat 
в Петербурге и автокластер в Калининградской области 
на базе «Автотора». Наивный читатель мог решить, что 
2012 год будет столь же ярким для российского автопро-
ма, как и 2011-й, когда автоконцерны заявляли масштаб-
ные проекты в рамках новой промсборки. Но люди 
внутри рынка относились к новостям этого года с высо-
кой долей скептицизма.

Наступил декабрь, и, кажется, скептицизм оправдал-
ся. Все заявления остались на уровне планов, причем в 
некоторых ясности только убавилось. Проект Fiat-
Chrysler по заводу мощностью 120 тыс. машин в год рис-
кует сорваться. Итальянский автоконцерн хотел полу-
чить землю в Петербурге, но договориться не смог. Гово-
рили, что он должен определиться с новой производс-

твенной площадкой к осени, но об этом до сих пор ни-
чего не известно. Кроме того, по моим данным, слож-
ности возникли и с основным инвестором проекта — 
Сбербанком. Да еще Европа попала в очередной виток 
кризиса. «Концерн закрывает свои производства в Ита-
лии, на этом фоне строительство завода в России там 
могут просто не понять»,— говорит один из моих собе-
седников.

Много неизвестных остается и в проекте СП Сбербан-
ка Москвы «МосавтоЗИЛ» по реанимации ЗИЛа, а вмес-
те с ним и черкесского Derways. Предполагается, что на 
ЗИЛе может быть запущено производство LCV Fiat, 
Renault и Hyundai. В ноябре «МосавтоЗИЛ» договорился 
о получении режима промсборки через покупку компа-
нии «Химэкс». Но договоренностей с производителями, 
которые запустят свою сборку на ЗИЛе, пока нет, хотя 
планировалось, что определенность появится осенью.

Пожалуй, чуть больше ясности в проекте «Автотора», 
который рассчитывает привлечь в Калининград сразу 
несколько автоконцернов. «Автотор» и сейчас собирает 
автомобили BMW, GM и Kia, но это крупноузловая сбор-
ка, в будущем планируется, что они будут работать в рам-
ках промсборки: локализация в кластере достигнет 47%, 
а мощность производства составит 350 тыс. машин в год. 
Пока, по данным моих источников, «Автотор» достиг 
предварительных соглашений только с BMW, перегово-
ры с другими в процессе, причем «продвигаются нелег-
ко». Да и с BMW согласованы далеко не все условия — ав-
токонцерн просит у властей льгот, которые шире пре-
дусмотренных промсборкой.

При этом новые соглашения о промсборке действу-
ют до 2020 года. Источники среди автопроизводителей 
в один голос говорят, что, если не запустить их в 2013 го-
ду, эффективность проектов резко снизится, тем более 
что рост продаж автомобилей в России резко замедлил-
ся. Поэтому перспективы амбициозных проектов 2012 
года выглядят все более туманными.

не всегда ведут к победе,  
полагает корреспондент отдела бизнеса 

Егор Попов

Перспективы амбициозных проек-
тов в автопроме, заявленных в 2012 
году, выглядят все более туманными

Минкомсвязь и Росимущест-
во выдвинули своих канди-
датов в совет директоров 
«Связьинвеста». На долж-
ность председателя совета ди-
ректоров госхолдинга Роси-
мущество предложило глав-
ного редактора «РИА Ново-
сти» Светлану Миронюк.

Список кандидатов в совет 
директоров «Связьинвеста», со-
ставленный Росимуществом, 
владеющим 75% минус 1 акция и 
профильным регулятором Мин-
комсвязи, согласован (о канди-
датах в другие госкомпании см.  
на стр. 1). На девять мест в совете 
«Связьинвеста» предложено де-
вять кандидатов. После утверж-
дения в аппарате правительства 
и администрации президента в 
совете директоров «Связьинвес-
та» останется семь представите-
лей государства; еще двух дирек-
торов должен номинировать 
второй акционер «Связьинвес-
та» — «Ростелеком», который 
владеет 25% плюс 1 акцией гос-
холдинга.

В качестве независимых ди-
ректоров в «Связьинвест» в спис-
ке фигурируют два кандидата, 
предложенные Минкомсвязи,—
гендиректор ФК «Открытие» Ру-
бен Аганбегян, управляющий 
директор Pemberton Capital 
Advisors и экс-гендиректор пог-
лощенного «Вымпелкомом» опе-
ратора фиксированной связи 
«Голден Телеком» Жан-Пьер Ванд-
ромм. Еще двух независимых ди-
ректоров предложило Росиму-
щество — исполнительного ди-
ректора Ассоциации по защите 
прав инвесторов Дениса Кулико-

ва, а также основателя инвест-
группы «Атон» Евгения Юрьева.

Остальные пять номинантов 
— профессиональные поверен-
ные, голосующие на советах по 
правительственной директиве. 
Это предправления АКБ «Инвест-
банк» Константин Корищенко, 
исполнительный директор ООО 
«Солверс» и бывший вице-прези-
дент Altimo Олег Малис, вице-
президент РСПП Виктор Плеска-
чевский, экс-глава российского 
отделения Morgan Stanley Елена 
Титова, а также главный редак-
тор «РИА Новости» Светлана Ми-
ронюк. Госпожу Миронюк пред-
лагается назначить председате-
лем совета директоров «Связьин-
веста». Светлана Миронюк сооб-
щила ”Ъ“, что у нее нет «никакой 
информации по этому поводу».

В Минкомсвязи также не ста-
ли комментировать кадровые 
вопросы, так как кандидаты еще 
не утверждены. «В совете ”Связь-
инвеста“ нужны эксперты в об-
ласти телекоммуникаций, ин-
вестиционной деятельности, ме-

диа, а также обладающие юриди-
ческим опытом реструктуриза-
ции компаний»,— сообщила ”Ъ“ 
представитель Минкомсвязи 
Екатерина Осадчая. В «Ростелеко-
ме» напомнили, что по уставу 
«Связьинвеста» акционеры име-
ют право выдвигать кандидатов 
в срок не позднее 45 дней с мо-
мента окончания финансового 
года, то есть до 15 февраля. «В на-
стоящий момент мы никого не 
выдвигали. Кандидатов мы, как 
правило, выдвигаем в январе»,— 
сообщила представитель опера-
тора Кира Кирюхина.

Списки отправляются на ут-
верждение в правительство, со-
общили в Росимуществе. Все 
кандидаты в совет директоров 
«Связьинвеста» рекомендованы 
комиссией по отбору профессио-
нальных директоров под руко-
водством главы Росимущества 
Ольги Дергуновой. В процессе 
согласования были отклонены 
шесть из девяти членов текуще-
го совета директоров «Связьин-
веста» — гендиректор «ВЭБ Капи-

тала» Юрий Кудимов, председа-
тель правления «Ренессанс Капи-
тала» Александр Перцовский, 
председатель правления ВТБ 24 
Михаил Задорнов, председатель 
совета директоров «Ростелеко-
ма» Иван Родионов, гендиректор 
«Связьинвеста» Вадим Семенов, 
а также исполнительный прези-
дент ассоциации «Франко-рос-
сийский диалог» Александр Тру-
бецкой. Вадим Семенов еще мо-
жет войти в совет «Связьинвес-
та», так как его, как и президента 
«Ростелекома» Александра Про-
воторова, номинирует «Ростеле-
ком», считает источник ”Ъ“, зна-
комый с процессом избрания со-
вета директоров.

«Связьинвесту» нужно обнов-
ление совета директоров, так как 
текущий состав во многом нахо-
дится под влиянием крупнейше-
го миноритария «Ростелекома» 
— «Маршал Капитала» (контро-
лирует примерно 10% оператора) 
Константина Малофеева, расска-
зывал ранее ”Ъ“ чиновник одно-
го из министерств. Минкомсвязи 
уже предпринимало попытку 
сменить власть в госхолдинге, в 
августе предложив вместо пред-
седателя Александра Трубецкого 
Юрия Кудимова, но инициативу 
заблокировала администрация 
президента. «Государство провоз-
гласило и пытается сделать но-
вый виток приватизации, я это 
поддерживаю»,— рассказал ”Ъ“ 
Виктор Плескачевский. Констан-
тин Корищенко отказался от 
комментариев, Евгений Юрьев, 
как и Рубен Аганбегян, ответов 
на вопросы ”Ъ“ не предоставил.

Владислав Новый

«Связьинвесту» подготовили совет
Минкомсвязи и Росимущество согласовало директоров для госхолдинга

Россельхозбанк (РСХБ) пос-
ледним из госбанков решил 
привлечь к работе с про-
блемными розничными 
долгами коллекторов. Пере-
дать взыскание догов на 
аутсорсинг банк вынужден 
для оптимизации расходов 
— в последнее время объем 
просроченных розничных 
кредитов у него растет втрое 
быстрее, чем в среднем по 
рынку, а недавно утверж-
денная стратегия развития 
РСХБ предполагает рост эф-
фективности бизнеса.

О том, что РСХБ планирует в 
ближайшее время запустить 
пилотный проект по привлече-
нию коллекторов к работе с 
просроченными розничными 
кредитами, рассказали ”Ъ“ не-
сколько источников, знакомых 
с планами банка. «На внутрен-
нем уровне в банке соответс-
твующее решение уже приня-
то, в ближайшее время РСХБ 
объявит тендер по отбору кол-
лекторов для передачи им дол-
гов по агентской схеме — долг 
остается на балансе у банка, 
коллектор оказывает услуги по 
взысканию за комиссию 20–
30% от суммы возвращенных 
денег,— говорит один из собе-
седников ”Ъ“.— Пока сотруд-
ничество будет проходить в 
рамках пилота. Если он будет 
признан успешным, то такая 
практика будет применяться 
на постоянной основе». По сло-
вам другого источника ”Ъ“, в 
рамках пилота будет передан 
небольшой объем проблемных 
кредитов, но точная сумма еще 
не определена. «Как правило, 
чтобы оценить эффективность 
коллекторов, банки передают в 
работу нескольким агентствам 
одинаковые портфели и одно-
временно по однотипному 
портфелю работают сами,— 
рассказывает гендиректор 
агентства ”Центр ЮСБ“ Алек-
сандр Федоров.— Традицион-
но в рамках пилота в работу 
агентствам передаются не-
сколько сотен счетов на каждое 
агентство».

В Россельхозбанке ”Ъ“ сооб-
щили, что в настоящее время 
банк анализирует рынок кол-
лекторских услуг и аналогич-
ный опыт других банков в роз-
ничном сегменте. «Мы рассмат-
риваем возможные регионы 
для пилотного запуска проек-
та,— отметили в пресс-службе 
банка.— При этом для РСХБ 
приоритетным является соб-
людение баланса интересов 
клиентов и банка».

«С тех пор как другие гос-
банки начали сотрудничать с 
коллекторами, в РСХБ также 

стали теоретически рассмат-
ривать такую возможность»,— 
говорит один из собеседников 

”Ъ“. Первым из госбанков при-
влекать к работе коллекторов 
начал ВТБ 24: в 2008 году банк 
начал передавать им просро-
ченные розничные долги по 
агентской схеме, а осенью 
2010-го впервые продал роз-
ничный портфель долгов. С 
тех пор ВТБ 24 делает это на 
постоянной основе. Сбербанк 
начал привлекать коллекторов 
к работе по агентской схеме в 
мае 2011 года, а первый тендер 
по продаже просроченных 
розничных кредитов провел в 
ноябре этого года, однако он 
был признан несостоявшимся 
(см. ”Ъ“ от 3 декабря). Вслед за 
Сбербанком привлекать кол-
лекторов к работе стал и Банк 
Москвы (входит в группу ВТБ), 
в настоящее время банк также 
проводит тендер по продаже 
портфеля.

Пойти на передачу долгов 
коллекторам РСХБ вынужден, 
так как перед ним стоит задача 
повышения эффективности 
бизнеса. В частности, такая 
цель определена в недавно ут-
вержденной набсоветом банка 
стратегии развития до 2020 го-
да. «РСХБ — довольно молодой 
игрок на розничном рынке, се-
рьезно развивать кредитова-
ние физлиц банк начал не-
сколько лет назад,— отмечает 
аналитик рейтингового агентс-
тва Moody’s Евгений Тарзима-
нов.— Первое время рознич-
ный портфель РСХБ рос стре-
мительно, такой рост размы-
вал просрочку, однако сейчас 
темпы роста замедлились и РС-
ХБ, как и другие банки, ищет 
пути эффективной работы с 
долгами». С начала текущего 
года объем просроченных кре-
дитов РСХБ физлицам увели-
чился на 38,6%, в среднем по 
рынку рост составил 11,8%.

Коллекторы с нетерпением 
ожидают выхода на рынок но-
вого игрока, хотя признают, 
что работа с долгами РСХБ, ко-
торый в первую очередь ори-
ентирован на кредитование 
сельских жителей, будет спе-
цифической. «С одной сторо-
ны, портфель РСХБ непрорабо-
тан, и приход очередного круп-
ного банка на наш рынок всег-
да плюс,— говорит Александр 
Федоров.— С другой — взыска-
ние задолженности с сельских 
жителей имеет ряд нюансов, 
там гораздо больше выездной 
работы, так как возможности 
обзвона должников, особенно 
в удаленных регионах, огра-
ничены».

Ксения Дементьева

Коллекторы  
поедут на село
РСХБ начинает работать  
с агентствами по взысканию долгов
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«Роснефть» пошла навстречу правительству
в планах по освоению шельфа
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Минфин предложил внести 
в  ломбардный список ЦБ бума-
ги эмитентов с рейтингами только 
от российских агентств. Источни-
ки, близкие к ЦБ, уверяют, что в та-
кой экстренной мере сейчас нет 
экономической необходимости.

Минфин предлагает расширить 
предоставление банкам ликвидности 
под залог ценных бумаг (репо) за счет 
включения в ломбардный список ЦБ 
выпусков, эмитентам которых присво-
ен рейтинг долгосрочной кредитоспо-
собности одним из национальных 
рейтинговых агентств, сообщает 
агентство «Интерфакс». Письмо с дан-
ным предложением Минфин отпра-
вил в правительство.

Операции репо с ЦБ — основной 
инструмент рефинансирования бан-
ковской системы. По данным ЦБ, сово-
купная задолженность банков по этим 
операциям увеличилась с 0,5 трлн руб. 
в начале года до 1,9 трлн руб. на 1 дека-
бря. ЦБ предоставляет рефинансиро-
вание под залог ценных бумаг эмитен-
тов с рейтингом долгосрочной креди-
тоспособности не ниже В– по класси-
фикации Standard & Poor’s или Fitch 
Ratings либо ВЗ по классификации 
Moody’s.

При Минфине, кроме тройки меж-
дународных агентств, аккредитованы 
пять национальных — «Мудис Интер-
факс», «Эксперт РА», «Рус-Рейтинг», 
АК&М и Национальное рейтинговое 
агентство. Своим письмом Минфин 
поддерживает агентства, деятельность 
которых он регулирует, говорят участ-
ники рынка. «В данный момент мест-
ные агентства находятся в неравном 
положении с международными,— го-

ворит глава Национального рейтинго-
вого агентства Виктор Четвериков.— 
Так, весь ломбардный список строится 
на требованиях международных 
агентств, хотя у ЦБ есть опыт работы с 
российскими агентствами».

Действительно, в 2009 году ЦБ вре-
менно, в качестве антикризисного пос-
лабления, признавал наличие у бан-
ков рейтинга от российского агентства 
достаточным для получения беззалого-
вых кредитов ЦБ. В результате если до 
кризиса российские рейтинги имели 
порядка 70 банков, то к концу 2009 го-
да — уже порядка 200. «Если сейчас 
рейтинг у российского агентства стоит 
250 тыс. руб., то у международного в ра-
зы дороже, что важно для муниципаль-
ный выпусков»,— поясняет господин 
Четвериков.

Впрочем, сейчас в ЦБ не видят необ-
ходимости в экстренном расширении 
ломбардного списка и действуют пла-
номерно. Так, во втором квартале ЦБ 
возобновил репо под залог акций. Ис-
точник ”Ъ“ в ЦБ заявил, что решение 
по изменению правил внесения цен-
ных бумаг в ломбардный список Банк 
России принимает самостоятельно, 
без вмешательства Минфина или пра-
вительства. «Подобные меры эффекта 
не дадут, все необходимые ценные бу-
маги уже есть в ломбардном спис-
ке»,— заявил собеседник ”Ъ“. В обзоре 
рынка междилерского репо по итогам 
третьего квартала ЦБ отмечал, что спи-
сок бумаг, под которые регулятор пре-
доставляет рефинансирование, уже 
охватывает практически три четверти 
портфеля ценных бумаг российских 
банков.

Петр Руденко

Минфин вступил  
в ломбардную переписку
Банку России предложили российские рейтинги

Экс-глава санированного в кризис 
банка «Северная казна» Владимир 
Фролов покинул очередной инно-
вационный банковский проект — 
Инбанк, входящий в группу Номос-
банка. Вместе с командой господин 
Фролов перешел в Банк24.ру. Конт-
роль в Инбанке, не вошедшем в сдел-
ку по покупке ФК «Открытие» Но-
мос-банка, сохранит группа ИСТ, ко-
торая, по информации 

”
Ъ“, рассмат-

ривает возможность использования 
Инбанка для осуществления опера-
ций с драгметаллами аффилирован-
ной с ней компании «Полиметалл». 
Впрочем, для этого банк придется 
серьезно докапитализировать.

О том, что большая часть команды Ин-
банка во главе с Владимиром Фроловым, 
занимавшим пост его председателя сове-
та директоров, переходит в Банк24.ру, 
входящий в группу «Лайф», рассказали 

”Ъ“ в группе «Лайф». «С 3 декабря в Бан-
ке24.ру будут работать более 90 человек 
из Инбанка, в том числе и Владимир Фро-
лов»,— рассказал первый зампред прав-
ления Банка24.ру Борис Дьяконов. По 
его словам, в Банке24.ру выходцы из Ин-
банка намерены создать финансовый 
сервис для малого и среднего бизнеса 
(МСБ). «Речь идет о создании зарубежно-
го формата обслуживания МСБ в банке, 
суть которого в предоставлении клиен-
там не только банковских продуктов, в 
том числе ведение бухгалтерии, CRM 
(программное обеспечение для автома-
тизации взаимодействия с заказчиками) 
через партнеров и т. д.»,— пояснил ”Ъ“ 
Владимир Фролов. В ближайшем буду-
щем господин Фролов войдет в совет ди-
ректоров Банка24.ру.

• Инбанк входит в группу Номос-бан-
ка, которому принадлежит 74,15% его 
акций. Остальными акционерами бан-

ка являются Владимир Фролов (18,1%), 
управляющий филиалом Номос-банка 
в Санкт-Петербурге Виктор Питернов 
(7,75%). По данным рэнкинга «Интер-
факс», на конец третьего квартала Ин-
банк занимал 559-е место по активам 
(1,9 млрд руб.) и 514-е — по капиталу 
(375,8 млн руб.). Банк24.ру (Екатерин-
бург) занимает 236-е место по активам 
(10,4 млрд руб.) и 248-е — по капиталу 
(1,35 млрд руб.). 98,8% акций банка при-
надлежат Пробизнесбанку, входящему 
в ФГ «Лайф».
Владимир Фролов возглавил совет ди-

ректоров Инбанка в 2009 году. Планиро-
валось, что на его базе будет создан не 
имеющий аналогов на российском рын-
ке банк, ориентированный на дистанци-
онное обслуживание корпоративных и 
розничных клиентов. До прихода в Ин-
банк господин Фролов возглавлял банк 
«Северная казна», который в процессе са-
нации был присоединен к Альфа-банку. 
Отличительной особенностью «Север-
ной казны» был сильный интернет-бан-
кинг, именно этот опыт господина Фро-
лова было решено применить в новом 
проекте. В состав команды Инбанка вош-
ли бывшие собственники и ключевые 
сотрудники банка «Северная казна» и 
специалисты Номос-банка. Банк24.ру 
также был санирован в кризис. Однако 
его санатор — Пробизнесбанк — решил 
сохранить его бренд.

По словам источников ”Ъ“, близких к 
группе ИСТ и Номос-банку, уход господи-
на Фролова с командой связан с неудач-
ной реализацией стратегии Инбанка. 
«Идея полностью дистанционного банка 
была оригинальная, но на практике ни-
чего серьезного из этого не вышло,— го-
ворит один из собеседников ”Ъ“.— По-
нятно, что мажоритарный акционер был 
не слишком доволен реализацией про-

екта». Из состава акционеров Инбанка 
господин Фролов уже вышел. «Свою до-
лю в Инбанке (18,1% акций.— ”Ъ“) я про-
дал»,— сообщил Владимир Фролов, отка-
завшись назвать покупателя и сумму 
сделки. По словам двух источников, 
близких к группе ИСТ и Номос-банку, до-
лю Владимира Фролова выкупила груп-
па ИСТ, которая планирует вывести Ин-
банк в другую нишу и использовать для 
финансовых операций с драгметаллами 
аффилированной с группой ИСТ компа-
нии «Полиметалл». Сейчас эти операции 
проводятся через Номос-банк. «Учитывая 
сделку по покупке ФК ”Открытие“ Но-
мос-банка, ИСТ нет смысла оставлять 
этот бизнес в нем,— говорит один из ис-
точников ”Ъ“.— Поскольку Инбанк не 
входит в периметр сделки с ”Открыти-
ем“ и остается в собственности ИСТ, ло-
гично вывести его именно туда». В груп-
пе ИСТ от комментариев отказались.

Впрочем, по мнению экспертов, для об-
служивания операций с драгметаллами 
«Полиметалла» небольшому Инбанку пот-
ребуется докапитализация. «У Инбанка на 
данный момент сохраняется резерв по до-
статочности капитала (по данным на 1 но-
ября, Н1 —19,01%) по сравнению с мини-
мально допустимым уровнем — 10%,— го-
ворит заместитель руководителя аналити-
ческого департамента компании ”Сов-
линк“ Ольга Беленькая.— В то же время 
позиция Номос-банка в драгметаллах на 
30 июня оценивалась в 10,2 млрд руб., а 

”Полиметалл“ в 2011 году реализовал Но-
мос-банку драгметаллов на $258,8 млн 
(примерно 7,7 млрд руб.)». «Если на базе 
Инбанка планируется поддерживать та-
кой же объем операций с драгметаллами, 
группе ИСТ придется существенно дока-
питализировать банк»,— отмечает она.

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

Номос-банк расстался с новатором
Владимир Фролов ушел в Банк24.ру

Введение дополнительной от-
ветственности банков перед 
клиентами за несанкциони-
рованное списание средств 
со счетов, скорее всего, будет 
перенесено на два года, соот-
ветствующий законопроект 
уже внесен в Госдуму. На от-
срочке настаивают представи-
тели госбанков, ссылаясь на 
низкую достоверность своих 
сведений о клиентах. В Банке 
России уверены, что у банки-
ров было достаточно времени 
на обновление баз данных.

Законопроект, который пред-
лагает отсрочить до 2015 года 
вступление в силу ряда положе-
ний закона «О национальной 
платежной системе» (НПС), был 
внесен в Госдуму в пятницу пер-
вым зампредом комитета по фи-
нансовому рынку Владиславом 
Резником. Согласно проекту, от-
срочка коснется самой неприят-
ной для банкиров нормы, кото-
рая должна вступить в силу с но-
вого года,— обязательного уве-
домления клиента о проведен-
ной по его счету операции и не-
медленной выплаты денег, если 
клиент не давал своего согласия 
на эту операцию. Сейчас клиен-
ту, если он потерял деньги с кар-
ты, приходится самому доказы-
вать факт мошенничества.

На переносе сроков настаива-
ют банки. Как следует из поясни-
тельной записки к проекту, необ-
ходимость отсрочки связана с тем, 
что госбанки обладают проверен-
ными данными о клиентах толь-
ко в 20% случаях, а актуализация 
клиентской базы до 100%, по дан-
ным ВТБ 24, займет около двух 
лет. Между тем в законе о НПС чет-
ко прописана обязанность банка 

возвратить деньги клиенту, если 
он не был оповещен о проведе-
нии операции и не подтвердил ее. 
«Действительно, мы с коллегами 
из Сбербанка отправляли свое 
мнение о НПС в правительство и 
ЦБ,— рассказала ”Ъ“ вице-прези-
дент ВТБ 24 Юлия Деменюк.— 
Письменной реакции ни от кого 
из адресатов мы не получили». 
При этом проблема действитель-
но есть, отмечает она, и с ней стал-
киваемся не только мы, но и дру-
гие крупные банки, реализую-

щие зарплатные проекты. «Банки 
чисто физически не могут испол-
нить закон,— соглашается замп-
ред правления Сбербанка Белла 
Златкис.— Сотовые операторы 
официально ответили нам, что в 
настоящее время нет техничес-
кой возможности абсолютно га-
рантировать получение SMS-сооб-
щения от банка, кроме того, SMS-
сообщения не сохраняются, поэ-
тому факт уведомления банком 
клиента невозможно доказать, 
что дает широкие возможности 
для мошенничества».

В ЦБ опасения банкиров вы-
звали удивление. «Получается, 
ряд банков расписывается в том, 
что уже сейчас не полностью вы-

полняется принцип ”знать своего 
клиента“, который закреплен в за-
коне о противодействии легали-
зации преступных доходов,— го-
ворит директор департамента ре-
гулирования расчетов ЦБ Роман 
Прохоров.— То есть не выполня-
ются требования действующего 
законодательства». По его словам, 
неясно, почему банкам нужно 
именно два года на исправление 
ситуации. «Лично я не вижу смыс-
ла отменять эти нормы,— добав-
ляет он.— Закон о НПС, в котором 

отражены нормы об обязатель-
ном информировании клиентов 
о совершении операций по их 
счетам, был принят полтора года 
назад, и он был принят с учетом в 
том числе мнения банковского со-
общества. Так что банки знали об 
этих нормах, но за полтора года не 
смогли обновить информацию о 
своих клиентах. Поэтому далеко 
не факт, что через два года эта ситу-
ация существенно изменится».

По мнению экспертов, есть 
простой способ не допустить на-
рушения закона. Если у банка нет 
возможности самостоятельно об-
новить данные о клиенте, то он 
вправе на законном основании 
заблокировать счет, после чего 

клиент сам свяжется с кредитной 
организацией и предоставит всю 
обновленную контактную инфор-
мацию. Не склонны паниковать и 
в некоторых частных банках «В от-
личие от госбанков, мы полно-
стью готовы к вступлению в силу 
закона о НПС,— рассказал дирек-
тор департамента розничных про-
дуктов и технологий Промсвязь-
банка Иван Пятков.— Абсолютно 
релевантной базы клиентов не 
бывает, всегда есть клиент, кото-
рый сменил данные, но не пре-
дупредил об этом банк. Однако 
мы придумали технологическое 
решение, которые сможет обеспе-
чить принятие закона».

Впрочем, вероятность того, 
что предложенные госбанками 
поправки об отсрочке обязатель-
ного уведомления клиента будут 
приняты несмотря на отсутствие 
поддержки в этом вопросе ЦБ, 
все же есть. По статистике Госду-
мы, Владислав Резник является 
одним из наиболее эффектив-
ных лоббистов. Как правило, за-
конопроекты под его авторством 
получают положительное заклю-
чение правительства и оператив-
но принимаются нижней пала-
той. Например, в весеннюю сес-
сию 2011 года (последняя про-
шлого созыва) он внес 114 проек-
тов, из которых 59 проектов ста-
ли законами. При этом ни одного 
проекта депутаты не отклонили 
— оставшиеся были всего лишь 
перенесены. Эффективнее него в 
Госдуме работает только предсе-
датель комитета по конституци-
онному законодательству Влади-
мир Плигин, у которого за это же 
время из 109 внесенных проек-
тов было принято 68 проектов.

Александра Баязитова

В неоплатном кругу
Банкиры не готовы возмещать потери  
своим малознакомым клиентам
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70 млн руб. по данным МВД, 
превысил общий ущерб от действий 
злоумышленников, занимающихся  
хищениями денег с банковских счетов 
граждан и организаций в России  
в 2012 году
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Напряженность на европейском долговом рынке постепенно снижается. На прошлой неделе Еврогруппа и МВФ приняли решение о выделении Греции 
долгожданного транша финансовой помощи на €43,7 млрд. Кроме того, было одобрено продление сроков и снижение ставок по выданным кредитам. 
Этим воспользовалось греческое правительство, объявив о начале выкупа гособлигаций за 30–40% от номинала. В результате доходность 10-летних об-
лигаций Греции впервые с августа прошлого года опустилась ниже уровня 15% годовых. Одновременно доходность португальских 10-летних облигаций 
снизилась до 7,4%, испанских — до 5,2%, а итальянских — до 4,4% годовых. Виталий Гайдаев
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Правительство окончатель
но поддержало схему после
довательной консолидации 
контрольного госпакета ак
ций «Интер РАО ЕЭС» на ба
лансе «Роснефтегаза», совет 
директоров которого воз
главляет президент «Росне
фти» Игорь Сечин. К 2015 
 году «Роснефтегаз» получит 
от Росимущества и госком
паний через выкуп или пе
редачу в управление не ме
нее 53,44% акций «Интер 
РАО». Кроме того, прави
тельство готово уже в 2013 
году вернуть Игорю Сечину 
пост председателя совета ди
ректоров энергохолдинга, 
которого он лишился в 2011 
году в рамках кампании 
по борьбе с чиновниками 
в руководстве госкомпаний.

Правительство, последова-
тельно выступавшее против 
планов по консолидации госу-
дарственных энергоактивов на 
базе «Роснефтегаза», согласи-
лось отдать ему контроль над 
«Интер РАО ЕЭС». Вчера куриру-
ющий энергетику вице-премьер 
Аркадий Дворкович подтвер-
дил, что направил президенту 
Владимиру Путину письмо с 
предложениями по передаче па-
кетов акций «Интер РАО», при-
надлежащих Росимуществу, Фе-
деральной сетевой компании 
(ФСК), «РусГидро» и «Росатому». В 
2013–2015 годах «Роснефтегаз», 
совет директоров которого воз-
главляет президент «Роснефти» 
Игорь Сечин, должен через вы-
куп или передачу акций в управ-

ление получить контроль над 
энергохолдингом. По предложе-
ниям правительства уже в 2013 
году «Роснефтегаз» получит от 
Росимущества 14,79% акций 
«Интер РАО», которыми госу-
дарство владеет напрямую.

После получения долей 
ФСК (19,95% акций), «Росато-
ма» (13,42%)  и «РусГидро» 
(5,28%) новый владелец «Интер 
РАО» консолидирует 53,44% ак-
ций энергокомпании (вчера на 
рынке стоили 132,3 млрд руб.). 
На самом деле контролируе-
мая доля будет еще выше: до 
13,26% акций принадлежит до-
черним компаниям холдинга 
— «Интер РАО Капитал», «Ин-
тер РАО Инвест» и др. Из госст-
руктур свою долю в «Интер 
РАО» может сохранить только 
Внешэкономбанк, которому 
принадлежит 5,45% акций.

•	 ОАО	«Интер	РАО	ЕЭС»	ис-
торически	представляло	со-
бой	дочернюю	компанию	«РАО	

”ЕЭС	России“»,	занимавшуюся	
импортом-экспортом	элект-
роэнергии,	но	в	2008–2011	го-
дах	компания	получила	зару-
бежные	энергоактивы	РАО	
ЕЭС	и	консолидировала	значи-
тельную	часть	энергетики,	

остававшейся	в	собственнос-
ти	государства.	Также	«Ин-
тер	РАО»	приобрело	ряд	част-
ных	компаний,	в	том	числе	
ОГК-3,	генерацию	«Башки-
рэнерго»,	инжиниринговую	
компанию	«Кварц»	и	другие	
активы.	Установленная	
мощность	генерации	«Интер	
РАО»	—	около	33	ГВт,	выруч-
ка	по	МСФО	за	2011	год	—	
536,2	млрд	руб.,	чистая	
	прибыль	—	44	млрд	руб.
«Интер РАО» — одна из круп-

нейших государственных энер-
гокомпаний и единственная, 
где госпакет размыт между не-
сколькими формальными вла-
дельцами. Такая ситуация сло-
жилась в начале 2011 года, ког-
да холдинг провел «большую 
допэмиссию», собрав акции 
энергокомпаний, принадле-
жавших ФСК, «РусГидро», Роси-
муществу, и выкупив у «Но-
рильского никеля» контроль-
ный пакет ОГК-3. Неофициаль-
ным куратором компании на 
рынке считали Игоря Сечина, 
отвечавшего за энергетику в 
правительстве Владимира Пу-
тина и занимавшего до лета 
2011 года пост главы совета ди-
ректоров «Интер РАО».

Это кресло господин Сечин, 
возглавляющий совет директо-
ров «Роснефтегаза» и с мая зани-
мающий пост президента 
«Роснефти», может вернуть еще 
до полной смены акционеров 
«Интер РАО». Как стало известно 

”Ъ“, Игорь Сечин вошел в подго-
товленный Росимуществом спи-
сок кандидатов в совет директо-
ров «Интер РАО» от государства, 
причем в качестве потенциаль-
ного председателя. Также в спис-
ке председатель правления «Ин-
тер РАО» Борис Ковальчук; глава 
ФСК Олег Бударгин; замминист-
ра энергетики Михаил Курбатов 
и заместитель директора депар-
тамента Минэкономики Анна 
Нестерова.

Фактически предложения 
правительства довольно близ-
ки к схеме консолидации гос-
пакета «Интер РАО», которая 
разрабатывалась «Роснефтега-
зом», говорит источник, знако-
мый с ситуацией. В этой части 
предложения «Роснефтегаза» 
были одобрены еще в июле, на 
президентской комиссии по 
ТЭКу, но правительство долго 
возражало против схемы, доба-
вил он. Но если остальные 
предложения «Роснефтегаза» 

— по консолидации ФСК, Хол-
динга МРСК и «РусГидро» — в 
результате не приняли, то на 
передачу «Интер РАО» Аркадий 
Дворкович принципиально со-
гласился еще летом (но тогда 
речь шла только о блокпакете).

Как именно пройдет консо-
лидация — на условиях выкупа 
пакетов или путем передачи их 
в доверительное управление, 
собеседник ”Ъ“ не уточнил. Но с 
«Роснефтегазом» свою схему 
правительство не обсуждало, ут-
верждает источник, близкий к 
компании. Другой собеседник 

”Ъ“ добавляет, что предвари-
тельно правительство предлага-
ло «Роснефтегазу» напрямую вы-
купить часть госпакета «Интер 
РАО» — например, у Росимущес-
тва или «Росатома», но Игорь Се-
чин эту идею не поддержал. В 
госкомпаниях, владеющих до-
лями в капитале «Интер РАО», и 
в самом энергохолдинге ситуа-
цию не комментируют. В «Роса-
томе» ответили, что у госкорпо-
рации нет указаний от прави-
тельства по акциям «Интер РАО».

С точки зрения управления 
для «Интер РАО» ничего не из-
менится, полагает Дмитрий Те-
рехов из ИК «Грандис Капитал», 
поскольку компанию «как ку-
рировал Игорь Сечин, так и 
продолжит курировать». Ме-
неджмент «Интер РАО», подчер-
кивает аналитик, был назна-
чен еще в бытность господина 
Сечина председателем совета 
директоров.

Владимир Дзагуто,  
Наталья Скорлыгина

Трубная металлургическая 
компания (ТМК) первой 
из российских компаний — 
производителей труб приоб
рела производственный ак
тив на Ближнем Востоке. 
По мнению экспертов, хотя 
завод небольшой и долго 
 работал в убыток, покупка 
важна для ТМК с точки зре
ния выхода на перспектив
ный рынок. Другие россий
ские трубные компании 
ближневосточными акти
вами пока не интересуются.

Трубная металлургическая 
компания (ТМК) Дмитрия Пум-
пянского приобрела 55% акций 
оманского трубного завода 
Gulf International Pipe Industry 
L.L.C. (GIPI) мощностью более 
200 тыс. тонн сварных труб 
OCTG и линейных труб для не-
фтегазовой отрасли, сообщила 
вчера компания. По итогам 
сделки 45% в разных долях ос-
талось у трех из четырех пре-
жних акционеров: Oman Invest-
ment Corporation (OIC), Gulf 
Investment Corporation (GIC), 
Posco P&S, из акционеров вы-
шла Golden Dunes Invest ments 
LLC (владела 30%)

Представитель ТМК расска-
зал ”Ъ“, что покупались сущест-
вующие акции. В рамках закры-
тия сделки предполагается до-
пэмиссия, но так как в ней при-
мут участие все действующие ак-
ционеры, то по ее итогам доля 
российской компании не изме-
нится. Есть ли у ТМК опцион на 
выкуп 100% GIPI, в компании не 
уточняют, но говорят, что не пла-
нируют увеличивать свою долю. 

Сумму сделки и источники ее 
финансирования в компании не 
раскрывают. Это первый произ-
водственный актив российских 
трубников на Ближнем Востоке.

GIPI не много добавит к мощ-
ностям ТМК (в 2011 году произ-
вела 4,2 млн тонн труб). «По 
сравнению с нашими российс-
кими заводами у GIPI неболь-
шие мощности, но по меркам 
отрасли в целом это вполне 
крупное производство»,— гово-
рит представитель ТМК. Он от-
мечает, что у компании есть 
планы по развитию актива, но 
детали не раскрывает.

Клиенты GIPI — крупней-
шие нефтегазовые компании, 
ведущие свою деятельность в 
странах Персидского залива, 
говорится в сообщении россий-
ской компании. «Рынок Ближ-
него Востока очень перспектив-
ный и интересный для компа-
нии. Наша задача сейчас — эф-
фективно интегрировать опе-
рационную и сбытовую де-
ятельность завода в глобаль-
ный бизнес ТМК, используя в 
том числе шестилетний опыт 
работы нашей сбытовой компа-
нии TMK Middle Eeast в ОАЭ (ее 
объемы продаж не раскрывают-
ся.— ”Ъ“)»,— отмечают в ТМК.

Емкость трубного рынка 
Ближнего Востока в ТМК не на-
зывают. Не смогли этого сделать 
и конкуренты компании (ОМК, 
ЧТПЗ), и опрошенные ”Ъ“ ана-
литики. В российских трубных 
компаниях ограничились заме-
чанием, что у них нет планов по 
выходу на ближневосточный 
рынок. ОМК и так реализует два 

крупных инвестпроекта в Рос-
сии и Америке, напоминает 
представитель группы. А ЧТПЗ 
только недавно договорился о 
р ес т ру к т ур и з а ц и и  о к ол о 
100 млрд руб. долга.

На сайте GIPI указано, что за-
вод стоимостью $110 млн начал 
работу в марте 2010 года. По 
оценке аналитика «ТКБ БНП Па-
риба Инвестмент Партнерс» 
Александра Литвина, сейчас GIPI 
может стоить около $200 млн, со-
ответственно, ТМК могла запла-
тить за свой пакет в компании 
около $100 млн. Источник ”Ъ“ в 
отрасли замечает, что долгое вре-
мя оманский завод был убыточ-
ным и компании господина 
Пумпянского потребуется вре-
мя, чтобы «привести экономику 
в порядок». С другой стороны, с 
вхождением в GIPI ТМК сможет 
экономить до $100 на тонну при 
поставке труб в региональные 
проекты, указывает собеседник 

”Ъ“. Он добавляет, что многие 
мировые трубные компании, в 
числе которых Tenaris  и 
Vallourec, стремятся сейчас рас-
ширить свое присутствие в реги-
онах добычи углеводородов.

Господин Литвин полагает, 
что для ТМК эта сделка стратеги-
чески интересна с точки зрения 
присутствия в одном из самых 
важных нефтедобывающих ре-
гионов мира. «Теоретически, вы-
строив работу с местными кли-
ентами за счет GIPI, ТМК могла 
бы нарастить поставки на ближ-
невосточный рынок за счет про-
дукции со своих российских ак-
тивов»,— объясняет он.

Анатолий Джумайло

Игорь Сечин вернется  
в «Интер РАО»
Президент «Роснефти» вновь возглавит совет директоров энергохолдинга

ТМК дотянулась 
до Персидского залива
Компания приобрела контроль  
над заводом в Омане

К о н т е К с т « И н т е р  р А о »  п о К у п А е т  т у р е ц К у ю  т Э с

«Интер РАО» в середине декабря все-таки закроет сдел-
ку по приобретению у американской компании AEI 90% 
акций компании Trakya, сообщил ”Ъ“ источник, близкий 
к сделке. Trakya принадлежит ТЭС мощностью 478 МВт 
в европейской части Турции, построенная в 1999 году. 
Цена сделки не превысит $100 млн, уточнил собеседник 

”Ъ“ (ранее глава Минэнерго Александр Новак в Стамбу-

ле заявил, что сумма составит $400 млн). По данным 

”Ъ“, «Интер РАО» собиралось закрыть сделку еще в сен-
тябре, но процесс согласования с властями Турции за-
тянулся, и нужное разрешение энергохолдинг получил 
лишь в ноябре. Источник также не исключил, что «Интер 
РАО» может в дальнейшем выкупить и оставшиеся 10% 
акций Trakya.  Владимир Дзагуто; «Интерфакс»
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Официальные продажи 
iPhone 5 начнутся в России 
уже на следующей неделе, 
14 декабря. Не исключено, 
что к этому моменту в стра-
не останется лишь два пря-
мых продавца смартфо-
нов Apple — «Вымпелком» 
и «Связной». МТС пока не су-
мела договориться с Apple 
о продлении контракта.

В российской рознице 
iPhone 5 будет доступен с пятни-
цы, 14 декабря, говорится в офи-
циальном сообщении Apple. 
Кроме России во второй полови-
не декабря iPhone 5 появится 
еще более чем в 50 странах. По 
словам источника ”Ъ“ на рынке 
сотового ритейла, партия смарт-
фонов уже поступила на россий-
скую таможню.

Цены на iPhone 5 российс-
кое представительство не сооб-
щило. Цены будут чуть выше, 
чем на прошлую версию iPhone 
(4S), но не намного — на 5–10%, 
считает гендиректор Telecom-
daily Денис Кусков. Сейчас 
iPhone 4S можно купить по це-
не от 26,9 тыс. руб. (16 Гб) до 
35,9 тыс. руб. (64 Гб). Старшая 
модель iPhone 5 с объемом па-
мяти 64 Гб будет стоить более 
40 тыс. руб., знает источник ”Ъ“ 
в российской сотовой рознице. 
«Мы готовы начать продажу 
iPhone 5 в нашей сети с 14 дека-
бря,— сообщили ”Ъ“ в пресс-
службе ”Вымпелкома“.— Усло-
вия приобретения будут озву-
чены позже. Мы ожидаем, что 
новый iPhone будет пользо-
ваться не меньшим спросом, 
чем его предыдущие модели».

До недавнего времени у 
Apple было два прямых про-
давца смартфонов — это опера-

торы МТС и «Вымпелком». Не-
давно прямой договор постав-
ки с Apple заключил и ритей-
лер «Связной» (см. ”Ъ“ от 20 но-
ября). Но МТС может вскоре ли-

шиться такого статуса, утверж-
дает менеджер, знакомый с хо-
дом переговоров с Apple, и 
слышал Денис Кусков. В МТС 
от комментариев воздержа-
лись. Впрочем, по словам ис-
точника, знакомого с ситуаци-
ей, в МТС не намерены упус-
кать возможность продавать 

iPhone напрямую и занимают-
ся урегулированием ситуации 
— «идет переговорный про-
цесс». «При этом с РТК (рознич-
ная ”дочка“ МТС.— ”Ъ“) конт-
ракт у Apple действует, по нему 
п р оду к ц и я  A p p l e  ( к р о м е 
iPhone) будет реализовываться 
до и после Нового года»,— го-
ворит собеседник ”Ъ“.

Продажи iPhone в России на-
чались осенью 2008 года, дист-
рибуторами стали все предста-
вители «большой тройки», у ко-
торых розничные сети оптом 
закупали устройства. За год 
операторы продали лишь 300 
тыс. устройств, что было сущес-
твенно меньше, чем они обе-
щали по контракту. Так, МТС в 
своей отчетности сообщает, что 
тогда договорилась продать 
1,5 млн iPhone за три года, но к 
концу 2011 года выполнила 
лишь 28,6% плана, заплатив 
Apple к тому моменту $289 млн. 
Теперь МТС не исключает воз-
можных штрафов со стороны 
Apple, которые, впрочем, пока 
не объявлены. Срок контракта 
МТС с Apple истек 31 марта 
2012 года, после чего он был 
пролонгирован (срок его дейс-
твия «завершился осенью», го-
ворит собеседник ”Ъ“), и, как 
сообщал оператор в своем пос-
леднем годовом отчете, он на-
деется его продлить.

«Вымпелком», который заку-
пил 1,5 млн iPhone, но не реали-
зовал устройства в срок, в марте 
2011 года обязался распродать 
остаток в 958 тыс. iPhone до 31 
марта 2013 года. Несмотря на 
жесткие условия договора, пря-
мой контракт с Apple приносит 
сотовому оператору прибыль, 
следует из годового отчета «Вы-
мпелкома». «МегаФон» в 2008 
году договорился с Apple про-
дать 1 млн iPhone за два года, но 
из-за существенного сокраще-
ния спроса во время кризиса 
также не успел все продать в 
срок. Сейчас в салонах «Мега-
Фона» продукция Apple не 
представлена.

«Независимо от того, сколь-
ко будет стоить iPhone 5, его 
продажи не изменятся. На дан-
ный момент до сих пор есть ка-
кое-то число пользователей, го-
товых покупать это устройство, 
не обращая внимания на соот-
ношение цена/качество, хотя 
сегодня другие производители 
предлагают гораздо больший 
функционал за гораздо мень-
шие деньги»,— говорит глава 
департамента закупок «Евросе-
ти» Алексей Широков. По его 
оценке, не менее 100 тыс. рос-
сийских покупателей готовы 
приобрести iPhone 5 до конца 
года по любой цене.

Роман Рожков

Пять лет понадобилось швейцарскому 
туристическому холдингу Kuoni, что-
бы разочароваться в российском рын-
ке. В 2007 году он купил туроператора 
«Мегаполюс турс», в 2011-м отказался 
от массовых чартерных программ, 
а сейчас продал оставшийся и по-пре-
жнему убыточный бизнес местному 
«Русскому экспрессу».

Туроператор «Русский экспресс» выкупил 
у холдинга Kuoni его российский актив — 
«Мегаполюс турс», сообщило отраслевое из-
дание «Банко» со ссылкой на гендиректора и 
собственника «Русского экспресса» Тараса 
Кобищанова. В штаб-квартире Kuoni в Цюри-
хе подтвердили ”Ъ“ факт сделки, отказав-
шись уточнить какие-либо подробности. 
Тем самым российский рынок покинул еще 
один известный западный игрок.

Kuoni, крупнейший туристический хол-
динг Швейцарии, объявил о покупке 80% 
«Мегаполюс турс» летом 2007 года. 20% со-
хранил за собой основатель и гендиректор 
компании Эдуард Кузнецов. Заявленный 
оборот туроператора за предыдущий год 
равнялся 51 млн швейцарских франков (бо-
лее 1,1 млрд руб.). Основными направлени-
ями «Мегаполюс турс» были Греция, Хорва-
тия, Австрия, зимой — Юго-Восточная Азия 
и горнолыжная Европа. Тогда эксперты 
оценили стоимость всего туроператора 
максимум в €6 млн, или 210 млн руб.

Уже по итогам первого полугодия 2008 го-
да Kuoni признал, что не удовлетворен фи-
нансовыми показателями своего российско-
го актива. Операционный убыток подразде-

ления, в которое вошел «Мегаполюс турс», за 
первые шесть месяцев того года составил 
13,4 млн франков (305,5 млн руб.) при вы-
ручке 43 млн франков (980 млн руб.). Россий-
ский бизнес и позже оставался убыточным, 
свидетельствует отчетность Kuoni.

Накануне летнего сезона 2011 года «Мега-
полюс турс» объявил, что отказывается от 
всех чартерных программ, «которые предпо-
лагают недостаточный уровень рентабель-
ности для покрытия соответствующих опе-
рационных расходов», и отныне будет зани-
маться только индивидуальным туризмом. 
После этого решения, принятого в штаб-
квартире Kuoni, компанию покинул Эдуард 
Кузнецов, передавший партнеру свои 20%.

По итогам прошлого года число отправ-
ленных за границу туристов у «Мегаполюс 
турс» снизилось на 48%, до 35,5 тыс. человек, 
заявленный товарооборот уменьшился на 
40%, до 1,29 млрд руб. При этом бизнес по-
прежнему оставался убыточным: по дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», в 2011 году чис-
тый убыток головного ООО «Мегаполюс 
группа» составил 280,9 млн руб. при выруч-
ке 246,3 млн руб. В минувшем сентябре 
Kuoni объявил, что намерен продать убыточ-
ный бизнес в России.

Сейчас «Мегаполюс турс» помимо собс-
твенно туроператора насчитывает и восемь 
собственных турагентств, общее число со-
трудников достигает 130 человек, уточнила 

”Ъ“ гендиректор компании Виктория Кизи-
мова. В штате «Русского экспресса» более 
300 сотрудников. В группу входит семь 
юридических лиц, имеющих фингарантию 

на осуществление туроператорской де-
ятельности. Основные выездные направле-
ния — ОАЭ, Франция, Германия, Чехия, Из-
раиль, Индия. По оценке Ассоциации туро-
ператоров России, в 2011 году «Русский экс-
пресс» мог обслужить до 200 тыс. туристов, 
его возможный товарооборот — 4,4 млрд 
руб. Опрошенные ”Ъ“ участники рынка 
считают, что за «Мегаполюс турс» «Русский 
экспресс» заплатил символическую сумму.

От бизнеса в России уже отказался немец-
кий туроператор Rewe Touristik: в 2003 году 
он открыл здесь собственную турфирму ITS и 
закрыл ее в 2009-м. Вслед за Kuoni в Россию в 
2007 году пришел и его главный конкурент 
— швейцарский холдинг Hotelplan, купив-
ший тогда 51% оператора «Асент Трэвел». По 
итогам 2011 года его операционный убыток 
достиг €9,7 млн (397 млн руб.) при выручке 
€62,6 млн (2,56 млрд руб.). Этой весной 
Hotelplan продал свой пакет в «Асенте» «одно-
му инвестору из России». Неудачно инвести-
ровала в российский турбизнес и Finnair 
Group: в 2007 году она приобрела за €2,5 млн 
(87,5 млн руб.) петербургскую турфирму «Ка-
липсо», а в этом году закрыла созданного на 
ее базе туроператора «Ауринко», так и не су-
мевшего стать прибыльным.

Теряют деньги в России и самые круп-
ные туроператоры Европы. За финансовый 
год, закончившийся 30 сентября, Thomas 
Cook, создавший СП с «Итуристом», зафик-
сировал убыток в £8,6 млн (420 млн руб.). 
Сегодня отчитывается TUI Travel, ранее так-
же сообщавший об убытках в России.

Сергей Соболев, Евгений Хвостик

iPhone 5 успеет к Новому году
Продажи смартфона в России начнутся 14 декабря

Kuoni не покорил «Мегаполюс»
Швейцарский турхолдинг покинул Россию

В 2013 году соотношение 
средств, выделяемых Мин-
культуры и Федеральному 
фонду социальной и эконо-
мической поддержки оте-
чественной кинематогра-
фии (Фонд кино), изменит-
ся. Если в этом году минис-
терство получило для пере-
распределения кинопродю-
серам 1,5 млрд руб., то в сле-
дующем — уже 2,3 млрд руб. 
Бюджет фонда, наоборот, 
 сократится с нынешних 
3,9 млрд до 3 млрд руб. 
Из них 1 млрд руб. планиру-
ется раздать исключитель-
но на возвратной основе.

На поддержку отечественно-
го кинематографа в следую-
щем году планируется выде-
лить 5,3 млрд руб., рассказал 
заместитель руководителя ап-
парата правительства Денис 
Молчанов, отвечающий, в част-
ности, за реализацию полити-
ки в области культуры. Вчера в 
Белом доме состоялось фи-
нальное совещание вице-пре-
мьера Владислава Суркова с 
представителями Минкульту-
ры, Фонда кино и продюсера-
ми. Министерство получит 
2,3 млрд руб., которые, как и 
раньше, будут направлены на 
поддержку на безвозмездной 
основе авторских, дебютных и 
экспериментальных фильмов. 
Соответственно, фонд, занима-
ющийся дотациями преиму-
щественно коммерческого ки-
но, получит 3 млрд руб.

В этом году Минкультуры на 
поддержку кино получило толь-
ко 1,5 млрд руб., тогда как бюд-
жет фонда составил 3,9 млрд 
руб. Из них 2,245 млрд руб. было 
перечислено десяти киноком-
паниям-мейджорам (среди них 
«Арт Пикчерс Студия» Федора 
Бондарчука и Дмитрия Рудовс-
кого, СТВ Сергея Сельянова, сту-
дия «Тритэ» Никиты Михалкова 
и др.), 1,457 млрд руб.— на отде-
льные проекты социально зна-
чимой тематики и 0,175 млрд 
руб.— на участие в кинорынках 
и кинофестивалях.

Фонд кино в этом году взял на 
себя обязательство увеличить 
долю субсидируемых им кино-
компаний—лидеров в отечест-
венном прокате с 10% годом ра-
нее до 13%. Доля всего российс-
кого кино при этом должна была 
вырасти с 16% до 18,2%. Но на со-
вещании в правительстве 23 но-
ября кинематографисты при-
знали, что воплотить эти планы 
не удастся. По прогнозу Romir 
Movie Research, доля всего рос-
сийского кино по итогам 2012 
года, наоборот, сократится до 
13,8%, а кинокомпаний-лидеров 
— до 7,5% от общей кассы в 
40,5 млрд руб. Владислав Сурков 
две недели назад объявил, что 
система господдержки будет пе-
ресмотрена, а функции Фонда 
кино и Минкультуры — четко 
разделены. Фонд, по мнению ви-
це-премьера, вместо того чтобы 
выступать экономическим аген-
том, стимулирующим развитие 

отрасли, до сих пор пытался дуб-
лировать работу министерства, 
фактически занимаясь раздачей 
дотаций.

Вчера было анонсировано ус-
ловное решение по дальнейше-
му распределению выделенных 
фонду денег. Предполагается, 
что две трети из заявленных 
3 млрд руб. по-прежнему будет 
выдаваться на безвозвратной ос-
нове, причем как десяти компа-
ниям-лидерам, так и продюсе-
рам, чьи заявки будут одобрены. 
Кроме того, из этих средств бу-
дут субсидироваться и процент-
ные ставки по кредитам, кото-
рые привлекут сами киноком-
пании. Перечень таких безвозв-
ратных субсидий, как и прежде, 
будет утверждаться попечитель-
ским советом фонда, но теперь 
будет необходимо предвари-
тельное согласие Минкультуры.

При распределении оставше-
гося 1 млрд руб. предусмотрено 
три варианта возвратности. 
Фонд может потребовать вер-
нуть все выделенные средства 
либо претендовать на долю в 
прибыли проекта пропорцио-
нально вложенным в него средс-
твам. Допускается также финан-

сирование проката фильма, то 
есть помощь в печати копий и 
проведении рекламной кампа-
нии. В этом случае возвратность 
должна составлять от 50% до 
100%. Фонд не сможет перерасп-
ределять средства между раз-
личными статьями расходов, 
после того как они будут зафик-
сированы.

Вчера же вице-спикер Госду-
мы Сергей Железняк предложил 
вернуться к вопросу о введении 
для российских фильмов квоты 
в размере 20% всего экранного 
времени кинотеатров. Соответс-
твующий законопроект он поо-
бещал до конца года внести в 
Госдуму. «Также прямой эконо-
мический смысл имеет отмена 
льготы по НДС на билеты на 
иностранные фильмы. Ведь 
иностранная кинолента, по сути, 
является импортным товаром, 
на который должна распростра-
няться соответствующая налого-
вая нагрузка»,— цитирует вице-
спикера сайт «Единой России».

Правительство не видит при-
чин для введения подобных 
квот, заверил вчера продюсеров 
на совещании Денис Молчанов.

Павел Белавин

Российское кино передали в Минкульт
В 2013 году его финансирование через министерство увеличится

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

      КоммерсантъFM 93,6      kommersant.ru      Вторник 4 декабря 2012 №229      Коммерсантъ

цитата

Наш предыдущий опыт рабо-
ты с iPhone был неидеален — 
мы работали через операто-
ров, и порой нам товар доста-
вался по остаточному принци-
пу. Сейчас мы надеемся свое-
временно получать то коли-
чество товара, которое будет 
совпадать со спросом
— Денис Людковский,
гендиректор группы «Связной», 
о статусе прямого продавца iPhone, 
полученном от Apple

В ГУМе сегодня должна состояться российская презентация музыкального магазина Apple — iTunes Store. 
Один трек для российских пользователей магазина будет стоить вдвое дешевле, чем в США,— 15 руб., альбом 
— от 49 руб. до 199 руб. К выходу на российский рынок iTunes подготовился и «Яндекс», решив сыграть на опе-
режение: на прошлой неделе компания обновила свое музыкальное приложение для мобильных устройств 
Apple и снизила вдвое цену на подписку — с 199 руб. до 99 руб. в месяц (при оплате на сайте) и до 129 руб. (при 
оплате в самом приложении; стоимость услуги выше, поскольку Apple забирает 30% с каждой трансакции че-
рез AppStore). Роман Рожков
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«В будущем Новая Москва  
станет донором городского бюджета»
Вице-мэр Москвы Марат Хуснуллин о том, как власти намерены взаимодействовать с инвесторами

Со сменой правительства 
Москвы столичные чиновни-
ки отменили строительство 
9 млн кв. м недвижимости, 
что было расценено застрой-
щиками как начало стагна-
ции девелоперского рынка. 
Власти Москвы не хотят те-
рять инвесторов, заверил 
в интервью 

”
Ъ“ глава строй-

комплекса и вице-мэр МАРАТ 
ХУСНУЛЛИН. Правда, теперь 
приоритет отдается строи-
тельству дорог, социальных 
объектов и гостиниц.

— В этом году бюджет города 
увеличил финансирование 
стройкомплекса на четверть, 
до 317 млрд руб. Большая 
часть этих средств идет на 
строительство дорог и метро. 
При этом каждый год растет 
бюджетный дефицит. Напра-
шивается вывод: власти Мос-
квы, решая одну важную про-
блему, могут столкнуться с 
другой, не менее важной — 
сокращением социальных 
расходов.
— Увеличение финансирова-
ния на дорожно-транспортную 
инфраструктуру никак не пов-
лияло на социальные расходы. 
Всем комплексам правительс-
тва Москвы поставлена задача 
максимально рационально ис-
пользовать средства из бюдже-
та. Например, мы отказались от 
финансирования строек за пре-
делами Москвы. Таких объек-
тов у нас несколько десятков — 
например, дома в ближнем за-
рубежье, агрокомплекс в Ка-
лужской области. На первый 
взгляд средства, направляемые 
на строительство таких объек-
тов, некритичны для городско-
го бюджета, но в целом сумма 
значительна.
— Чтобы удержать баланс 
между доходами и расходами 
бюджета власти города обе-
щали отдать строительство 
некоторых дорог концессио-
нерам. Пока даже нет пилот-
ного проекта. Идея с концес-
сиями жива?
— Мы отлично понимаем, что 
без концессионеров нам не 
обойтись. У нас задача за пять 
лет (на средства бюджета.— ”Ъ“) 
завершить капиталоемкие и 
сложные с точки зрения техни-
ческих задач проекты по строи-
тельству и реконструкции до-
рог. На пятилетний срок в ад-
ресной инвестиционной про-
грамме города, в рамках которо-
го бюджет финансирует строи-
тельство, на реконструкцию до-
рог предусмотрено около 
500 млрд руб. После 2016 года в 
дорожном строительстве мы 
планируем заниматься локаль-
ными мероприятиями, если 
только не появятся концессион-
ные варианты.
— Вы начали прорабатывать 
планы по конкретным доро-
гам, которые будут строить-
ся по концессионному со-
глашению?
— Мы были готовы объявить 
конкурс на отбор концессионе-
ра по строительству северного 
дублера Кутузовского проспек-
та (вложения оцениваются в 
45 млрд руб.— ”Ъ“), но отложи-
ли принятие решения по обра-
щению жителей, которые не хо-
тят, чтобы трасса проходила 
вблизи их домов. Сейчас пере-
сматриваются технические ре-
шения, что может повлечь за со-
бой увеличение сметы. Поэтому 
мы пытаемся найти баланс меж-
ду интересами города и потен-
циальных концессионеров. Бо-
лее реально сейчас запустить 
проект строительства на средс-
тва частных инвесторов южно-
го дублера Кутузовского проек-
та (по предварительным оцен-
кам, затраты могут составить 
около 30 млрд руб.— ”Ъ“). В 
этом случае у нас нет проблем с 
жителями и есть интересанты 
из числа девелоперов, строя-
щих в этом районе.
— Вы имеете в виду ВТБ и 
«Интеко»?
— Да, но помимо них есть еще 
ряд структур, у которых есть 
планы по строительству вдоль 
будущего южного дублера Куту-
зовского проспекта более 1 млн 
кв. м недвижимости. Мы собра-
ли всех девелоперов, подсчита-
ли вместе затраты и пришли к 
пониманию, что дублер строить 
надо. Сейчас ведем переговоры 
с футбольным клубом «Спартак» 
(принадлежит совладельцу ЛУ-
КОЙЛа Леониду Федуну.— ”Ъ“), 
которому принадлежит одно-
именный стадион, где будут 
проходить матчи в рамках чем-

пионата мира по футболу в 2018 
году, о строительстве за его счет 
дороги к спортивной арене. В 
принципе со всеми интересан-
тами взаимопонимание есть. 
Нужно определить и юридичес-
ки отладить механизмы и эту 
работу организовывать.
— Какие есть варианты по-
мимо концессии?
— Например, девелоперы вно-
сят необходимую сумму в до-
рожный фонд, город проекти-
рует и строит. Либо город стро-
ит за свой счет дороги, потом 
передает их на баланс девело-
перам, и дальше они отвечают 
за эксплуатацию и дальнейший 
ремонт. Некоторые небольшие 
дорожные стройки застройщи-
ки могут взять на себя и без вся-
ких концессий, как сделал Арас 
Агаларов (владелец Crocus 
International.— ”Ъ“). Мы дого-
ворились с ним, что дополни-
тельные съезды с МКАД и разво-
рот на эстакаду к «Крокус-Сити» 
компания построит за свой 
счет и оставит эти участки у се-
бя на балансе.
— Город может сэкономить 
на содержании построенных 
дорог, подписывая контрак-
ты жизненного цикла, обязы-
вающие генподрядчика отве-
чать за качество дорог в тече-
ние 10–15 лет. Не планируете 
вводить такую систему?
— По городским бюджетным 
дорогам внутри МКАД вариант 
с контрактами жизненного цик-
ла не рассматривается. Этому 
есть одна существенная причи-
на: как правило, дорогу строит 
один подрядчик, развязку или 
съезд — другой. Как в ситуации 
таких пересечений заключать 
подобные контракты? Не ис-
ключено, что такой механизм 

мы попробуем использовать в 
дорожном строительстве на 
присоединенных к Москве тер-
риториях. Там нет таких обре-
менений, как внутри города. В 
Москве построить или реконс-
труировать дорогу — это не 
просто положить асфальтовое 
покрытие. В первую очередь это 
перекладка коммуникаций, 
обеспечивающих электричест-
вом и газом целые микрорайо-
ны. При строительстве транс-
портной инфраструктуры, 
включая метро, у нас более 
1,6 тыс. различных обремене-
ний: начиная от торгового цент-
ра площадью 2–3 тыс. кв. м и за-
канчивая рекламными конс-
трукциями или заборами.
— По проекту реконструкции 
Ленинградского шоссе с раз-
вязкой на МКАД город пере-
дал генподрядчику — «Мос-
тотресту» Аркадия Ротенбер-
га очищенную от всех обре-
менений площадку. Такая 
практика будет использо-
ваться повсеместно?
— Мы стремимся к тому, чтобы 
все площадки, которые город 
передает генподрядчикам или 
инвесторам, были подготовле-
ны к работам. Стройкомплекс 
создал отдельное предприятие 
«Управление по подготовке тер-
риторий», которое занимается 
освобождением площадок. Вся 
государственная машина рабо-
тает на снятие обременений со 
стройплощадок. Но поскольку у 
нас первым в списке идет стро-
ительство метро, все силы уп-
равления брошены в этот сек-
тор. По тем участкам в дорож-
ном строительстве, где город не 
успевает сам подготовить пло-
щадки, мы просим это сделать 
генподрядчика.

— Год назад власти активно 
предлагали инвесторам стро-
ить у станций метро транс-
портно-пересадочные узлы 
(ТПУ) с торговыми площадя-
ми. Но теперь большую часть 
таких узлов будет строить 
РЖД. Как это соотносится с 
прежними заявлениями?
— Наша задача, чтобы метро и 
железная дорога стали единой 
сетью. Метрополитен полно-
стью будет в увязке с железной 
дорогой (по такому принципу, 
например, работает обществен-
ный транспорт в Берлине и 
Мюнхене.— ”Ъ“). Фактически 
схемы развития метрополите-
на и железных дорог есть. Прос-
той пример: у нас есть сейчас 
планируемая станция метро на 
Рязанском проспекте, там у нас 
две линии железной дороги. 
Станция должна быть готова к 
2015 году, значит, и РЖД необ-
ходимо свои железнодорожные 
платформы к этому моменту 
привести в порядок. Было ре-
шено, что РЖД будет строить 
ТПУ в тех районах, где основ-
ной пассажиропоток обеспечи-
вает железная дорога. У моно-
полии есть специальная дирек-
ция железнодорожных вокза-
лов, которая как раз занимается 
развитием этого направления и 
имеет финансовые ресурсы. В 
рамках развития Малого коль-
ца Московской железной доро-
ги по 19 крупным ТПУ работа 
организована совместно с горо-
дом, а остальные узлы, плани-
руемые на строящихся и сущес-
твующих станциях метрополи-
тена,— за ГУП «Московский 
метрополитен».
— На одном из заседаний вы 
призывали инвесторов стро-
ить социальные объекты, 
обещая им без очереди согла-
совывать всю разрешитель-
ную документацию. Вы уве-
рены, что кому-то это может 
быть интересно?
— У нас есть разные интересан-
ты по этой теме. Например, де-
велоперы, желающие строить 
жилье в промзонах, где давно 
нет никаких производств. Они 
прекрасно понимают, что без 
социальной инфраструктуры 
их квартиры не будут котиро-
ваться на рынке. Есть профиль-
ные компании, развивающие 
частные школы и клиники. Они 
тоже проявляют интерес к пло-
щадкам, которые мы предлага-
ем для застройки социальными 
объектами. Третья категория — 
это крупные корпорации и ком-
пании, которые в виде благо-
творительности за свой счет 
строят школы и больницы.
— В этом году принята про-
грамма по строительству но-
вых гостиниц. Подобный 
проект существовал и рань-
ше, но он так и не был реали-
зован. Обновленная про-
грамма не забуксует?
— Объективно сейчас мы мень-
ше оказываем содействия стро-

ительству жилья в пользу гос-
тиниц. Принимая решения по 
застройке того или иного учас-
тка жильем, мы сталкиваемся с 
жесткой необходимостью со-
здавать социальную инфра-
структуру. В гостиничных про-
ектах такой нагрузки нет, поэ-
тому и у нас больше возмож-
ностей выдавать всю разреши-
тельную документацию для 
строительства отелей быстрее. 
В Москве существует серьез-
ный дефицит гостиничных 
мест. Мы надеемся, что к 2025 
году в Москве будет построено 
гостиниц общей площадью 
около 6 млн кв. м — это почти 
80 тыс. номеров.
— Власти не раз заявляли, 
что активно выдают инвесто-
рам градостроительные пла-
ны застройки участков (ГП-
ЗУ), без чего невозможно на-
чать стройку. Но статистика 
говорит об обратном: в этом 
году в два раза увеличились 
обращения девелоперов в суд 
в надежде вынудить Моско-
мархитектуры разработать и 
утвердить эти планы.
— Город принял, на мой взгляд, 
правильное градостроитель-
ное решение: остановить хао-
тичное строительство в городе, 
особенно в центре, где были 
аннулированы проекты общей 
площадью 1 млн кв. м. У девело-
перов свои интересы, которые 
они пытаются отстоять в судах, 
оспаривая отказ города выда-
вать им ГПЗУ. Но в большинстве 
случаев компании проигрыва-
ют такие дела в судах. Арбит-
раж становится на сторону ин-
вестора, если компания понес-
ла существенные затраты. На-

пример, недавно суд обязал нас 
выдавать ЗАО «Веста» ГПЗУ, пре-
дусматривающие строительс-
тво большого объема в районе 
Китай-города на Никольской 
улице (инвестору также уда-
лось отсудить у правительства 
М о с к в ы  к о м п е н с а ц и ю  в 
1,47 млрд руб.— ”Ъ“). Хотя все 
эксперты и члены комиссии по 
рассмотрению вопросов осу-
ществления градостроитель-
ной деятельности в границах 
достопримечательных мест и 
зон охраны объектов культур-
ного наследия сошлись во мне-
нии, что нельзя строить объект 
в параметрах, указанных судом 
(свыше 30 тыс. кв. м.— ”Ъ“). 
— За два года ГЗК прекратила 
строительство 9 млн кв. м 
различной недвижимости в 
бумажной стадии. При этом 
до 2020 года разрешено воз-
вести 36 млн кв. м. Следует ли 
из этого, что ГЗК выполнила 
свою основную задачу по ста-
билизации плотности за-
стройки в городе?
— Нам предстоит огромная ра-
бота по территориям, присоеди-
ненным к столице. Всего в Но-
вой Москве местными адми-
нистрациями выдано разреше-
ние на строительство 15,6 млн 
кв. м. Эти проекты должны 
пройти ревизию градострои-
тельно-земельной комиссии.
— В районе Мамырей (между 
Калужским и Киевским шос-
се) были выданы разреше-
ния, позволяющих возвести 
7 млн кв. м, из которых при-
мерно 3 млн кв. м находятся 
на стадии строительства. Ма-
мыри соседствуют с Комму-
наркой, где могут размес-

титься федеральные минис-
терства и ведомства. Будут ли 
в связи с этим там сокраще-
ны прежде утвержденные 
объемы строительства?
— В этом районе нет никакой 
трагедии с плотностью застрой-
ки. Взять, например, строящий-
ся в Мамырях торгово-логисти-
ческий комплекс «Лотос-Сити» 
общей площадью 1,5 млн кв. м: 
он обеспечит работой порядка 
200 тыс. человек. Я рад, что у нас 
есть такой проект. Это ложится 
в нашу концепцию полицент-
рического развития города и, 
соответственно, уменьшает ма-
ятниковую миграцию. Нельзя 
отрицать, что в этом районе есть 
проблемы с транспортной до-
ступностью. Но это прямая зада-
ча города — обеспечить транс-
портной доступностью места, 
которые дают налоги. А с инвес-
тором «Лотос-Сити» (ООО «Пла-
мя», принадлежащее партнерам 
Аркадия Ротенберга Николаю и 
Андрею Гончаренко.— ”Ъ“) 
практически есть договорен-
ность, что компания за свой 
счет построит съезд с Калужско-
го шоссе.
— Проекту строительства 
парка развлечений Universal 
почти на 700 тыс. кв. м на пе-
ресечении Варшавского шос-
се и МКАД тоже радуетесь?
— Мы готовы поддержать этот 
проект (инвестором выступает 
совладелец группы «Бин» Саит-
Салам Гуцериев.— ”Ъ“). Есть по-
нимание, что такой парк раз-
влечений Москве нужен. Кроме 
того, это тысячи новых рабочих 
мест. Сейчас инвестор готовит 
проектные предложения, кото-
рые будут вынесены на ГЗК.

— Вернемся к вопросу разви-
тия Новой Москвы. Из-за это-
го проекта, требующего серь-
езных затрат бюджета, мэ-
рии, вероятно, придется от-
казаться от строительства 
давно заявленных объектов. 
Например, в прессе уже сооб-
щалось об отказе проводить 
линию метро до Солнцево.
— В Солнцево метро будет обя-
зательно — это прямое указа-
ние мэра. Отдельную ветку на-
чнем строить от станции «Парк 
Победы» в Раменки и дальше, в 
Солнцево. Сейчас идет проекти-
рование будущих станций на 
этой линии, а к стройке плани-
руем приступить в 2013 году. Бо-
лее того, от Солнцево ветка пой-
дет в Румянцево и Саларьево. У 
меня нет никаких сомнений, 
что в будущем Новая Москва 
станет донором городского бюд-
жета. Сейчас важно выработать 
правильную градостроитель-
ную политику в отношении 
присоединенных территорий, 
найти центры роста. Возьмем, 
Румянцево, где есть огромный 
бизнес-парк: туда из центра уже 
переезжают офисы крупных 
компаний. Если в Новой Моск-
ве будет несколько таких биз-
нес-парков, это позволит раз-
грузить дорожную ситуацию в 
пределах Садового кольца.
— Судя по всему, не все в феде-
ральном правительстве хотят 
переезжать в Коммунарку. 
Это повлияет на планы горо-
да по развитию этого района?
— Административно-деловой 
квартал в Коммунарке будет в 
любом случае. Если в этот 
район переедут органы госвлас-
ти, этот процесс будет прохо-
дить быстрее. Впрочем, сегодня 
многие компании и без всякого 
приглашения уже реально пла-
нируют перевести свои офисы 
в Новую Москву, где цены на не-
движимость меньше и качество 
лучше. Главное требование — 
транспортная доступность, чем 
мы и планируем заняться в 
Коммунарке.
— Недавно были разделены 
функции руководителя Мос-
комархитектуры и главного 
архитектора. Чем руководс-
твовались власти, прини-
мая такое решение? Не при-
ведет ли это к тому, что поя-
вится еще один контролер 
девелоперов? 
— Сегодня объем работ у Моско-
мархитектуры колоссальный, 
так как приходится корректи-
ровать генплан города с учетом 
Новой Москвы. Учтите, что при-
соединенные территории в пол-
тора раза больше Москвы в пре-
жних границах. Второй фактор 
— эстетический конфликт, ко-
торый неизбежен, когда объ-
единены функции руководите-
ля Москомархитектуры и глав-
ного архитектора. У первого за-
дачи чисто административные: 
разработка проектов планиров-
ки и тех же ГПЗУ. У главного ар-
хитектора творческие задачи — 
разработка внешнего вида стро-
ящихся объектов, создание та-
кой среды обитания, где ком-
форт сочетался бы с архитектур-
ным вкусом. Мы не хотим те-
рять инвесторов, но нам хоте-
лось бы, чтобы и они задумыва-
лись о комфортной среде.

Интервью взял  
Халиль Аминов

В Москве построить или реконстру-
ировать дорогу — это не просто  
положить асфальтовое покрытие. 
В первую очередь это перекладка 
коммуникаций

Мы отказались от финансирования 
строек за пределами Москвы.  
Их несколько десятков — например, 
дома в ближнем зарубежье, агроком-
плекс в Калужской области

Административно-деловой  
квартал в Коммунарке будет  
в любом случае. Если в этот район 
переедут органы госвласти, этот 
процесс будет проходить быстрее

Родился 9 августа 1966 года в Казани. Окончил Казанский финансово-эко-
номический институт по специальности «экономист» и Открытый универси-
тет Великобритании по специальности «профессиональный менеджмент». 
В 1987 году стал главным бухгалтером и председателем строительного коо-
ператива «Темп». С 1995 года работал на руководящих постах в ООО «Ин-
терпластсервис», ООО «Торгово-промышленная фирма ”Ак Барс“», ГУП 
ПЭО «Татэнерго». С 11 мая 2001 года — министр строительства, архитекту-
ры и жилищно-коммунального хозяйства Республики Татарстан. 2 декабря 
2010 года назначен заместителем мэра Москвы в правительстве Москвы 
по вопросам градостроительной политики и строительства, а 27 января 
2011 года — руководителем стройкомплекса города. Женат, трое детей.

Х у с н у л л и н  М а р ат  Ш а К и р з я н о в и чл и ч н о е  д е л о

Создан в 1990 году и в тот момент назывался Мосстройкомитетом. В 1991 
году был переименован в строительно-инвестиционный комплекс, а в 1996 
году — в комплекс перспективного развития. С 2001 года получил название 
комплекса градостроительной политики и строительства. Бессменным ру-
ководителем комплекса до 2010 года был Владимир Ресин, который сейчас 
является депутатом Госдумы от «Единой России». В комплекс входит де-
партамент градостроительной политики (руководитель — Сергей Левкин), 
департамент строительства (Андрей Бочкарев), комитет по архитектуре и 
градостроительству (Андрей Антипов), комитет государственного строи-
тельного надзора (председатель — Анатолий Зайко), комитет города Моск-
вы по обеспечению реализации инвестиционных проектов в строительстве 
и контролю в области долевого строительства (Константин Тимофеев),  
комитет города Москвы по ценовой политике в строительстве и государс-
твенной экспертизе проектов (Игорь Солонников). Комплекс курирует все 
вопросы, связанные со строительством и развитием инфраструктуры в го-
роде. Сейчас комплекс возглавляет Марат Хуснуллин.
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культура На новой сцене МХТ имени Чехова состоялась премьера спектакля 
«Предел любви» по пьесе и в постановке француза Паскаля Рамбера. 
Рецензия — в завтрашнем номере ”Ъ“

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Слабость сильной личности
«Дон Карлос» Джорджо Барберио Корсетти в Мариинке

Под управлением Валерия 
Гергиева Мариинский театр 
представил первую в ны-
нешнем сезоне премьеру — 
оперу «Дон Карлос» Джузеп-
пе Верди в постановке из-
вестного итальянского ре-
жиссера Джорджо Барбе-
рио Корсетти. Комментиру-
ет ДМИТРИЙ РЕНАНСКИЙ.

Распространившиеся в кон-
це прошлого года слухи о гря-
дущем сотрудничестве Мари-
инского театра с Джорджо Бар-
берио Корсетти вызвали не-
бывалое возбуждение в тех не 
слишком многочисленных 
кругах отечественной около-
культурной общественности, 
представители которых оказа-
лись способны оценить масш-
таб фигуры этого знаменито-
го итальянского постановщи-
ка. Таковыми в первую очередь 
оказались знатоки современ-
ного европейского театра: в 80-
е годы господин Корсетти од-
ним из первых на драматичес-
кой сцене начал эксперимен-
тировать с видео, в 90-е куриро-
вал театральную программу Ве-
нецианской биеннале и в кон-
це концов был удостоен пре-
стижнейшей премии «Новая 
театральная реальность», полу-
ченной из рук Анатолия Васи-
льева и, на минуточку, в один 
год с самим Эймунтасом Някро-
шюсом.

Правда, со временем авто-
ритет режиссера на драмати-
ческих подмостках несколько 
поблек (все-таки итальянский 
театр ассоциируется сегодня 
во всем мире в первую очередь 
скорее со спектаклями более 
молодых Эммы Данте и Ромео 
Кастеллуччи), но параллельно 
Джорджо Барберио Корсетти 
делал весьма успешную опер-
ную карьеру. Нельзя сказать, 
чтобы ему удалось войти в чис-
ло лидеров европейской музы-
кальной сцены, но репутацию 
он заработал весьма и весьма 
почтенную: на счету господи-
на Корсетти как минимум од-
на прогремевшая на весь кон-
тинент постановка — пяти-
летней давности обаятельно-
технологичный «Пробный ка-
мень» Джоаккино Россини в па-
рижском Theatre du Chatelet — 
и статус постоянного резиден-
та легендарной La Scala, где, 
собственно, режиссер и поз-
накомился с Валерием Гергие-
вым (в прошлом году итальяно-
осетинский дуэт выпустил про-
ходящую по ведомству a grand 
spectacle «Турандот» Джакомо 
Пуччини, от создателей кото-

рых будущей весной в Мила-
не ждут вердиевского «Макбе-
та»). Иными словами, Петер-
бург встречал Корсетти как ху-
дожника, способного сделать 
Мариинскому театру привив-
ку если не актуального театра 
(в своем оперном амплуа ре-
жиссер куда более академичен, 
чем в родной драматической 
стихии), то хотя бы европейс-
кой сценической культуры.

Результаты работы Джорд-
жо Барберио Корсетти в Мари-
инке оказались обескуражива-
ющими. Судя по замыслу ре-
жиссера, разделившего обязан-
ности художника-постановщи-
ка спектакля с Кристианом Та-
раборрелли, «Дон Карлоса» он 
планировал решить как тон-
кую психологическую драму, 
закованную в корсет эффект-
ных квазиисторических костю-
мов и вписанную в раму аске-
тично-условного сценического 

дизайна: первый акт, скажем, 
играется у самой рампы на уз-
кой полоске, отсеченной от ос-
новного объема сцены черным 
занавесом, второй — и вовсе 
на совершенно пустых подмос-
тках, в глубине которых возвы-
шается серая каменная стена с 
классическим строем оконных 
проемов. Ключевая функция 
элементов лаконичной сценог-
рафии — служить экраном для 
мастерски выписанной видео-
дизайнерами Лукой Аттилии 
и Фабио Иакуоне проекции, 
оживляющей картинку и уточ-
няющей обстоятельства места 
и действия — но не способной, 
впрочем, придать пусть даже 
декоративную динамику для-
щемуся более четырех часов 
(из всех имеющихся в наличии 
редакций «Дон Карлоса» Вале-
рий Гергиев опрометчиво оста-
новился на пятиактной «моден-
ской» версии партитуры) спек-
таклю, выматывающему внут-
ренней статикой и бесформен-
ностью.

При этом, как ни парадок-
сально, костерить создателей 
постановки язык не поворачи-
вается. Да, кульминационное 
«Аутодафе» — с нацепившими 
маски героев Гойи инквизито-

рами, картинно страдающими 
еретиками и полыхающим на 
жалких тюлевых тряпках ви-
деоогнем — выглядит коми-
чески-нелепо, а мизансцениро-
вание абсолютного большинс-
тва массовых эпизодов оперы 
— аляповато-топорно. Да, про-
щупать пульс действия едва ли 
представляется возможным — 
как и увидеть хоть какую-ни-
будь авторскую мысль, хоть ка-
кое-то личное отношение к ге-
роям партитуры Верди и ее 
смысловым перипетиям. Но 
режиссура с самого начала не 
берет на себя слишком много 
и вообще старается вести себя 
максимально честно, ограни-
чивая свои обязанности попыт-
ками раствориться в певцах-ак-
терах, высвободив сценичес-
кое пространство для их волеи-
зъявлений. Проблема, однако, 
заключается в том, что для Ма-
риинского театра на сегодняш-
нем этапе его развития непри-
меним тип спектаклей, в кото-
рых основное художественное 
содержание вчитывается не ре-
жиссером, а певцами и дириже-
ром (из всех работавших в пре-
мьерном составе вокалистов на 
это оказался способен лишь Ев-
гений Никитин — Филипп II). 

Как и все недавние оперные об-
новки, как и осенние показы 
мариинской визитной карто-
чки, вагнеровского «Кольца ни-
белунга», премьера «Дон Карло-
са» с пугающей очевидностью 
продемонстрировала неуклон-
ность угасания петербургской 
труппы и ее лидера. Не то что-
бы оркестр Валерия Гергиева 
звучал в былые годы сплошь 
перфектно, не то чтобы все без 
исключения премьеры оказы-
вались отрепетированы иде-
ально, но центром всякого за-
рождавшегося на Театральной 
площади процесса неизменно 
становилась стихийная энер-
гия одного-единственного че-
ловека, способного сообщить 
жизнь и волю даже самому про-
блемному начинанию. Между 
тем и в прошлом, и в нынеш-
нем сезоне этот самый человек 
оказывается не способен спас-
ти положение даже там, где это 
ему вполне по силам,— едва 
ли не впервые в своей биогра-
фии. В подобных случаях труд-
но предъявлять претензии к ос-
тальным участникам процесса: 
не будешь же пенять реке на 
недостаточное половодье, коль 
скоро ее исток (хочется верить 
— на время) иссякает на глазах.

Квазиисторические 
костюмы в раме аске-
тичного дизайна 
не могут скрыть равно-
душия режиссера 
к судьбам героев 
«Дон Карлоса»  ФОТО 

ВАЛЕНТИНА БАРАНОВСКОГО

Французский музыкант и ре-
жиссер Йоанн Лемуан де-
бютировал в Arena Moscow 
с проектом Woodkid. БОРИС 
БАРАБАНОВ не сомневает-
ся в том, что этого деяте-
ля культуры в наших краях 
ждет большое будущее.

Теоретически у зрителя бы-
ло два повода заинтересоваться 
концертом Йоанна Лемуана по 
прозвищу Woodkid: в качестве 
клипмейкера он снял для глав-
ной новой певицы 2012 года Ла-
ны Дель Рей ролик «Born To Die», 
а в качестве музыканта выпус-
тил пеню «Iron», которую хорошо 
знают поклонники компьютер-
ной игры The Assassin’s Creed: 
Revelations. Дебютный альбом у 
господина Лемуана выйдет толь-
ко в следующем году. То есть ау-
дитория Woodkid — это исклю-
чительно просвещенная интер-
нет-молодежь, публика по идее 
немногочисленная, если гово-
рить о просторном клубе Arena 
Moscow, где прошел первый 
концерт Woodkid. Тем не менее 
ощущения пустого зала не было, 
а главное — не было случайных 
людей. Публика собралась на-
столько подготовленная, что ор-
ганизовала для Woodkid флеш-
моб: во время исполнения срав-
нительно новой песни «Run Boy 
Run» над головами в партере под-
нялись листки со словом «Run!».

В голосе клипмейкера Лемуа-
на прежде всего обращает на се-
бя внимание сходство с Энтони 
Хегарти. И ничего криминально-
го в этом нет — в конце концов 
голос самого Энтони тоже много 
с кем можно соотнести. Важнее 
то, что Woodkid, сочиняя песни 
в похожей стилистике современ-
ного барокко или камерного по-
па, придумывает для них гораз-
до более объемную и мрачную 
среду обитания. В группе Йо-
анна Лемуана нет гитар и удар-
ной установки, зато есть силь-
ная духовая секция и два бараба-
на, подвешенных вертикально 
на манер японских ритуальных 
ударных. Бесхитростно устроен-
ные романтические мелодии об-
ретают неожиданную апокалип-
тическую глубину.

Трепета добавляет видео. Ес-
ли вы видели клип Ланы Дель 
Рей «Born To Die», то вспомни-
те грандиозный интерьер собо-
ра, посреди которого восседает 
героиня ролика. В видеосопро-
вождении к своим концертам 
Йоанн Лемуан использует готи-
ческие интерьеры и орнаменты 
еще более впечатляющим об-
разом. Зрителям концерта по-
везло — на сцене повесили эк-

ран как раз такого размера, что-
бы графика господина Лемуа-
на буквально втягивала в себя, 
заставляя вспомнить такие ви-
зуальные шедевры, как гипно-
тические безжизненные ланд-
шафты фильма Стэнли Кубри-
ка «2001 год: Космическая одис-
сея» или же Зион из «Матрицы».

Кинематографичное мышле-
ние Йоанна Лемуана опериру-
ет только крупными формами, 
сложно представить себе акус-
тический концерт Woodkid. Хо-
тя под аккомпанемент обычно-
го пианино эти песни тоже про-
звучали бы вполне убедитель-
но. Просто художнику интерес-
но развивать эту странную, ли-
шающую воли форму. Играя 
концерт, он двигался от сумрач-
но-нежных баллад к рейву, на-
сыщая звук индустриальными 
красками и совершенно не сов-
падая с этим колоритом вне-
шне. В центре композиции был 

энергичный человечек, в неко-
торых ракурсах напоминавший 
режиссера Кирилла Серебрен-
никова. Музыканту очень шла 
рэперская сценическая пласти-
ка, он как-то очень по-доброму 
повелевал толпой.

Особым этот концерт делал 
тот факт, что он был последним 
в туре Woodkid и в предвкуше-
нии отпуска музыканты давали 
волю эмоциям. Йоанн Лемуан 
пригласил на сцену и специаль-
ного гостя — Гийома Бриера из 
французской группы The Shoes, 
продюсера дебютного альбома 
Woodkid «The Golden Age», кото-
рый выйдет в следующем году. 
Господин Бриер самоотвержен-
но стучал по кнопочкам ритм-
бокса, и все зрелище перевора-
чивало представления о том, ка-
кими средствами нужно опери-
ровать, чтобы достичь макси-
мального воздействия на пуб-
лику. Ни диджейских вертушек, 
ни громких гитар, ни харизма-
тичного фронтмена — только 
уносящее остатки рассудка ви-
део и гулкое сочетание меди и 
ударных, не оставляющее на-
дежд на то, что конец света удас-
тся как-то проскочить.

КОНЦЕРТ ПОП

Романтический апокалипсис
Woodkid в Москве

НЕКРОЛОГ
В Москве на 96-м году жиз-
ни скончался классик оте-
чественной анимации Фе-
дор Хитрук, создатель таких 
популярных мультфильмов, 
как «Фильм, фильм, фильм», 
«История одного преступ-
ления», «Каникулы Бонифа-
ция» и цикл о Винни-Пухе.

Федор Хитрук родился в Тве-
ри в семье рабочего-слесаря, а 
рисованием увлекся в конце 
1920-х под влиянием иллюстра-
ций в журналах «Вокруг света» и 
«Всемирный следопыт», где за-
читывался фантастическими 
историями о путешествиях. В 
начале 1930-х отец Федора 
Хитрука, ставший инженером-
станкостроителем, был коман-
дирован с семьей в Германию — 
в Штутгарте Федор поступил в 
художественно-ремесленное 
училище на отделение про-
мышленной графики. Как по-
том говорил сам Федор Хитрук, 
его «влекло к натурализму», и 
он много времени проводил в 
зоопарке, делая зарисовки вол-
ков и обезьян — по мнению ре-
жиссера, это позже помогло 
стать ему аниматором.

В 1934–1936 годах, вернув-
шись в Москву, Федор Хитрук 
учился в Художественном тех-
никуме, откуда его отчислили 
за прогул (вместо занятий Фе-
дор неделю подрабатывал, ук-
рашая к ноябрьским праздни-
кам здание наркомата легкой 
промышленности). После этого 
ему удалось поступить в Инсти-
тут повышения квалификации 
художников-графиков, куда 
принимали всех желающих. 
Один из соучеников Федора 

Хитрука, заметив, как быстро 
он рисует, посоветовал ему поп-
робовать себя на студии муль-
типликационных фильмов. 
Особого интереса к анимации 
Федор Хитрук не испытывал, 
хотя как раз тогда на Московс-
ком кинофестивале впервые 
увидел короткометражные 
мультфильмы Уолта Диснея и, 
по его словам, «вирус мульти-
пликации» в него все-таки по-
пал (хотя впоследствии его 
собственное творчество чаще 
представляло собой противопо-
ложность диснеевской манере).

На студию «Союзмульт-
фильм» Федор Хитрук старался 
устроиться три года, но мульти-
пликаторы не требовались, и 
только в 1937-м ему удалось 
пройти конкурс на должность 

художника-мультипликатора, 
стремительно нарисовав раскад-
ровки к басням Крылова, и по-
пасть на студию стажером. Пона-
чалу он едва не разочаровался в 
своем таланте аниматора, для 
которого, как выяснилось, ему 
не хватает терпения — однако 
проведя месяц над первым само-
стоятельным заданием, образом 
дворника для фильма Владими-
ра Сутеева «Дядя Степа», Федор 
Хитрук все-таки ощутил в себе ту 
способность почувствовать пер-
сонажа всем телом и фактически 
слиться с ним, которая необхо-
дима аниматору.

После Великой Отечествен-
ной Федор Хитрук снова вернул-
ся на «Союзмультфильм» в качес-
тве мультипликатора. Первой 
его режиссерской работой в 

1962-м стала «История одного 
преступления», которая до сих 
пор не потеряла актуальности, а 
возможно, и никогда не потеря-
ет: герой фильма мучительно 
пытается заснуть в своей кварти-
ре с символической советской 
звукоизоляцией, пропускаю-
щей всевозможные соседские 
шумы, и когда в воцарившейся 
наконец ночной тишине на ого-
ленные нервы несчастного пада-
ет последняя капля воды из пло-
хо завернутого крана, он пытает-
ся убить одного из соседей. Как 
рассказывал Федор Хитрук, в 
«Истории одного преступления» 
запечатлелись и его детские вос-
поминания о жизни на Тверс-
ком бульваре, где каждое утро 
шумели дворничихи, а соседи 
крутили одну и ту же песню Уте-
сова. Личные наблюдения вло-
жил Федор Хитрук и в один из са-
мых остроумных советских 
мультфильмов «Фильм, фильм, 
фильм» (1968), хоть и в пародий-
ной форме, но все же очень точ-
но во всех подробностях отража-
ющий процесс кинопроизводс-
тва, начиная с идеи сценария и 
заканчивая реакцией критиков.

Из сатирика и юмориста мно-
гогранный Федор Хитрук иног-
да перевоплощался и в лири-
ка,— трогательный мультфильм 
о заячье-медвежьей дружбе 
«Топтыжка» с рисунками Евге-
ния Чарушина в 1964-м получил 
«Золотого льва» в Венеции. Оце-
нили Федора Хитрука и на Кан-
нском фестивале — в 1974-м его 
черно-белая философская вари-
ация об одиночестве «Остров», 
обыгрывающая сюжет с Робин-
зоном, была удостоена Золотой 
пальмовой ветви за лучший ко-
роткометражный фильм, а год 

спустя спецпризом каннского 
жюри был отмечен фильм «Да-
рю тебе звезду», в четырех но-
веллах иллюстрирующий, как 
мало изменилась суть бытовых 
отношений между мужчиной и 
женщиной с каменного века до 
начала космической эры: в фи-
нале грязная кастрюля, которую 
надо мыть, настигает женщину 
и на борту звездолета, где безде-
льник-мужчина, как и много ве-
ков назад, все обещает подарить 
звезду своей любимой, замучен-
ной домашним хозяйством. В 
своего Винни-Пуха, ставшего ле-
гендарным и шагнувшего дале-
ко за пределы сказки Алана 
Александра Милна, Федор 
Хитрук тоже вкладывал некото-
рый философский смысл — этот 
рассудительный персонаж в 
сущности занят поиском исти-
ны, и, постоянно задавая вопро-
сы самому себе, он к ней неиз-
менно приходит: «Зачем на све-
те пчелы? Для того чтобы делать 
мед. А зачем на свете мед? Чтобы 
я его ел».

Свой последний фильм, «Лев 
и бык», Федор Хитрук сделал в 
1983 году по восточной сказке, 
которая потрясла его еще лет в 
шесть — о том, как коварный 
шакал стравил льва и быка, по-
гибших в поединке. Много раз 
перечитывавший ее Федор 
Хитрук считал, что эта притча, 
избегающая прямых мораль-
ных оценок, тем не менее оказа-
ла на него сильное воспитатель-
ное воздействие — точно так же 
и его фильмы, лишенные ди-
дактичности и нравоучитель-
ности, на самом деле послужи-
ли воспитанию нескольких по-
колений зрителей.

Лидия Маслова

Путь к истине в картинках
Умер Федор Хитрук
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В Турине завершился 30-й 
Международный кинофес-
тиваль — последнее замет-
ное событие киногода. О его 
итогах — АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Туринский фестиваль имеет 
отличную репутацию как про-
фессиональная школа для моло-
дых кинематографистов. Мно-
гие годы им руководил Альберто 
Барбера, который ныне возглав-
ляет Венецианский фестиваль. 
Именно он заложил основы ту-
ринской фестивальной полити-
ки и продолжает на нее влиять, 
будучи членом Ассоциации мо-
лодого кино и директором рас-
положенного в Турине (и, вероят-
но, лучшего в мире) Националь-
ного музея кино, который тесно 
сотрудничает с фестивалем. 

В Турине есть конкурс, но оче-
видно, что его значение скорее 
педагогическое: здесь показыва-
ют преимущественно дебюты 
или вторые-третьи фильмы ре-
жиссеров, еще не вошедших в 
фестивальную обойму. Учиты-
вая, что всего двумя месяцами 
раньше проходит Венецианс-
кий фестиваль, а практически 
одновременно Римский, Турин 
совершенно правильно выбрал 
себе нишу, поставившую его вне 
какой бы то ни было прямой 
конкуренции. И если здесь по-
беждает фильм «Шелл» британца 
Скотта Грэма, совершенно не 
важно, что эта картина уже была 
представлена в Сан-Себастьяне: 
здесь другой контекст и другие 
критерии. 

Выбор жюри можно объяс-
нить: «Шелл» — не блещущее 
оригинальностью, но безоши-
бочно срежиссированное и сыг-
ранное, психологически точное 
и визуально богатое кино. Герои-

ня фильма наливает бензин на 
захолустной шотландской за-
правке, которую обслуживает 
вместе со своим отцом. Верные 
спутники провинциальной глу-
хомани — клаустрофобия, тоска 
и инцест. Единственный способ 
вырваться из порочного круга — 
бежать куда глаза глядят. Что и 
делает в финале Шелл, и именно 
мотив бегства становится типич-
ным для показанных в Турине 
дебютов — таких как «Одна 
ночь» кубинки Люси Мюллой, 
«Настоящее время» турчанки 
Бельмин Сёйлемез или «В город 
Эш» словачки Иветы Грофовой.

Впрочем, бегство чаще всего 
не приносит желанных перемен 
в судьбе героев либо они остают-
ся за кадром. В кадре же — до-
вольно мрачная картина обще-
ства, объятого кризисом и не от-
крывающего перед своими моло-
дыми членами никаких перспек-
тив. На этом фоне выделялись 
фильмы, не столь нагруженные 
назидательными смыслами и по-
хорошему легкомысленные. На-
пример, итальянский «Курить 
или бросить»: режиссер Джипи, 
вооружившись цифровой мик-
рокамерой и айфоном, снимает 
первые десять дней курильщи-
ка, завязавшего с вредной при-
вычкой. Или совсем уж экстрава-
гантный «Первый агрегат» (ре-
жиссеры Эмир ап Ришар и Дар-
хард Эрденибулаг) о рефлексиях 
монгольского киноактера.

Еще больше неожиданностей 
можно было обнаружить за пре-
делами конкурса, но тут сами ор-
ганизаторы фестиваля сфокуси-
ровали внимание участников не 
в сторону молодого кино, а, на-
оборот, в направлении кино-
классики. Речь идет о полной 

ретроспективе Джозефа Лоузи. 
Она оказалась одним из ярких 
свидетельств того, что весь кине-
матограф ХХ века стал историей. 
А ведь еще совсем недавно его 
главные режиссеры считались 
нашими современниками — Ло-
узи в том числе.

Творческая судьба этого кине-
матографиста удивляет своей из-
вилистостью, а его авторский 
почерк меняется до неузнавае-
мости не только на протяжении 
десятилетий, но иногда даже в 
течение одного года или двух. 
Трудно идентифицировать как 
одного и того же автора режиссе-
ра «Слуги» (1963), «Несчастного 
случая» (1967), «Посредника» 
(1970) — эталонных образцов 
интеллектуальной кинокласси-
ки и, с другой стороны, пародии 
на бондовскую серию «Модести 
Блейз» (1966) и «Убийства Троц-
кого» (1972). А мог ли один и тот 
же человек, к тому же америка-
нец, всерьез увлекаться комму-
низмом, ездить учиться у Брехта 
и Довженко — и снимать под 
псевдонимом в Италии второ-
разрядные фильмы в стилисти-
ке коммерческого китча?

В том-то и дело, что знакомс-
тво с полным Лоузи убеждает: да-
же самые резкие зигзаги его био-
графии выстраиваются постфак-
тум в логическую траекторию, а 
влияние на мировой кинопро-
цесс оказывается почти всеобъ-
емлющим. Именно Лоузи выпа-
ла миссия привить европейско-
му авторскому кино голливудс-
кую жанровую инъекцию, при-
мирить модернизм с постмодер-
низмом. Это опыт неоценим для 
тех молодых режиссеров, кто по-
терялся в трех соснах сегодняш-
него артхауса.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Поучительные жанры
Завершился кинофестиваль в Турине

Просвещенные интер-
нет-пользователи 
должны были безоши-
бочно опознать в Йо-
анне Лемуане своего  
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол

Челябинский «Трактор», из-
за неудачного выступления 
во второй половине ноября 
выбывший из группы лидеров 
сводной таблицы чемпионата 
КХЛ, начал обратный путь на-
верх. Вчера уральский клуб 
одержал вторую подряд по-
беду, выиграв на своем льду 
у рижского «Динамо» — 3:1.

Судя по результатам «Тракто-
ра» в конце ноября, недавний 
лидер чемпионата КХЛ угодил в 
функциональную яму. После фе-
ерической победы над «Бары-
сом» (6:3), состоявшейся еще в 
середине ноября, команда Вале-
рия Белоусова если и одержива-
ла победы, то исключительно с 
разницей в одну шайбу. А четы-
ре матча из семи последних 
«Трактор» и вовсе завершил по-
ражениями. Причем в Черепов-
це он уступил «Северстали» в 
юбилейном и рекордном для 
чемпионатов России матче — 
1200-м на тренерском мостике 
Валерия Белоусова.

Очевидный спад одного из 
фаворитов можно объяснить 
лишь тем, что наставник челя-
бинцев старается вывести ко-
манду на пик формы к матчам 
play-off. В прошлом году, при-
мерно в это же время, «Трактор» 
под его руководством также вы-
дал серию неудачных матчей, и 
тогда специалист объяснил, что 
этот провал был им запланиро-
ван в целях экономии сил к иг-
рам на вылет. Замысел наставни-
ка тогда оправдался на все сто — 
челябинский клуб впервые в 
своей истории добрался до фи-
нала Восточной конференции.

В «Тракторе» многоопытному 
наставнику, руководящему ко-
мандой на протяжении трех пос-
ледних сезонов, доверяют безо-
говорочно, поэтому неудачный 
ноябрьский отрезок, который 

стоил «Трактору» первого места в 
Восточной конференции (смес-
тил его оттуда «Ак Барс»), едва ли 
хоть как-то поколебал его пози-
ции. Тем более что вчера «Трак-
тор» одержал вторую победу под-
ряд. Хотя будь пожаловавшее к 
нему в гости рижское «Динамо» 
поудачливее при игре в боль-
шинстве, оно могло бы увезти из 
Челябинска очки.

В третьем периоде при счете 
2:1 в пользу «Трактора» динамов-
цы дважды получали весомое 
численное преимущество в два 
игрока. Однако реализовать его 
помешала вдохновенная игра 
вратаря челябинцев Владислава 
Фокина, дублера Майкла Гарнет-
та, не позволившего рижанам 
сравнять счет. Наказание за упу-
щенные возможности последо-
вало незамедлительно: Дерон 
Куинт мощным и точным брос-
ком от синей линии за минуту 

до конца матча заставил гостей 
смириться с потерей трех очков. 
Эта победа позволила челябин-
цам догнать по уже набранным 
«Ак Барс», при этом у уральцев 
есть еще игра в запасе.

В отличие от «Трактора», на-
щупывающего игру, омский 
«Авангард» вчера, кажется, свою 
утратил. Омичи проиграли на 
своем льду далеко не самой 
грозной команде лиги — чере-
повецкой «Северстали». «Аван-
гард» уступил сопернику в овер-
тайме — 1:2 — и прервал таким 
образом серию из пяти побед. 
После матча главному тренеру 
команды Петри Матикайнену 
оставалось сетовать на грубые 
ошибки своих подопечных в 
обороне, которые обернулись в 
итоге голами в ворота Карри Ра-
мо. Впрочем, это поражение ни-
как не отразилось на лидирую-
щей позиции «Авангарда» в ди-
визионе Чернышева. Отрыв 
омичей от преследующего их 
«Салавата Юлаева» по-прежне-
му велик — десять очков.

Здорово порезвился вчера со 
«Спартаком» магнитогорский 
«Металлург». На своем льду он 

просто укатал москвичей — 7:4, 
которые между прочим накану-
не поездки на Урал разгромили 
в Москве одного из лидеров чем-
пионата — СКА (6:1). Но в Магни-
тогорске красно-белых хватило 
только на стартовый период, ко-
торый они свели к ничьей — 3:3. 
Исход матча был предрешен во 
втором периоде, когда хозяева 
забросили в ворота Сергея Бори-
сова три шайбы. Дублями отме-
тились Виктор Антипин, Дмит-
рий Казионов и лучший бомбар-
дир чемпионата Сергей Мозя-
кин, на счету которого уже 44 оч-
ка (18 голов и 26 передач). Стоит 
отметить, что более удобного со-
перника, чем «Спартак», у «Маг-
нитки» в нынешнем сезоне нет. 
В октябре магнитогорцы разгро-
мили красно-белых на их пло-
щадке — 7:2.

Юрий Угринов

В заключительном туре Лиги 
чемпионов, матчи которого 
состоятся сегодня и завтра, 
на кон поставлены три остаю-
щиеся вакантными путевки 
в play-off главного еврокубка 
и пять — в play-off Лиги Евро-
пы. На одну из последних пре-
тендует «Зенит», который се-
годня встречается на выезде 
с «Миланом».

Группа A. В этой группе, как 
и в некоторых других, к заклю-
чительному туру умерла прак-
тически вся интрига. «Порту» и 
ПСЖ продолжат весной евро-
кубковые выступления в Лиге 
чемпионов, киевское «Дина-
мо» — в Лиге Европы, а «Дина-
мо» загребское с ними попро-
щалось. Ставка в матче француз-
ского и португальского клубов 
— первое место в группе.

Группа B. Ситуация похо-
жая. «Шальке» и «Арсенал» уже 
забронировали путевки в 1/8 
финала, «Олимпиакос» — в Ли-
гу Европы, а «Монпелье» — воз-
можность сосредоточиться на 
матчах французского первенс-
тва. Осталось лишь выяснить, 
кто финиширует первым, а кто 
— вторым. У «Шальке», опере-
жающего «Арсенал» на очко, по-
нятно, шансы лучше: оба клуба 
встречаются на выезде с не име-
ющими никакой турнирной 
мотивации противниками.

Группа С. «Малага» и «Ми-
лан», попавшие в число участни-
ков play-off Лиги чемпионов, по-
участвуют в борьбе за третье мес-
то в группе, которую заочно по-
ведут «Зенит» и «Андерлехт». Рос-
сийский клуб в гостях играет с 
итальянским, а бельгийский — с 
испанским. Положение чуточку 
предпочтительнее у «Зенита». У 
него столько же очков, сколько у 
«Андерлехта», равенство по ито-
гам очных встреч (соперники об-
менялись победами со счетом 
1:0), а преимущество петербурж-
цев — это крохотное преиму-
щество в разнице мячей: она у 
них лучше на один (при этом не 
надо забывать, что петербуржцы 
и забили на три больше).

Расклад этот означает, что ес-
ли в последнем туре конкурен-
ты в битве за право остаться в 
еврокубковой весне, пусть с по-
нижением в статусе турнира, 
наберут в своих матчах иден-
тичное количество очков, то, 
скорее всего, проникнет в нее 
«Зенит». Сколько нужно этих оч-
ков набрать — вопрос сложный. 
Вот «Малаге», например, в пре-
дыдущем туре вроде бы уже не 
нужно было напрягаться — пу-
тевка была в кармане. Однако в 
Санкт-Петербурге она отняла 
два очка у российского клуба.

Хороший для «Зенит» знак — 
положение «Милана» в своем 
чемпионате. Несмотря на побе-
ду над «Катанией» в минувший 
уикенд, он по-прежнему далеко-
вато от призовой тройки — седь-
мой, а это значит, что по идее ми-
ланцам следует экономить силы 
на матчи на внутреннем фронте. 
Плохо, что играть с ними «Зени-
ту» придется без травмирован-
ного Александра Кержакова.

Группа D. И в этой группе 
сражение пойдет за Лигу Евро-
пы: в Лиге чемпионов останутся 
«Боруссия» и «Реал». Поведут его 
«Аякс» и «Манчестер Сити». Анг-
лийский клуб перед стартом 
турнира котировался высоко — 
среди его основных фаворитов, 
а теперь всерьез рискует ли-
шиться еврокубков уже в начале 
зимы. Голландская команда опе-
режает его на одно очко, и в лич-
ных встречах превосходство на 

ее стороне. Иными словами, 
манчестерцы могут просочить-
ся в Лигу Европы только при 
том условии, если сами одолеют 
в Дортмунде «Боруссию», а 
«Аякс» потеряет хотя бы два очка 
в мадридском матче с «Реалом».

Группа E. Группа, закрутка в 
которой в последние дни вызы-
вала больше всего дискуссий. 
Проиграв «Ювентусу», «Челси», 
как известно, вплотную прибли-
зился к тому, чтобы стать первым 
в истории Лиги чемпионов клу-
бом, который, вступив в розыг-
рыш ее победителем, вылетел из 
него уже после групповой ста-
дии. Чтобы в такую историю не 
вляпаться, «Челси» необходимо 
— во-первых, самому обыграть 
аутсайдера «Норшелланн» (даже 
учитывая все лондонские неуря-
дицы, вряд ли решить эту задачу 
будет сложно), а во-вторых — 
дождаться благоприятного ре-
зультата во встрече «Шахтер»—
«Ювентус». А благоприятный ре-
зультат в данном случае — победа 
донецкого клуба: тогда английс-
кая команда сможет обойти ита-
льянскую. Все остальные вариан-
ты выбрасывают «Челси» в мало-
интересную ему Лигу Европы.

Загвоздка заключается в том, 
что ничья в Донецке приведет к 
1/8 финала обоих участников 
матча — вне зависимости от то-
го, как «Челси» сыграет с «Нор-
шелланном». Рафаэль Бенитес, 
которому тренерский пост в 
клубе Романа Абрамовича до-
стался сразу после туринской 
осечки и увольнения Роберто 
Ди Маттео, заявил, что уверен: 
«Шахтер» будет играть с «Ювен-
тусом» на победу. И объяснил, 
что первое место в группе для 
донецкой команды имеет зна-
чение: ведь при жеребьевке 
play-off ты попадаешь в число 
сеяных и можешь получить про-
тивника попроще.

Тезис выглядит, надо ска-
зать, спорно, потому что и на 
вторых местах групповой этап 
завершат некоторые гранды — 
допустим, тот же «Реал». Опти-
мизм поклонникам «Челси» 
скорее должен внушать тот 
факт, что наиболее свежий слу-
чай такого рода — с вышибаю-
щей третьего лишнего ничьей 
— обернулся счастьем для тех, 
кому предрекали роль жертвы 
дележа очков. Речь о польско-
украинском чемпионате Евро-
пы и матче в Гданьске между ис-
панцами и хорватами, мирный 
исход которого отцепил бы ита-
льянцев. Мира не вышло. Сбор-
ная Испании выиграла — 1:0, а 
вскоре играла с итальянцами в 
финале первенства.

Группа F. Стандартный для 
этой Лиги чемпионов скучнова-
тый расклад. «Бавария» и «Ва-
ленсия» уже в 1/8 финала, оста-
лось лишь выявить лучшего в 
паре, а БАТЭ — в play-off второго 
по рангу еврокубка.

Группа G. «Барселона» никуда 
не сдвинется с первого места, 
«Спартак» — с четвертого. А у 
«Бенфики» с «Селтиком» — руб-
ка, заочная — как и у «Зенита» с 
«Андерлехтом», за вторую пози-
цию. Очков — по семь, а «Бенфи-
ка» на полшага впереди благода-
ря личным встречам. «Спартак», 
если вдруг решит в Шотландии 
хлопнуть дверью, прощаясь с ев-
рокубками, лиссабонцам, игра-
ющим с «Барселоной» на ее поле, 
не исключено, здорово поможет.

Группа H. В этой группе рас-
клад абсолютно идентичен то-
му, который возник в предыду-
щей. «Манчестер Юнайтед» и 
«Брага» — на противополож-
ных полюсах таблицы, а в сере-
дине, рядом друг с другом,— 
«Галатасарай» и ЧФР. Но стам-
бульцам, конечно, полегче, 
чем «Бенфике». Они финиши-
руют в турнире матчем не с ве-
личайшей командой десятиле-
тия, а с «Брагой». Румынский 
же клуб будет иметь дело на 
выезде с «Манчестер Юнайтед», 
который и резервным соста-
вом может доставить кучу не-
приятностей.

Алексей Доспехов

ЧЕМпиоНаТ КХЛ 

«Трактор» набирает ход
Челябинский клуб вышел в лидеры Восточной конференции

Лига ЧЕМпиоНоВ

Восемь на восемь
В заключительном туре разыгрываются оставшиеся путевки 
в еврокубковую весну

Еврокубковые мысли 
наставника «Зенита» 
Лучано Спаллетти 
 связаны уже только 
с  Лигой Европы  
  фОТО ДЕНисА ВышиНскОгО

На прошлой неделе «Миннесота» андрея Кириленко 
и алексея Шведа одержала две победы и улучшила 
свое положение в турнирной таблице

рЕЗуЛьТаТ

Баскетбол
Единая лига ВТБ
Седьмой тур
Группа A. «Азовмаш» (Украина)—«Калев» (Эс-
тония) 76:71. «Химки» (Россия)—«Летувос Ри-
тас» (Литва) 80:69.
Группа В. «Нептунас» (Литва)—«Локомотив-
Кубань» (Россия) 83:95.

Чемпионат НБА

«Нью-Йорк»—«Финикс» 106:99. «Лос-Анджелес 
Лейкерс»—«Орландо» 103:113.

шахматы
Турнир Chess Classic в Лондоне
Второй тур. Юдит Полгар (Венгрия)—Га-
вейн Джонс (Англия) 0,5:0,5. Хикару Накаму-
ра (США)—Владимир Крамник (Россия) 0:1. 
Магнус Карлсен (Норвегия)—Левон Аронян (Ар-
мения) 1:0. Вишванатан Ананд (Индия)—Люк 
Макшейн (Англия) 0,5:0,5.

Положение участников. 1–2. Крамник, 
Карлсен — по 6 очков. 2–3. Адамс, Накамура — 
по 3. 4–7. Ананд, Макшейн, Полгар, Гавейн — 
по 1. 8. Аронян — 0.
За победу начисляется 3 очка, за ничью — 1.

футбол
Чемпионат России
18-й тур. «Мордовия»—«Амкар» 1:1. 
Панченко, 85 — Пикущак, 9

Турнирная таблица В Н П М O
1. ЦСКА 13 1 4 31:16 40

2. «Анжи» 12 4 2 33:17 40

3. «Зенит» 11 4 3 35:19 37

4. «Терек» 10 2 6 22:25 32

5. «Рубин» 10 1 7 26:18 31

6. «Кубань» 10 1 7 32:21 31

7. «Локомотив» 9 4 5 27:20 31

8. «Спартак» 9 2 7 34:30 29

9. «Динамо» 9 0 9 26:24 27

10. «Краснодар» 7 4 7 30:25 25

11. «Ростов» 5 5 8 18:22 20

12. «Амкар» 5 4 9 19:29 19

13. «Волга» 3 5 10 18:30 14

14. «Крылья Советов» 3 4 11 16:36 13

15. «Алания» 2 4 12 18:31 10

16. «Мордовия» 2 3 13 17:39 9

Чемпионат Испании

14-й тур. Мальорка—«Сарагоса» 1:1 (Вик-
тор, 85 — Поштига, 16). «Депортиво»—«Бетис» 
2:3 (Рики, 56, 61 — Рубен Кастро, 39, 55; Джо-
эл Кэмпбелл, 77). «Сельта»—«Леванте» 1:1 (де 
Лукас, 37 — Рохер Марти, 89). Положение ко-
манд. 1. «Барселона» — 40 очков. 2. «Атле-
тико» — 34. 3. «Реал» — 29. 4. «Бетис» — 25. 5. 
«Малага» — 22. 6. «Хетафе» — 22.

Чемпионат Англии

15-й тур. «Норвич»—«Сандерленд» 1:0 (Бас-
сонг, 8; Пилкингтон, 37 — Гарднер, 44). Поло-
жение команд. 1. «Манчестер Юнайтед» — 
36 очков. 2. «Манчестер Сити» — 33. 3. «Челси» 

— 26. 4. «Тоттенхем» — 26. 5. «Вест-Бромвич» — 
26. 6. «Эвертон» — 23. 7. «Суонси» — 23.

Чемпионат Германии

15-й тур. «Вольфсбург»—«Гамбург» 1:1 (Кер, 
68 — Байстер, 26). Положение команд. 1. 
«Бавария» — 38 очков. 2. «Байер» — 30. 3. «Бо-
руссия» (Дортмунд) — 27. 4 «Шальке» — 25. 5. 
«Айнтрахт» — 24. 6. «Майнц» — 23.

Чемпионат Италии

15-й тур. «Фиорентина»—«Сампдория» 2:2 
(Савич, 21, 75 — Крстичич, 48; Гонсало Род-
ригес, 72 (автогол)). Положение команд. 1. 
«Ювентус» — 35 очков. 2. «Наполи» — 33. 3. «Ин-
тер» — 31. 4. «Фиорентина» — 29. 5. «Лацио» — 
29. 6. «Рома» — 26.

Чемпионат Франции

15-й тур. «Лорьян»—«Тулуза» 1:0 (Корнье, 45). 
«Труа»—«Ренн» 2:3 (Ниве, 24; Дарбьон, 41 — 
Алессандрини, 48; Фере, 82; Питройпа, 89). 
Положение команд. 1. «Лион» — 31 очко. 2. 
«Марсель» — 29. 3. «Сент-Этьен» — 26. 4. ПСЖ 
— 26. 5. «Валансьен» — 25. 6. «Бордо» — 25.

Групповой этап
Группа A
Положение команд
 В H П М О
1. «Порту» 4 1 0 9:2 13
2. ПСЖ 4 0 1 12:2 12
3. «Динамо» (К) 1 1 3 5:9 4
4. «Динамо» (З) 0 0 5 0:13 0
4 декабря: «Динамо» (З)—«Динамо» (К), ПСЖ—«Порту».
Группа B
 В H П М О
1. «Шальке» 3 2 0 9:5 11
2. «Арсенал» 3 1 1 9:6 10
3. «Олимпиакос» 2 0 3 7:8 6
4. «Монпелье» 0 1 4 5:11 1
4 декабря: «Монпелье»—«Шальке», «Олимпиакос»—«Арсенал».
Группа C
 В H П М О
1. «Малага» 3 2 0 10:3 11
2. «Милан» 2 2 1 7:5 8
3. «Зенит» 1 1 3 5:9 4
4. «Андерлехт» 1 1 3 2:7 4
4 декабря: «Малага»—«Андерлехт», «Милан»—«Зенит».
Группа D
 В H П М О
1. «Боруссия» 3 2 0 10:5 11
2. «Реал» 2 2 1 11:8 8
3. «Аякс» 1 1 3 7:12 4
4. «Манчестер Сити» 0 3 2 7:10 3
4 декабря: «Боруссия»—«Манчестер Сити», «Реал»—«Аякс».

Группа E
 В H П М О
1. «Шахтер» 3 1 1 12:7 10
2. «Ювентус» 2 3 0 11:4 9
3. «Челси»  2 1 2 10:9 7
4. «Норшелланн» 0 1 4 3:16 1
5 декабря: «Челси»—«Норшелланн», «Шахтер»—«Ювентус».
Группа F
 В H П М О
1. «Бавария» 3 1 1 11:6 10
2. «Валенсия» 3 1 1 11:5 10
3. БАТЭ 2 0 3 8:11 6
4. «Лилль» 1 0 4 4:12 3
5 декабря: «Бавария»—БАТЭ, «Лилль»—«Валенсия».
Группа G
 В H П М О
1. «Барселона» 4 0 1 11:5 12
2. «Бенфика» 2 1 2 5:5 7
3. «Селтик» 2 1 2 7:7 7
4. «Спартак» 1 0 4 6:12 3
5 декабря: «Селтик»—«Спартак», «Барселона»—«Бенфика».
Группа H
 В H П М О
1. «Манчестер Юнайтед» 4 0 1 9:5 12
2. «Галатасарай» 2 1 2 5:5 7
3. ЧФР 2 1 2 8:7 7
4. «Брага» 1 0 4 6:11 3
5 декабря: «Брага»—«Галатасарай», «Манчестер Юнайтед»—ЧФР.
Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

 
КоНТраКТы

Боссы ушли от переговоров
Профсоюз игроков Национальной хоккей-
ной лиги (НХЛ) и владельцы клубов догово-
рились провести сегодня в Нью-Йорке оче-
редной раунд переговоров, касающихся за-
ключения нового коллективного соглаше-
ния. Напомним, что из-за неспособности сто-
рон достичь согласия в НХЛ объявлен локаут. 
Отличительной чертой очередного раунда 
переговоров станет то, что в нем не будут 
участвовать Гэри Беттмен и Дон Фер — главы 
НХЛ и профсоюза игроков соответственно. 
Участники переговоров считают, что без них 
больше шансов нащупать контакт, посколь-
ку «предводители сторон» занимают непри-
миримые позиции. Reuters

«Валенсия»  
получила нового тренера
Главным тренером «Валенсии» назначен Эр-
несто Вальверде, сообщается на официаль-
ном сайте испанского футбольного клуба. Со-
глашение с 48-летним специалистом рассчи-
тано до 30 июня 2013 года. Эрнесто Вальверде 
ранее тренировал «Атлетик» из Бильбао, «Эс-
паньол», с которым он в 2007 году дошел до 
финала Кубка UEFA, а также греческий 
«Олимпиакос», под руководством испанско-
го тренера трижды выигравший националь-
ный чемпионат (2009, 2011, 2012). Предыду-
щий тренер «Валенсии» Маурисио Пеллегри-
но был отправлен в отставку 1 декабря после 

разгромного поражения от «Реал Сосьедад» со 
счетом 2:5 в чемпионате Испании. После 14 
туров «Валенсия» занимает 12-е место в тур-
нирной таблице чемпионата. «Р-Спорт»

ЧЕСТНая игра
Экспертный совет снял 
подозрения с матча  
«амкар»—«анжи»
Глава экспертного совета РФС по выявлению 
договорных матчей Анзор Кавазашвили за-
явил, что все подозрения относительно чест-
ности матча 17-го тура чемпионата России по 
футболу между пермским «Амкаром» и ма-
хачкалинским «Анжи» сняты, а сам совет к 
этой теме больше не вернется. «Анжи» в Пер-
ми одержал волевую победу над «Амкаром» 
со счетом 2:1, победный гол в исполнении 
полузащитника махачкалинцев Олега Шато-
ва был забит на 92-й минуте. «Наша главная 
цель — не оскорбить коллективы ложными 
подозрениями. Сегодня прошло серьезное 
заседание экспертного совета в составе деся-
ти человек, просматривалась запись матча, а 
в особенности той части, о которой говорил 
бывший арбитр, а ныне консультант совета 
Владимир Левитин. Как раз посмотрели 25 
минут концовки матча, и все пришли к еди-
ному мнению, что игра была достаточно се-
рьезной и боевой, никаких подозрений мы 
не обнаружили в отношении футболистов. 
Один консультант попросил еще раз посмот-
реть игру, а потом вынести свое мнение, но 

мы ему сказали: до свидания, раз вы сразу не 
можете определиться, то вам здесь делать не-
чего. Мы сняли все подозрения с этого матча, 
и этот матч больше не будет рассматривать-
ся»,— сказал Анзор Кавазашвили. «Р-Спорт»

проЕКТы
рината ахметова заинтересовала 
идея проведения чемпионата СНг
Идея проведения объединенного чемпиона-
та СНГ по футболу является привлекатель-
ной с коммерческой точки зрения, заявил 
президент футбольного клуба «Шахтер» (До-
нецк) Ринат Ахметов. Ранее с предложением 
о проведении объединенного чемпионата 
СНГ выступили, в частности, президент мос-
ковского ЦСКА Евгений Гинер и председа-
тель правления ОАО «Газпром», патрониру-
ющего «Зенит», Алексей Миллер. Президент 
Российской футбольной премьер-лиги Сер-
гей Прядкин заявил, что лига возьмет на се-
бя проработку проекта по созданию чемпио-
ната СНГ. «С коммерческой точки зрения, ко-
нечно, этот проект интересный»,— цитиру-
ет Рината Ахметова украинское агентство 
УНИАН. По словам господина Ахметова, он 
хотел бы услышать мнение руководителей 
других украинских футбольных клубов. «Ес-
ли от этого украинский футбол выйдет на ка-
чественно новый уровень и все об этом ска-
жут и мы все примем такое решение, тогда 
мы должны идти этой дорогой»,— отметил 
президент «Шахтера». «РИА Новости»

Регулярный 
чемпионат КХЛ
«Барыс»—«Витязь» 3:5. «Авангард»—
«Северсталь» 1:2 (овертайм). «Югра»—
«Динамо» (Мн) 5:7. «Автомобилист»—
«Донбасс» 3:4. «Трактор»—«Динамо» (Р) 3:1. 
«Металлург» (Мг)—«Спартак» 7:4.

Турнирная таблица
ЗАПАдНАя КОНфеРеНцИя
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «динамо» (М) 31 18 2 4 0 1 6 98:66 67

2. «Локомотив» 32 16 2 6 0 0 8 85:65 64

3. СКА 30 19 1 0 2 0 8 112:81 61

4. ЦСКА 31 15 3 4 0 0 9 88:65 59

5. «Северсталь» 31 11 1 4 2 3 10 78:72 48

6. «Слован» 31 12 0 4 3 0 12 75:79 47

7. «Лев» 31 13 0 1 1 2 14 75:77 44

8. «Торпедо» 30 12 0 1 4 1 12 90:88 43

9. «Донбасс» 32 8 2 4 4 0 14 81:96 40

10. «Динамо» (Мн) 31 8 4 1 1 3 14 74:99 38

11. «Атлант» 32 9 0 3 1 3 16 75:88 37

12. «Витязь» 31 5 1 6 4 2 13 76:86 35

13. «Спартак» 31 7 2 1 4 1 16 73:98 32

14. «Динамо» (Р) 31 7 2 1 1 1 19 64:94 29

ВОСТОчНАя КОНфеРеНцИя
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Трактор» 31 18 0 2 4 1 6 98:70 63

2. «Авангард» 32 14 6 2 2 2 6 94:78 62

3. «Ак Барс» 32 17 0 3 3 3 6 95:65 63

4. «Металлург» (Мг) 31 17 0 0 4 5 5 102:71 60

5. «Салават Юлаев» 32 12 2 3 5 0 10 92:87 51

6. «Сибирь» 31 13 1 3 2 1 11 72:72 50

7. «Нефтехимик» 31 9 3 4 4 1 10 89:94 46

8. «Барыс» 31 12 1 0 2 4 12 94:95 44

9. «Металлург» (Нк) 31 11 2 1 3 1 13 84:92 43

10. «Югра» 31 9 2 3 2 0 15 84:100 39

11. «Амур» 32 9 1 1 1 0 20 72:90 32

12. «Автомобилист» 32 4 0 1 4 3 20 69:121 21

Первые два места в таблицах конференций занимают лидеры 
дивизионов.

Лидер нападения 
«Трактора» Евгений 
Кузнецов (№92) подоб-
рать ключ к воротам 
рижского «Динамо» 
не сумел. За него это 
сделали его партнеры
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